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LE PIDEN 5 AÑOS DE CÁRCEL

Usaba recetas de 
la Seguridad Social 
en su consulta privada
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belleza&salud
DOCTORA PALOMA TEJERO MASTER EN MEDICINA ESTÉTICA

COMBATE EFICAZMENTE LA CELULITIS (II)

La celulitis es un proceso crónico, 
que generalmente no desaparece 
pero que puede mejorar su aspec

to, para lo que precisará un cuidado y 
mantenimiento de por vida para esta
bilizar los resultados.
LOS MEJORES TRATAMIENTOS.
Para el Programa terapéutico pueden 
asociarse varios métodos. En todos 
los casos se deben seguir las reco
mendaciones preventivas. La elección 
del método a emplear dependerá del 
tipo de celulitis, pero siempre es nece
sario tratar de corregir o mejorar el 
grado de insuficiencia venosa. 
LIPOESCULTURA- Es una técnica qui
rúrgica y un método de elección cuan
do asociado a la celulitis hay un acú
mulo graso. Es una cirugía de formas. 
Sus resultados son ¡definitivos!. 
MESOTERAPIA- Permite un trata
miento con acción selectiva y directa 
sobre el tejido alterado, con el mínimo 
de efectos a nivel general. La mesote- 
rapia consiste en el empleo de sustan
cias farmacológicas a bajas dosis, 
inyectadas por vía intra-dérmica. Es 
fundamental, sobre todo en las pacien
tes que tienen trastornos de la circula
ción venosa o linfática. La mesoterapia 
representa un método de elección, 
pero para conseguir resultados ópti
mos debe asociarse a otras técnicas. 
PRESOTERAPIA- Se recomendará en 
todos los casos de celulitis edemato
sas de las piernas, y como comple
mento a la anterior.

Y \

EL MASAJE- Es un buen tratamiento 
coadyuvante, siempre que sea un 
masaje circulatorio general. En ningún 
caso las maniobras pueden ser brus
cas o traumatizantes. 
LÁSERLIPÓLISIS-Técnica no quirúrgi
ca. Método basado en láser. Técnica 
ambulatoria que no necesita hospitali
zación médica.
RADIOFRECUENCIA ACCENT- 
También es una técnica no quirúrgica. 
Es eficaz para luchar contra la celulitis 
y la flacidez corporal. Se aplica fre
cuentemente para tratar la piel fina y 
laxa de la cara, el cuello y los brazos. 
También es excelente como trata
miento para reafirmar la piel del abdo

men, muslos, escote y cuello. 
ULTRASONIDOS- Técnica no quirúrgi
ca. Existen diferentes técnicas basa
das en la emisión de ultrasonidos (Nar, 
Ultrashape...) de probada eficacia para 
combatir la celulitis.
ENDERMOLOGIE: LPG Técnica para 
reducir la celulitis y remodelar el cuer
po. Se efectúa con un aparato de alta 
tecnología, que enrolla y desenrolla el 
pliegue cutáneo, estimulando la circu
lación sanguínea y linfátic, y facilitan
do la eliminación de toxinas.
Se elija la técnica que se elija, lo más 
importante en el tratamiento de la 
celulitis es la prevención, con una ali
mentación correcta y equilibrada, rica 
en fibras y que garantice un peso ade
cuado. Es aconsejable una higiene de 
la vestimenta, evitando lo que pueda 
representar un obstáculo al retorno 
venoso y linfático en miembros infe
riores. La actividad física, para el rea- 
condicionamiento muscular y correc
ción de hábitos posturales. El deporte 
ideal es la natación.
Uso de cosméticos (cremas, prepara
dos para el baño...) que posean acción 
anticelulítica, favoreciendo la lipolisis 
(algas, cafeína...), la protección vascu
lar (flavonoldes, antoclanos...)
El equipo médico y técnico de 
MEDIESTETIC estudia cada caso, 
prescribe y realiza el seguimiento del 
programa de mantenimiento más ade
cuado para que la celulitis no vuelva a 
aparecer.

CELULITIS
sin intervención quirúgica 

con LPG Endermologie

M EDICINA ESTÉTICA  
CIRUG ÍA PLÁSTICA Y ESTÉTICA  

N U TR IC IÓ N  Y D IETÉTIC A

H orario  in in te rru m p id o  
1 9 ,0 0  de la  m añana a 8  de la  ta rd e

Clínica del Rosario, Cons. 210 - Tel. 925 21 58 46 - Toledo 
e-mail:mediestetic@mediestetic.com / w w w .m e d ie s t e t ic .c o m
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Los jueces, 
de huelga
Los jueces toledanos aseguran 
estar desbordados por el incre
mento de asuntos y la falta de 
medios para hacerles frente. La 
provincia es la que menos jueces 
tiene por habitante y el Plan de 
Modernización del Gobierno no 
termina de ofrecerles garantías. 
Hemos estado en un juzgado de 
Toledo para comprobar cómo se 
trabaja en esas circunstancias. 10
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5 años de cárcel
Es lo que pide el fiscal para un médico que 
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Especial Farcam a
Lo mejor de la artesanía de Castilla La Mancha 
se muestra en la Feria de Farcama (del 9 al 18 
de octubre), que esteaño congrega a cerca de 
300 artesanos de todos los oficios. Les ofrece
mos varios reportajes sobre la materia. pág.26

REVESTIMIENTOS Y DECORACIONES ORTEGA
ALMACÉN Y DISTRIBUCIÓN

C/ Río Mundo n° 3 TRAV. COLOMBIA, 2 (TIENDA)
Telf. 925 232 434 (Polígono Industrial) TLF: 925 220 109 - TOLEDO

Distribuidor oficial 
de tarima de:

/ / /

QUICK STEP

- TARIMA FLOTANTE MADERA Y LAMINADOS, 
RODAPIÉ, ACCESORIOS DE INSTALACIÓN - MANTENIMIENTO

PRIMERAS MARCAS EN 

CALIDAD - FÁCIL INSTALACIÓN - DISEÑOS
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carta al director

"Clausula suelo", un abuso en los prestamos hipotecarios
La Unión de Consumidores de Castilla- 
La Maneha-UCE considera acertada la 
iniciativa del Senado pidiendo al 
Ejecutivo la eliminación de las cláusu
las abusivas en las hipotecas. Esta 
actuación exige el cumplimiento del 
Real Decreto Legislativo 1/2007 de 16 
de noviembre, por el que se aprueba el 
texto refundido de la Ley General para 
la Defensa de los Consumidores y 
Usuarios. También se pide mejorar la 
protección de los usuarios en los servi
cios financieros, procediendo a solici
tar al Banco de España la elaboración y 
remisión, en el plazo de tres meses, de 
un informe sobre la existencia de cláu
sulas en los contratos de préstamos 
hipotecarios, que limiten los derechos 
de los suscriptores, determinen la falta 
de reciprocidad o sean desproporcio
nadas.
UCE ha denunciado los graves perjui
cios que estaba ocasionando la cláusu
la suelo a muchos ciudadanos. Los 
contratos hipotecarios contienen con
diciones que impiden a los usuarios 
beneficiarse de un Euríbor tan bajo 
como el actual, en torno a un 1,23 °/o, 
porque muchos documentos firmados 
en los últimos años establecen "cláu
sulas suelo" con límites que se sitúan

entre el 3 y el 5 °/o. Además, esta impo
sición blinda la hipoteca y es una cláu
sula muy perjudicial para el consumi
dor que no permite que se beneficie de 
la bajada de tipos de interés, ya que 
determina el tipo de referencia mínimo 
a pagar.
Esta situación, que asegura a las enti
dades mantener sus márgenes de 
beneficios, es totalmente injusta y se 
considera una práctica abusiva, espe
cialmente cuando el firmante de la 
hipoteca no es consciente de la condi
ción que asume. El 70 °/o de los hipote
cados desconoce que su contratos 
pueden contener la cláusula suelo. 
Normalmente suele pasar desapercibi
do bajo una redacción confusa del 
contenido contractual. Además, no se 
recoge en la publicidad de los contra
tos de prestamos, lo que puede inter
pretarse como una falta de transparen
cia en la inclusión de cláusulas lim ita
tivas del tipo de interés. Para UCE las 
entidades financieras actúan con des
lealtad cuando se ofrece publicitaria
mente hipotecas a bajo tipo de interés 
pero no se habla de los limites impues
tos contractualmente, que evitan 
repercutir las bajadas reales.
Hay que señalar que la cláusula suelo

es legal, negociable y no todas las enti
dades la aplican. Aquellas entidades 
que la mantienen en sus contratos, no 
suelen informar de ello y el sector 
defiende su mantenimiento aludiendo 
a la existencia en los contratos de un 
"techo", es decir un límite contractual 
por encima del cual no se podrán 
cobrar intereses superiores. El proble
ma reside en que ese techo del 10 o 15 
°/o, es muy alto y ficticio pues con las 
variables actuales se sabe que los inte
reses nunca subirán por encima de 
esas cifras.
UCE recomienda revisar los contratos 
hipotecarios y negociar las posibles 
"cláusulas suelo" que podamos encon
trar. También es necesario que la 
Administración recoja la iniciativa del 
Senado, y ponga en marcha medidas 
que paralicen el abuso de algunas enti
dades financieras en la revisión de los 
créditos hipotecarios. Se hace por 
tanto necesario una mayor protección 
de los prestatarios, evitando cláusulas 
en los contratos financieros que pue
dan calificarse de abusivas.

Unión de Consumidores de 
Castilla-La Mancha- UCE

I JORNADA GASTRONOMICA COSTA DE LA LUZ
e¿ta((rante -

• - ■ y  „  .
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L as N if .ves

L as N ieves  «BIS
Reservas: 925 278 778 - 925 278 873 - Urb. Las Nieves - NAMBROCA - Toledo

www.restaurantelasnieves.com

DEL 14 A l m  © I OCTUBRE ©K3 RESTAURANTE - ASAiOR LA§ NIEVES
Menú Degustación: 35 € I.V.A incluido

Aperitivo: Tortilla de camarones ( Incluido en menú: vino, postres y café )

Entrantes: Gambas cocidas de Huelva, Mojama de Almadraba y Fritura de Pescado (acedías, pijotas, boquerones y puntillas)
1-  Plato: Patatas con choco o Sopa de ajo y tomate
2-  Plato: Corvina salvaje a la plancha
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el tinglado
F R A N C I S C O  G Ó M E Z  H E R R U Z

Miedo a Gürtel
Ha sido nombrar el caso Gürtel 

por Jesús Fernández Vaquero, 
vicesecretario del PSOE toledano 

y Vicepresidente de las Cortes 
regionales, y los ocho folios 
relacionados con Toledo del sumario 
que ha dejado de ser secreto y 
empezar a ponerse nerviosos todos los 
parlamentarios del PP que cada 
semana, como en una carrera de 
relevos, se dan el testigo diario para 
adjetivar al Presidente Barreda y 
hablar sin decir de CCM. Ahora sacan a 
pasear a Seseña y al “Pocero", lo que 
no hicieron en la pasada legislatura 
cuando todos sus concejales votaban 
todo aquello que, al igual que los del 
PSOE, casualmente coincidía con las 
pretensiones del promotor. Por cierto 
que encantado está Francisco 
Flernando con la bendición del obispo, 
Braulio, de la capilla que ha regalado a 
la Iglesia en honor de su tocayo San 
Francisco, no el de Asís, por supuesto, 
que ese preconizaba la pobreza y quizá 
no sea muy buen ejemplo. El obispo se 
ha mostrado hábil, no aquí, que allá 
cada uno, sino en sacar una escultura 
para el beato cardenal Sancha al 
alcalde de Toledo, Emiliano García 
Page, que ya consideraba perdida, al 
decir de él mismo a los periodistas el 
día que compartió desayuno con ellos 
como presentación de su mandato. 
Seguramente entonces no le habían 
comentado debidamente lo facilito 
que es el alcalde de Toledo para las 
cosas de iglesia.
Fernández Vaquero contaba como la 
parte del sumario descubierto hablaba 
de la financiación de "los Gürtel"de un 
acto electoral del PP en Toledo y luego 
daba cuenta como una de las 
empresas "Gürtel", Facsa, empresa que 
forma parte de la UTE que explota la 
concesión del servicio de aguas de

Toledo, desde los tiempos 
de Molina, pudiera estar 
relacionada con la
supuesta financiación 
ilegal del PP. La reacción 
del PP de Castilla-La 
Mancha ha sido la
esperada, volver a hablar 
de CCM, e intentar 
descalificar no la
información sino a quien 
la hace pública.
No es el único revés del 
partido de María Dolores 
de Cospedal esta semana, ella
personalmente ha tenido varios más, 
desde tener que decir que se enteró de 
la reunión que Rajoy y Camps 
mantuvieron a medio camino de los 
dos por la prensa a tener que reiterar, 
ante las preguntas de los periodistas, 
eso de "ya he dicho todo lo que tenía 
que decir sobre el asunto", cada vez 
que la preguntaban y que no quedaba 
como muy bien. Al menos quedaba 
mejor que Rajoy y el mismo Camps que 
contestaban a una pregunta distinta a 
la que les formulaban, quedando la 
sensación de que les habían dado un 
pelotazo en la cabeza. El otro revés 
para el PP de Castilla-La Mancha ha 
sido la declaración del portavoz del 
Grupo Popular en el Parlamento de 
Murcia presumiendo de que han sido 
las enmiendas del PP las que han 
frenado el Estatuto de Autonomía de 
Castilla-La Mancha y las pretensiones 
que éste tiene sobre el agua del Tajo. 
Su homónima en Castilla-La Mancha, 
la portavoz parlamentaria del PP en el 
parlamento regional, Ana Guarinos, 
rápidamente dijo que "su partido no 
puede bloquear en el Congreso de los 
Diputados la reforma del Estatuto de 
Autonomía de la comunidad, pues no 
tiene mayoría suficiente para hacerlo,

algo que sí le ocurre al PSOE". El asunto 
es sacar tajada allí y aquí; pero las dos 
cosas no pueden ser a la vez. La 
realidad es que el PSOE tampoco tiene 
la mayoría suficiente que asegura 
Guarinos.
Está el asunto de CCM a punto de 
entrar en su fase final que dará mucho 
que hablar, casi tanto como ha dado 
hasta ahora. Cajasol, la caja de ahorros 
andaluza que en principio pujaba por 
fusionarse con ella se retira de la pelea 
y quedan la vasca BBK que ya ha dicho 
que le interesa, que cuenta con el 
respaldo del Lehendakari Patxi López, 
y la aragonesa Ibercaja que al gobierno 
regional le gusta más por las menores 
complicaciones políticas, incluso el 
nombre ayuda, y porque tienen seguro 
que si es con los vascos el PP hará un 
discurso españolista contrario a la 
fusión, pero que es peor vista por los 
trabajadores dado que Ibercaja está 
muy introducida en Guadalajara y se 
duplicarían oficinas. El problema es 
que tampoco se puede ser muy 
exigente puesto que,
independientemente de las 
declaraciones de cada cual, no parece 
que al que se la lleve se la vayan a 
entregar envuelta en celofán.
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siete días
10  DE O C T U B R E  DE 2 0 0 9 / 7

Frases de la 
semana

Emiliano García-Page, alcalde de 
Toledo :

"El cardenal Sancha y Hervás hizo  
m ucho p o r Toledo, se Implicó, se 

m ojó y trabajó  p o r los intereses de 
la c iudad"

José Sánchez, obispo de 
Sigüenza-Guadalajara:

"El sexo ha de considerarse no 
sólo como d isfru te  o diversión, 

sino como una facu ltad  hum ana y 
un don de Dios, cuyo ejercicio ha 

de ser ordenado"
Soledad Herrero, consejera de 
Cultura, Turismo y Artesanía: 
"M arañón es im prescindible ( ...)  

Señor M arañon, no se vaya, 
porque le necesitam os"

José María Barreda, presidente 
de Castilla-La Mancha: 

"Estoy seguro que el hecho de 
que Fernando Ledesma sea de 
Toledo fa c ilita  esa concepción  

abierta  a l mundo".
José Manuel Caballero, secretario 

de Organización del PSOE: 
"Cospedal está a trapada en la 
te laraña de la tram a G ürte l"

ROUCO INAUGURA EL AÑO JUDICIAL
A  la cola en jueces por habitante

El presidente del Tribunal Superior de Justicia de Castilla-La Mancha, Vicente 
Rouco, denunció, durante su discurso de apertura del año judicial en Albacete, que 
la región acabó en 2008 en el antepenúltimo puesto en número de jueces y que este 
año tiene "el dudoso honor de ocupar el último, con una ratio de 8,14 jueces porcada 
100.000 habitantes".

Rouco dijo que la planta judicial de la comunidad necesita 36 nuevos jueces para 
superar "el déficit histórico" que la sitúa a la cola de España, donde tampoco la 
media "es muy superior, ya que es de 9,80 jueces por 100.000 habitantes, muy por 
detrás de otros países de la Unión Europea".

CESADO RUIZ MOLINA POR “ESTRATEGIA”
Ramón Gálvez, nuevo director 
gerente del Sescam

Ramón Gálvez ha sido nombrado por el Consejo de Gobierno director gerente 
del Sescam, en sustitución de Juan Alfonso Ruiz Molina. Esta cambio, según la 
Portavoz de la Junta, Isabel Rodríguez, se debe a un giro en la estrategia de la 
consejería de Salud que quiere imprimir 
su titular, Fernando Lamata, tras haber 
asumido hace más de un año las 
competencias en Bienestar Social.

Ramón Gálvez, licenciado en 
Medicina y Cirugía, era desde 2002 
gerente del Complejo Hospitalario de 
Toledo. Fia sido gerente del Hospital 
Universitario de Guadalajara; de los 
madrileños La Paz y Doce de Octubre.
También ha ocupado el cargo de 
coordinador de Atención Sanitaria del 
Insalud entre 1992 y 1993.

PUBLICIDAD T
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medio ambiente
P R A D O  L. G.

ALBERTO LÓPEZ BRAVO, NUEVO DIRECTOR DEL ORGANISMO AUTÓNOMO DE ESPACIOS NATURALES DE LA REGIÓN

EL GOBIERNO Y LA SOCIEDAD DE CASTILLA-LA M A N C H A  FIRMAN U N  PACTO

Los d ie z  com p ro m isos  conti io  c lim á tic o

El 7 de octubre se firmaba en Toledo el 
Pacto Contra el Cambio Climático de Castilla- 
La Mancha, un documento que recoge diez 
compromisos:
1- Conocer el volumen de emisiones de 
gases de efecto Invernadero y su origen, con 
el fin de establecer objetivos para mitigar las 
emisiones.
2- lncorporar la variable 'Cambio Climático' en 
el planeamiento urbanístico, vivienda, 
procesos productivos, etc.
3- lmplantar medidas de eficiencia y ahorro 
energética e Incorporar las energías 
renovables a los servicios y procesos.
4- lntroduclr la variable 'cambio climático' en 
las prácticas agroganaderas.
5- Potenclar y fomentar la eco-innovación.
6- Reducir el consumo de recursos y 
aumentar el reciclaje y la reutllización.

PUBLIC IDAD ▼

7- Fomentar el consumo ético, sostenible y 
responsable.
8- Fomentar el transporte sostenible, tanto de 
viajeros como de mercancías.
9- Desarrollar programas de formación y 
sensibilización en materia de cambio 
climático.
10- Colaborar desde el diálogo social en el 
desarrollo y cumplimiento de las estrategias 
contra el cambio climático.
Estos compromisos han sido rubricados en 
acto público por el presidente de Castilla-La 
Mancha, José María Barreda; los sindicatos 
UGT y CCOO, la patronal CECAM; las 
organizaciones agrarias Asaja, Upa y las 
Cooperativas Agrarias de Castilla-La Mancha; 
el Consejo Regional de Cámaras de 
Comercio; CECU; la Asociación de Vecinos 
de Castilla-La Mancha, el Consejo Regional

de la Juventud; la Universidad Regional; el 
Observatorio de Sostenibllidad de España y 
la asociación Ardeidas. Sin embargo, las 
principales organizaciones ecologistas no han 
firmado este Pacto. Ecologistas en Acción lo 
ha criticado por "carecer de objetivos y 
compromisos concretos y porque recientes 
actuaciones del Gobierno regional, como el 
Pacto por Castilla-La Mancha o la Estrategia 
para el Desarrollo Energético ya suponen 
incumplimientos flagrantes de este Pacto y 
no dejan margen de maniobra para luchar 
contra el cambio climático en los próximos 
años en Castilla-La Mancha".
El presidente Barreda, que ha llamado a este 
pacto 'Declaración de Intenciones', sí se ha 
comprometido a reducir las emisiones 
contaminantes de la región en 3'2 toneladas 
de C02 en 2012. ■

'0, Reformas
OBRAS ̂  0braS nuevaS

y  Albañilería en general 
Alicatados y solados 

inmobiliaria, s.l. Cubiertas - Tejados

C/. El Tejar, 23 
45211 ■ Recas (Toledo) 
Telf. - Fax: 925 52 20 8Í 
Móvil: 660 40 63 93
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Grúas GPT
SERVICIO 24 HORAS

«  649 948 323 
«  649 948 324

Calle Valcavero,14

AUTO BREM A*
MECANICA - CHAPA y PINTURA 

BANCADA - HORNO - PINTURA ECOLÓGICA 
AIRE ACONDICIONADO - MONTAJE DE LUNAS

ADAPTACIÓN DE VEHÍCULO S  
PARA M INUSVÁLIDO S

Jarama, 108 (junto I.T.V.) 9 2 5  2 4 0  9 7 6
Polígono Ind.TOLEDO Fax: 925 233 103

■ ■  autobremar@auna.com

MATERIALES DE FONTANERIA 
CALEFACCIÓN Y SANEAMIENTOS

Aluminios Polígono, S.L.
^ E u r o b a ñ o  

L a C asa de la s M am parasP A V ÌG R E S

CERAMICAS ,  5.1.1.

Todo en azulejos y gres 
Especialistas en hidromasaje y bañeras

Junto a Galvanizados Toledo 
C/. Alonso Quijano, 15

925 23 15 70 
687 777 513

C)Jarama, 41 (Políg. Industrial) 45.007 Toledo 
Teléfono: 925 23 11 60

« •  g r á f ic o s  im p a r
T O L E D O MAMPARÂ

•'Sono, sx?

Todo tipo de embalajes, cajas de cartón de todas las 
medidas y grosores, precintos, plásticos embalar, burbuja, foam,

CATALOGOS / TRIPTICOS /  DIPTICOS /  PUBLICIDAD EN GENERAL 
OFFSET / IMPRESION DIGITAL / PAPELERIA DE EMPRESA PERSONALIZADA 

IMPRESION EN PAPEL AUTOCOPIATIVO / EDICION DE LIBROS / INVITACIONES DE BODA

C/. Hernlsa Industrial, I - n.° 28, 30 
45007 POLIGONO INDUSTRIAL / (Toledo)

4Í?

aM . Al1. .pw ®
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actualidad
PI LAR PAL OP

LA MAYORÍA DE LOS JUECES DE LA PROVINCIA HAN HECHO HUELGA ESTA SEMANA

La sobrecarga de trabajo 
en un juzgado toledano
Esta semana los jueces españoles han ido a la huelga por segunda vez en ío que va de año. 
Es la primera vez en la historia que las convocan. En Toledo buena parte de los jueces la han 
secundado. Aseguran que la falta de medios y la sobrecarga de trabajo en esta provincia es 
aún más desesperante que en otras. Hemos estado en un juzgado para comprobarlo.

La jueza Yolanda Bonilla en la sala de vistas el pasado 1 de octubre.

J ueves 1 de octubre. Juzgado de primera 
instancia e instrucción número 5 de 
Toledo, encargado también de bs asun

tos de violencia de género en todo el partido 
judicial (la ciudad y 23 municipios más de 
su entorno).
La juez Yolanda Bonilla tiene once jui
cios señalados a lo largo de toda la 
mañana y entre uno y otto pide a la 
agente judicial que compruebe si ha lle
gado alguna víctima de violencia 
machista, que requiere su atención prio
ritaria. Todos lo días se presenta algún 
caso. A  veces hasta cuatto o cinco. Y 
cada uno requiere su tiempo: la jueza ha 
de tomar declaración a la perjudicada, al 
detenido, a los testigos, escuchar al 
forense, dictar orden de protección si la 
considera necesaria mientras prepara y 
celebra un juicio rápido. Y luego dictar 
sentencia cuanto antes. Muchas deci
siones casi inmediatas. “Y a veces decisio
nes difíciles porque la violencia de género no 
es nada fácil".
Esta mañana la jueza también se enfren
ta en la sala de vistas a casos muy dispa
res, a veces rozando lo absurdo, sobre los 
que tiene que decidir: una joven farma
céutica y su amiga periodista que una 
madrugada, de turismo por Toledo, pre
suntamente se burlaron hasta el extre
mo de los tres policías que, vestidos de

paisano, les pedían identificación; un 
hombre que reconoce haberse ido dos 
veces sin pagar de una gasolinera; un 
padre y un hijo acusados por dos guar
dias civiles de faltarles al respeto e insul
tarles cuando acudieron a su chalet para 
pedirles que no dejaran el perro suelto 
porque molestaba los vecinos. La jueza 
tiene que hacer frente al tono alterado e 
insolente del padre, un hombre que 
repite que es empresario y se siente 
indignado por verse en el banquillo. 
Hay un caso que no procede ser enjui
ciado, pero la jueza acepta recibir y escu

char a la mujer que pide amparo para 
que su actual pareja pueda recoger a su 
hija del colegio, en contra de la opinión 
de su ex-marido.
Y una abogada, cuya vista se ha suspen
dido, que exige un justificante de haber 
acudido a los juzgados. Cuando se lo 
dan, protesta porque es un documento 
escrito a mano. En la sala hay un orde
nador, pero no disponen de impresora 
para poder facilitarlo. “En Madrid sí b  
tienen”, se queja la letrada. En Madrid sí, 
pero no en los juzgados de Toledo.
Casi todos los asuntos que han sido juz-
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LOS CASOS SE HAN INCREMENTADO UN 103% EN LOS JUZGADOS DE ILLESCAS ESTE AÑO

n la provincia de 
Toledo hay 5y5 
Jueces por cada 

100.000 habitantes, 
por debajo de los 9*5 
de la media nacional y 
de los 20 de media en 
la Unión Europea

Los jueces toledanos ya se manifestaron el 
pasado 18 de febrero por la sobrecarga de 

trabajo que aseguran soportar. La foto es de la 
rueda de prensa que ofrecieron ese día.

gados el 1 de octubre son del mes de 
abril, pero los juicios no han podido cele
brarse antes. El juzgado está desbordado. 
La jueza estima que en lo que va de año 
los asuntos que han llegado a este juzga
do se han duplicado con respecto al 
anterior. “Hay mucho trabajo en este juz
gado, porque además llevamos ios casos de 
violencia de género (de 24 municipios), 
pero la sobrecarga es generalizada en todos 
los juzgados. Hay mucha delincuencia. 
Últimamente ha habido un despunte total, 
los robos con violencia están aumentando 
muchísimo” .
En lo que va de año sólo los asuntos civi
les se han incrementado un 103% en los 
juzgados de Illescas, un 75% en los de 
Talavera y un 52% en los de Toledo. La 
subida es similar en la jurisdicción social 
y aún mucho mayor en la mercantil, 
señala la Junta provincial de Jueces y 
Magistrados. El juez decano Juan 
Ramón Brigidano, titular del juzgado de 
primera instancia e instrucción número 
1 de Toledo que se encarga, además, de 
los asuntos mercantiles del partido judi
cial (como ocurre con violencia de géne
ro en el número 5) lo confirmaba en 
junio en una entrevista a esta revista. A  
partir de la primavera del año pasado, 
cuando la crisis económica empezó a

hacerse patente, comenzaron a registrar 
una media de entre 6 y 4 concursos de 
acreedores al mes (sólo tuvieron 4 en los 
tres primeros meses de 2008). Y la ten
dencia ha continuado. Si en todo el año 
pasado actuaron sobre 190 incidentes 
concúrsales; en el primer semestre de 
209 ya habían sobrepasado los 250.
Y todo, con los mismos medios y con los 
mismos jueces para resolver. “Ahora sólo 
podemos elegir lo más urgente y ¡o demás 
está sufriendo un retraso que no es acepta
ble” , decía el juez decano en junio. Así 
que lo primero que reclaman los jueces 
toledanos son más juzgados para hacer 
frente a la sobrecarga. Recuerdan que 
mientras en la provincia de Toledo hay 
5,5 jueces por cada 100.000 habitantes, 
la media nacional alcanza los 9’5 jueces 
para la misma población y 20 la de la 
Unión Europea.
En la provincia de Toledo no se ha crea
do aún ningún juzgado especializado en 
violencia de género. La Junta provincial 
de Jueces cree imprescindible la especia- 
lización en este ámbito y en el mercantil, 
sobre todo. Y solicita la creación de, al 
menos, un juzgado de lo mercantil y tres 
juzgados más en Toledo, Talavera e 
Illescas que se dediquen exclusivamente 
a la violencia de género y desde los que

se atiendan los asuntos de este tipo de los 
partidos judiciales limítrofes a cada uno 
de esos tres.
La jueza Bonilla lo considera “fundamen
tal”. Ella ha sido durante tres años jueza 
en Orgaz, donde no hay fiscal, ni aboga
dos, ni un forense que atienda a una víc
tima de violencia de género. Tienen que 
llegar desde Toledo, a 30 kilómetros. “No 
se puede tardar dos horas en resolver un 
asunto de este tipo. Y no hablemos de los 
medios: a una perjudicada no se la puede 
tener sentada en un pasillo esperando, sin 
calefacción, en un lugar que se inunda 
cuando llueve. Yo he tenido que llevar a las 
víctimas y sentarlas en mi despacho para que 
no se helaran de frío. Es una vergüenza. Así 
no se puede impartir justicia. En España se 
han ido priorizando otras cosas, pero mejo
rar la Justicia es ya completamente necesa
rio, por eso se ha planteado la huelga. Puede 
que haya quien no la entienda en este 
momento por la situación que estamos 
viviendo, pero es una necesidad.
18 de los 24 jueces que el 24 de septiem
bre acudieron a la Junta provincial de 
Jueces de Toledo se manifestaron a favor 
de la huelga convocada para el 8 de octu
bre. Creen que el Plan para modernizar 
la Justicia que el ministro Francisco 
Caamaño ha presentado no garantiza
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TRIBUNALES

LA JUNTA PROVINCIAL PIDE 20 JUZGADOS MÁS PARA ALIVIAR LA SOBRECARGA

una mejora sustancial y urgente en la 
provincia de Toledo. Ellos han estimado 
que el Plan, dotado con 600 euros y que 
prevé crear 600 nuevas unidades judida- 
les en tres años, se traducirá en la pro- 
vincia en la creación de 4 ó 5 unidades 
más, cuando se necesitan al menos 20, 
en su opinión. Además de los cuatro 
anteriores especializados, piden un juzga
do de familia provincial, 2 mixtos más en 
Toledo, otros 2 en Talavera y 2 más en 
Torrijos, 4 más en Illescas y uno más en 
Orgaz, un nuevo juzgado de lo 
Contencioso, 1 de lo Social y 1 más de lo 
penal en Toledo, además de más magis
trados para crear la tercera sección en la 
Audiencia provincial.
“Toledo se ha ido quedando atrás. Quizá 
porque hasta ahora no se ha protestado b  
suficiente o quizá influya que las competen- 
das aún no están trasferidas”, comentaba

judicatura -“a mí me encanta mi trabajo", 
advierte- y su convencimiento de que 
“estamos aquí para soludonar o intentar 
solucionar ¡os problemas de ¡os dudadanos", 
y eso supone resolver con toda la rapidez 
que sea posible, no la hacen desesperar. 
Y es que además de los juicios en prime
ra instancia o de atender los casos de vio
lencia machista, la jueza debe investigar 
todas las denuncias que recaen sobre el 
juzgado, algunas de enorme complejidad, 
como un asunto de tráfico de drogas con 
25 detenidos en el que trabaja ahora, 
debe estar pendiente de los presos en pri
sión preventiva que dependen del juzga
do y resolver un número también cre
ciente de asuntos civiles: muchos divor
cios y separaciones entre ellos. “Y todo 
corre mucha prisa porque suele haber meno
res implicados y hay que decidir sobre pen
siones alimenticias, regimen de visitas..

la jueza Yolanda Bonilla entre juicio y 
juicio el pasado 1 de octubre.
La jueza se comprometió con casi todos 
los implicados en los juicios que celebró 
ese día a tener las sentencias listas en seis 
días. Para eso, señalaba, iba a pasarse la 
tarde examinando los casos y dictando 
resoluciones. “Trato de llevar todo al día. 
Yo dedico mi vida a esto”. La pasión por la

La oferta gastronómica 
más completa de Toledo con 

las mejores marcas 
nacionales e internacionales
AQUILES GOURMERT APUESTA POR LA 

CALIDAD Y LAS EXCELENCIAS GASTRONÓMICAS 
DE CASTILLA-LA MANCHA

G arantía de servicio:
Entrega en cualquier punto de España realizando 

su pedido con 48 horas de antelación.

Profesionalidad:
Presupuestos a medida.

M ás inform ación:
925 28 50 95 /  670 7119 77

j ' |  t;■2 Wftí K  «MrLm -< • V t  1 W r  «

lÉjrS r’ b&i
Lia; j

L  i 1 M

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Aquí. #737, 10/10/2009.



b lo c kJhtc
Puertas de Interior y Montajes Arte Block, S.L.

Autovía de Andalucía, Km. 94 
45780 TEMBLEQUE (Toledo) 

Tlf.: 925 145 809 - Fax: 925 145 653

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Aquí. #737, 10/10/2009.



14  /  A Q U I  C A S T I L L A  L A  M A N C H A

tribunales
PI L A R PAL OP

EL FISCAL PIDE 5 AÑOS DE CÁRCEL A UN MÉDICO POR FALSIFICAR RECETAS

"Lo hice por hacer un favor, 
sin saber que estaba mal"
El médico Guillermo Alvarez ha sido juzgado esta semana en la Audiencia provincial por utilizar 
tarjetas sanitarias de sus pacientes del centro de salud de lllescas para recetar medicamentos a los 
pacientes que tenía en su consulta privada de La Guardia. El fiscal valora en 989 euros el perjuicio 
probado que ocasionó al sistema público de salud y pide para el facultativo 5 años de cárcel.

Guillermo Alvarez Fernández
era médico adscrito al centro 
de salud de lllescas y pasaba 

también consulta en el consultorio de 
Yuncos en junio de 2001, cuando una 
inspección farmacéutica del sistema 
público sanitario que estudiaba el uso 
que se estaba haciendo de un medica- 
mentó para el tratamiento de las ulce
ras, detectó un número significativo de 
recetas prescritas a pacientes del cen

tro de salud de lllescas que se estaban 
canjeando en farmacias de La Guardia 
(a 75 kilómetros de distancia).
Tiraron del hilo, ha contado esta 
semana el inspector Juan Pablo Pérez 
Veiga y descubrieron que todas esas 
recetas sospechosas habían sido pres
critas por Gillermo Alvarez. Si bien, el 
inspector ha explicado en el juicio que 
esas recetas eran una minoría del total 
que el médico había firmado a lo largo

El médico Quülermo Alvarez a  la salida del juicio, 
celebrado el martes 6 en la Audiencia provincial de 

Toledo. Fotos: Barrí

de todo ese mes de junio en sus con
sultas pública y privada. El valor del 
perjuicio constatado que el médico 
ocasionó al sistema público de salud 
durante aquel mes de junio con su 
cuestionada actuación ascendía a 
989,20 euros. Los inspectores no 
investigaron sus prescripciones en 
meses anteriores, pero reflejaron en su 
informe una estimación del daño que 
Alvarez podría haber ocasionado si 
hubiera seguido la misma práctica 
desde que puso en marcha su consulta 
privada en 1998 en La Guardia. Esa 
valoración ascendía a 24.000 euros.
La inspección abrió un expediente dis
ciplinario al médico y tres años des
pués el Sescam presentó una denuncia 
contra el facultativo. Para entonces 
Castilla la Mancha ya tenía asumidas 
las competencias sanitarias (las gestio
na desde enero de 2002).
Esta semana Guillermo Alvarez se ha 
sentado en el banquillo de los acusa
dos de la Audiencia provincial de 
Toledo para responder por aquella
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TRIBUNALES

UNA INSPECCIÓN SOBRE EL USO DE UNA MEDICINA DETECTÓ LA INCIDENCIA EN 2001

actuación, que la fiscal considera 
un delito de falsedad documental, 
por el que pide cinco años de cár- 
cel para el médico.
El facultativo ha explicado en el 
juicio que sólo utilizó tarjetas 
sanitarias de sus pacientes de 
Illescas y Yuncos en casos muy 
puntuales, cuando sus pacientes 
particulares de La Guardia no 
conseguían que su médico de la 
Seguridad Social (entonces) les 
recetara el medicamento que él 
les había recomendado.
Y ha dicho que lo hacía, sobre 
todo, con gente mayor y con 
quien él creía que lo necesitaba.
“Eran ellos los que volvían a mi con
sulta contándome que no habían 
conseguido la receta en el médico de 
cabecera y a ver si yo les podía hacer 
el favor”. Y eso, repitió varias 
veces durante el juicio, es lo que 
hacía: “un favor” . El facultativo 
ha explicado que incluso tenía la 
precaución de utilizar la tarjeta 
sanitaria que tenía el mismo regimen 
que la persona a la que iba a recetar con 
cargo a esa tarjeta.
El médico ha negado que ganara dine
ro con esas recetas o que utilizara ese 
mecanismo para captar nuevos clientes 
en su consulta privada. “Dijeron enton
ces que iban a investigar mis cuentas y yo 
pido que lo hagan”, comentó al final del 
juicio.
Guillermo Alvarez aseguró al tribunal 
que nunca pensó que esa práctica estu
viera mal y que dejó de hacerla inme
diatamente cuando les inspectores le 
preguntaron por ese asunto en junio de 
2001 y le informaron que estaba 
actuando irregularmente. “Si lo hubiera 
sabido no me hubiera metido en este pro
blema".
El médico ha contado que decidió abrir 
su consulta privada dos años después de 
conseguir la nacionalidad española por
que lo que le gusta es tratar a los 
pacientes con tranquilidad y poder 
seguir su evolución, algo que no podía

hacer trabajando en el área de urgen
cias de Illescas, servicio al que se dedi
caba en aquella época. Esta semana, 
varios de sus pacientes de La Guardia 
han acudido al juicio como testigos. 
Todos han tenido buenas palabras para 
él y sólo uno ha contado que tan sólo 
en una ocasión, el médico le hizo una 
receta con cargo a la Seguridad Social. 
“Fue una urgencia”, ha dicho este veci
no.
A  la vista oral también estaban citados 
otros tantos titulares de las tarjetas 
sanitarias utilizadas por el médico en su 
consulta privada, aunque el tribunal, de 
acuerdo con la fiscal que los había 
requerido, consideró suficiente escu
char sólo a dos. Ambos confirmaron 
que nunca habían comprado medica
mentos en La Guardia y dijeron desco
nocer el uso que se había hecho de su 
tarjeta sin su consentimiento.
Joaquín Chacón, gerente del Sescam 
cuando el Servicio regional de Salud 
puso la denuncia y ahora médico de

atención primaria, dijo en el jui
cio que decidieron acudir a los 
tribunales basándose en los 
informes que habían hecho los 
inspectores y explicó cómo se 
hacían entonces y cómo se 
hacen ahora las recetas, con un 
nuevo sistema que, en principio, 
evita o dificulta este tipo de 
prácticas.
La fiscal mantuvo al final del jui
cio sus conclusiones provisiona
les. Sostiene que el médico debía 
conocer la irregularidad que 
estaba cometiendo porque traba
jaba para el sistema público de 
salud desde 1992. La fiscal cree 
que no importa si los beneficia
rios de esas recetas con cargo a 
tarjetas sanitarias de otras perso
nas tenían o no derecho a conse
guir medicamentos más baratos a 
través del sistema público, al 
que, por otra parte, también per
tenecen; ni si el médico se bene
ficio de ello o no. De lo que se 

trata, dice la fiscal, es que Guillermo 
Alvarez falseó unos documentos públi
cos y eso es un delito por el que, en su 
opinión, merece pasar 5 años en la cár
cel.
La defensa del médico ha pedido su 
absolución. Dice que en todo caso 
Guillermo Alvarez hizo “una mala utili
zación administrativa" de las tarjetas y 
las recetas que podría suponer una falta 
administrativa, como se sugiere en el 
informe de los inspectores que investi
garon el caso. La abogada ha insistido 
en que su cliente ejercía la medicina 
privada con todos las autorizaciones 
necesarias y sólo actuó de este modo en 
casos muy puntuales, sin saber que esta
ba mal y para hacer un favor: “digamos 
que para saltarse el trámite de pedir cita y 
tener que ir al centro de salud para conse
guir la receta”.
La letrada ha recordado que los hechos 
se denunciaron tres años después de 
ocurrir y que, en todo caso, el delito 
habría prescrito para entonces. □
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MÁS ESPACIO PARA APRENDER CON EL MÉTODO 
DE ORIGEN JAPONÉS. Julia Cabetas, titular de la 

franquicia de las escuelas Kumon en Toledo, señaló que 
las nuevas Instalaciones, de 50 a 300 metros cuadrados, 

permitirán una mayor comodidad a los alumnos y se está 
planteando ofrecer salas a las familias, "uno de los 

objetivos de este método: el aprendizaje con la ayuda de 
los progenitores". "La enseñanza es algo que me 

apasiona", comenta Cabetas. "Después de entrara formar 
parte de un proyecto tan hermoso e importante como 
Kumon, mis expectativas son ir creciendo de manera 

progresiva, primando siempre la calidad del método antes 
que la cantidad de alumnos". La Inauguración del centro 

Kumon, situado en el 41 de la Ronda de Buenavista, contó 
con la presencia de Gerente Ejecutivo de Kumon España, 

Alberto Tejerina, y el Director Regional para la zona centro,
Miguel Ángel González.

I L E S

DIVENTO 4 X 4

CONCESIONARIO OFICIAL DE LAND ROVER DESDE 
1993. Muchas han sido las innovaciones desde que José Luis 
Álvarez y Natividad Morcuende se hicieron cargo de ia 
representación oficial de Land Rover en Toledo, y gracias a la 
continua innovación la marca se ha situado a la cabeza del 
sector de los automóviles todo terreno. Los denominados 
Land Rover Discovery 4, Range Rover y Range Rover Sport 
2010, que ya están en el mercado, Incorporan interesantes 
novedades, tanto de diseño como de mecánica o 
equipamiento, según señala Javier Camacho, responsable de 
ventas de Divento (en la foto). Entre las novedades más 
destacadas de esta gama denominada Land Rover 2010 se 
encuentran nuevas motorizaciones con un mayor nivel de 
eficiencia, así como mejoras dinámicas y unas actualizaciones 
de diseño, tanto en el interior como en el exterior, además de 
innovaciones en los asientos traseros, como es la posibilidad 
de reclinarlos con un mando eléctrico y que pueden ser 
controlados de forma independiente por los pasajeros.

PUBLIC IDAD ▼

M esón R estaurante
GRAN MONTERIA

-Mi « d » ’ IMI - DE MI— <<-—»>

E s p e c i a l i d a d  en:
Lomo de Ciervo al aroma de Tomillo, Conejo de Monte al Infierno, Perdiz a la Toledana, Asados y Cocido de pueblo completo

BAUTIZOS, COMISAS ¥ CENAS 2)1 EMPRESAS

Bajada Castilla La Mancha, s/n • Telf. 925 220 327- TOLEDO- www.lagranmonteria.es
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ILLESCA
Desde sólo 154.000 más IVA

Aprovéchate de los

últimos meses
para deducirte fiscalmente 
por la adquisición de tu vivienda!

Si adquiries tu vivienda antes del fin 
de las deducciones, te ahorrarás en el 
coste final de la misma aproximadamente

30 .000  euros

VIVIENDAS CON 
PROTECCIÓN PÚBLICA 
V P TYVPO .
Viviendas con 3 y dormitorios 
con garaje, trastero, bajos con

Urbanización cerrada con piscina comunitaria y 
amplias zonas verdes.
Viva a tan sólo 30 m inutos de Madrid en la Alameda
del Señorío de lllescas, Km. 32 por la A-4-2 dirección 
Toledo.

//Gestión y planificación 
de viviendas

VISITA PISO PILOTO
Con cita previa

IICI Nerja n° 5 - Local 3. / 28045 Madrid

z,e, 91 447 33 39
IICI Luis Buñuel, 126 / 45200 ILLESCAS TOLEDO

/tei.925 511 313
/  www.gesplavi.com 
/  www.tuviviendaprotegida.com
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noticias
LA TASA DE PARO AFECTA AL 19'52% DE LA POBLACIÓN ACTIVA EN LA REGIÓN

TOLEDO

AUMENTO SALARIAL 
DEL 2% PARA EL SECTOR 
VINÍCOLA
Unos 1.000 trabajadores de la 
industria vinícola de la provincia de 
Toledo tendrán un incremento 
salarial del 2% este año y del 1 '8% 
en 2010 (revisable en función del 
IPC real). Así lo han acordado esta 
semana los sindicatos UGT y CCOO 
con la patronal del sector, que han 
firmado el convenio colectivo, en el 
que se pacta también la revisión de 
las categorías profesionales de la 
industria del vino.

EN TOLEDO

LOS PROCESOS 
CONCURSALES SE 
DISPARAN UN 340%
Castilla-La Mancha se sitúa a la cabeza del 
país en el incremento de concursos de 
acreedores presentados entre los meses 
de abril a septiembre, que aumentan un 
46'4% frente al descenso medio nacional 
del 32'2%. En total los juzgados de la 
región han admitido 69 procesos 
concúrsales en estos seis meses, 41 de 
ellos en el último trimestre.
En la provincia de Toledo se han 
presentado en los seis últimos meses 27 
nuevos concursos de acreedores (entre 
ellos el del Grupo Marto), lo que 
representa un incremento del 340% 
respecto al mismo periodo del año 
anterior, según los datos de la empresa 

p u b l ic id a d  Crédito y Caución.

SEPTIEMBRE DA 
UN RESPIRO AL EMPLEO

58.493 parados se registraban en el 
mes de septiembre en las oficinas del 
SEPECAM de la provincia de Toledo 
(29.976 mujeres y 28.517 hombres). La 
buena noticia es que son 473 
desempleados menos que los 
registrados en agosto, aunque la mala 
noticia es que, comparado con el 
mismo mes de 2008 hay en la 
actualidad 19.520 parados más en 
Toledo. El pasado mes fueron los 
sectores de la agricultura, la industria 
y la construcción los que mejor 
comportamiento tuvieron, mientras 
que la actividad de los servicios y el 
colectivo en busca de su primer 
empleo registraron un peor 
comportamiento que en agosto. 
Castilla-La Mancha ha observado la 
misma tendencia positiva en el último 
mes, con 166.821 desempleados,
2.344 menos que en agosto. Aumenta 
en 9.662 el número de afiliados a la 
Seguridad Social en la región, que 
alcanza un total de 729.141.
En la región se firmaron 54.000 
contratos durante el pasado mes, de 
los que 21.908 se suscribieron en
Toledo. Foto: Rubén Infantes

EN TOLEDO 12 MILLONES €  EN AYUDAS

IMPULSO A  LA ECONOM ÍA 
SOCIAL

La Federación de Empresas de Economía 
Social de Castilla-La Mancha (FECMES) 
ha valorado muy positivamente el 
Decreto de ayudas a este sector que ha 
aprobado el Gobierno regional y que 
contempla ayudas de hasta 12 millones 
de euros anuales para impulsar la 
economía social en la región (empresas y 
cooperativas en las que el trabajador es 
también socio accionista).
En la nueva normativa se estipulan 
quince tipos de subvenciones para 
cuatro grandes áreas: Ayudas para la 
constitución de empresas y contratación 
de gerentes o personal especializado; 
ayudas a la inversión; subvenciones para 
la mejora de la competitividad de las 
cooperativas (inversiones en l+D+i, 
formación o calidad de productos) y 
ayudas para mejorar los procesos de 
comercialización e internacionalización. 
En Castilla-La Mancha hay más de 3.000 
empresas de economía social, con una 
plantilla de 20.000 trabajadores, la 
mayor parte de ellos participa del capital 
de sus empresas. En la foto, la consejera 
de Trabajo, M a Luz Rodríguez, con el 
presidente de Fecmes, Falencia, y el 
gerente, Gualda.

Por cada 3 compras que 
realices con tu Tarjeta 
Joven ¡n de Caja Rural 

podrás obtener una 
cámara digital Sanyo

abonando 99,90€
Promoción ofrecida por

ITIarketTnnova

www.caiaruraldetoledo.com
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ECONOMIA

LA PRODUCCIÓN INDUSTRIAL CAE EN CASTILLA-LA MANCHA MÁS DE UN 7% EN UN AÑO

JORNADA TRABAJO DECENTE

C C O O Y  UG T AM EN AZAN  
C O N  “ AMPLIAS 
M O VILIZAC IO NES”
Los líderes sindícales de UGT y CCOO 
en la región, Pedrosa y Gil, 
aprovecharon la celebración del 7 de 
octubre, Jornada Mundial por un 
Trabajo Decente, para advertir a la 
patronal, a la que acusa de 
intransigencia, que habrá "amplias 
movilizaciones" si no se desbloquea la 
negociación colectiva en la región y 
se firman los convenios laborales que 
tienen pendientes 80.000 
trabajadores.
Por otra parte, mientras esta jornada 
reivindicativa convocada por los 
sindicatos europeos se celebraba, en 
el ámbito nacional se volvía retomar 
el diálogo entre empresarios y 
sindicatos para desbloquear la 
negociación colectiva.

CASTILLA-LA M ANCHA

LA VENTA DE COCHES 
SE RECUPERA

La matriculación de turismos se ha 
recuperado notablemente en Castilla-La 
Mancha, donde en el mes de septiembre 
se matricularon 3.031 nuevos vehículos, 
un 17'4% más que en el mismo mes del 
año anterior.
También la venta de vehículos de 
segunda mano experimenta mejoría, 
como demuestran los resultados de la IV 
Feria del Vehículo de Ocasión celebrado 
en Toledo el pasado fin de semana. En 
esta cita comercial, organizada por la 
Asociación de Talleres y Concesionarios, 
se han vendido el 25% de los coches 
expuestos (unos 200 se pusieron a la 
venta) y aún quedan algunas 
operaciones por cerrar, foto Rubén infantes

as  c u e n t a s  c l a r a s
P . L . G .

que no empiece la fiesta

M irar las c ifras de coyun tura  económ ica  da 
vé rtigo . En se p tie m b re  del año pasado, 
que fue  un mal m es para el em p leo  y la 
cris is  se m ostraba ya sin d is fraz ni m atiz 
a lguno, se reg istraban en las o fic inas del 
SEPECAM de Toledo 38.973 parados. Un 

año después hay en la provincia  58.493 parados, lo que 
supone que 20 de cada 100 to ledanos que qu ieren  trabajar 
no encuentran  un em pleo . En el ám b ito  reg ional el Incre
m ento  del paro en un año es de casi el 45% .
En este  con tex to , la notic ia  m enos mala es que ta n to  la 
región com o Toledo han e xpe rim en tado  este  ú ltim o  m es 
una leve m ejoría en el em p leo  con respecto  a agosto  y la 
pregunta  que está en el aire es si es tos datos indican que 
se ha tocado fondo  en el pozo de la cris is  o si aún seguirá 
la caída. Parece ev iden te  que el de rrum be  del m ercado 
laboral está s iendo  am ortiguado  por las m ed idas tom adas 
desde el G obierno regional -el Plan de C hoque contra  el 
paro-, por los e fec tos  de las Invers iones m illonarias del 
plan E del G obierno centra l y por la m ano de obra tem pora l 
que ha dem andado la cam paña de vend im ia . Tanto los s in 
d ica tos com o la patronal co inc iden  en que son m ed idas c ir
cunstancia les, que están dando resu ltado  pero que cuando 
desaparezcan vo lverá  la des trucc ión  de em pleo .
El m iedo al paro es la causa d irecta  del frenazo del consu 
mo, que a su vez m an tiene  los precios bajo m ín im os y 
éstos provocan la pérdida de p roducción  industria l, que 
hace que las em presas paralicen las con tra tac iones o p res
cindan de m uchos puestos  de trabajo.
A  este  guiso lo que m enos fa lta  le hace es la salsa de la 
crispaclón. El d iá logo y el acuerdo se hacen m ás necesa
rios que nunca, aunque haya que renunciar, de uno y o tro  
lado, a v ie jos princ ip ios.
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CAJA RURAL 
DE TOLEDO

PRÉSTAMO
COCHE TOTAL

¡ / ' ' / á s  f ¿ \ú )  e j e í j r  

e) color ¿fe. -ju nuieuo

Tu confianza
nos hace importantes

www.cajaruraldetoledo.com
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agricultura
P R A D O  L.G

ACUERDO ENTRE EL MINISTERIO Y LA CONSEJERÍA PARA MODERNIZAR LOS REGADIOS

LA JUNTA PAGA CERCA DE 7 MILLONES DE EUROS

APOYO ÉCO Ñ Ó M IO T
ECO LÓ G ICA  DE CASTILLA-LA MANCHA

Cerca de siete millones de euros ha 
pagado esta semana la consejería 
de Agricultura a 858 agricultores (299 

de Albacete, 208 de Ciudad Real, 91 
de Cuenca, 22 de Guadalajara y 238 
de la provincia de Toledo) en concepto 
de subvenciones por cultivos 
ecológicos. Los herbáceos ecológicos 
reciben 287 euros por hectárea, 600 
euros por hectárea para el arroz, 249 
euros por hectárea en el caso de los

Frutales de secano, 349 euros/ha para 
los frutales de pepita, 398 euros/ha en 
el caso de los frutales de hueso, 329 
euros/ha para el olivar y 291 euros 
para el viñedo de vinificación.
Los agricultores deben cumplir las 
exigencias agroambientales marcadas 
por la Unión Europea al menos 
durante cinco años, además de tener 
suscrito contrato con el Organismo de 
Certificación de Castilla-La Mancha. ■

EN TOLEDO

CURSO ‘MAESTRO 
DE ALMAZARA’
La Fundación Caja Rural de Toledo ha 
organizado esta semana un curso de 
Tecnología de elaboración del aceite 
de oliva virgen para maestros de 
almazara, en el que han participado 30 
maestros de almazaras de la provincia. 
A la inauguración asistió la directora 
general de Desarrollo Rural, Ana 
Isabel Parras, quien animó al sector a 
"seguir trabajando por conseguir 
aceites más saludables y de calidad 
diferenciada para competir con fuerza 
en el mercado internacional". ■

El Borbollón
Restaurante

C/ Pablo Neruda 10 -1 2  ■ 45500 • TORRIJOS -Toledo • Reservas: 925 77 52 63 • www.hotellasalve.com • info@hotellasalve.com

L J eL C  C O  CC £ < *  i f  £C t t  a  U  CL i .. í l  l  CL

Una cocina de mercado con raíces en la tradición culinaria española

COCINA DE TEMPORADA • NUEVA CARTA OTONO 2009
Menús para grupos • Comidas de Empresa
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cámara de comercio

O R G AN IZA  LA VENTANILLA Ú N IC A  EMPRESARIAL COORKMEET

FORMACIÓN EN PREVENCIÓN DE RIESGOS 
LABORALES PARA EMPRENDEDORES

ENCUENTRO  
DE N EGOCIOS  
EN IR A N  DA

La Ventanilla Única Empresarial de 
Castilla-La Mancha- Toledo, en 
colaboración con la Antena Local 
Sonseca- La Sisla, pondrá en marcha 
un curso básico en Prevención de 
Riesgos Laborales d irig ido a 
emprendedores que tendrá lugar en 
Sonseca del 19 al 23 de octubre.
El curso es gratuito  y forma parte 
del "Proyecto de Asesoramiento 
sobre Prevención de Riesgos 
Laborales a emprendedores" 
desarrollado por el Consejo de 
Cámaras de Castilla-La Mancha, las 
Ventanillas Únicas Empresariales de 
CLM y está subvencionado por la

Talavera de la Reina
Plaza Arzobispo D. Pedro Tenorio, 4 

i Tfno: 925 82 25 61 
Fax: 925 82 25 90

Centro de Formación en Toledo
C/ Reyes Católicos s/n 
Tfno: 925 28 54 28

Villacañas
C/ Tírez, 16 
Tfno: 925 20 06 00

Junta de Comunidades de Castilla La 
Mancha.
La jornada form ativa abarcará 
desde conceptos básicos sobre 
seguridad y salud en el trabajo hasta 
riesgos generales, riesgos 
específicos y su prevención en el 
sector correspondiente. También se 
tratarán los elementos básicos de la 
gestión de la prevención de riesgos y 
primeros auxilios.
Además de este curso dirig ido a 
emprendedores, dentro de este 
proyecto de asesoramiento se ha 
editado una Guía práctica, que se 
articula mediante un esquema de 
cuestiones básicas, desde el ámbito 
más general y básico (definiciones, 
legislación aplicables,...) hasta 
especificaciones concretas para los 
diferentes sectores de actividad. 
Esta guía se complementa con la 
aplicación incluida en la CD-Card 
que la acompaña, en la que se 
pueden encontrar todas las 
referencias normativas
mencionadas en la Guía, así como 
las medidas a tener en cuenta para 
cumplir con las especificaciones 
legales en el plano de la gestión y los 
procedimientos empresariales, sea 
cual sea el sector de actividad en que 
se enmarque su futuro negocio.

La Cámara Comercio de Toledo 
organiza, en colaboración con la 
Cámara de Comercio de Cork 
(Irlanda), un encuentro de negocios 
denominado COORKMEET 2009 que 
tendrá lugar en Cork del 11 al 13 del 
próximo mes de noviembre.
Ambas Cámaras, miembros de la 
Red Europea de Empresas, 
pretenden con este evento dar a 
conocer las oportun idades de 
negocio de empresas españolas y de 
otros países en Irlanda y viceversa. 
La d inám ica del encuentro está 
basada en la e laboración de 
agendas personalizadas y
actividades paralelas.
El encuentro va d irig ido tanto  a 
pequeñas y medianas empresas 
como a m ultinacionales de todos 
los países y sectores, 
representantes de redes de 
negocios irlandesas  e
in ternacionales, compradores 
irlandeses del sector público, etc..

Aquellas empresas interesadas en 
obtener una in fo rm ación  más 
deta llada  pueden ponerse en 
contacto con el Área de Promoción 
Exterior de la Cámara de Toledo a 
través del teléfono 925 28.01.12.

(cámara
Toledo

Plaza de San Vicente, 3 
Tfno: 925 28 01 11

Antenas Camerales
lllescas. Tfno: 925 51 21 16 

Madrídejos. Tfno: 925 46165 

Torrijos. Tfno: 925 17 04 19 

Sonseca. Tfno: 925 38 1706
www. ca m a ratol ed o . co m
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MULTISERVICIOS
Roberto García Durán
Aplicación de pintura en interior y exterior
Pintura decorativa Estuco,Tierras antiguas,Textuglas
Tarimas Flotantes
Especialistas en Seguros de Hogar
Fontanería, Albañilería, etc...
Obra en general

ESTUCO

C/ de Alcántara, 3 Local 
45006 Barrio de Sta. Bárbara 
TOLEDO

TARIMA
Telf. y Fax: 925 253132 

Móvil (Oficina) 657 962 348 
Móvil (Gerente) 657 962 346

Cervecería 
Mesón Taurino

El Pasito
El mejor ambiente 

para chatear

Plaza Cuba, 3 (Barrio Sta. Teresa) Toledo

• DESAYUNOS
• TAPAS
• RACIONES VARIADAS
• BOCADILLOS • SANDWICHES 
HAMBURGUESAS

ÚNICO LOCAL EN TOLEDO EN EL 
QUE SE PUEDE DEGUSTAR NUESTROS 
PLATOS A CUALQUIER HORA DEL DÍA
C/ ARGENTINA N° 1 • TOLEDO 
TELF.: 925 21 05 68

MADDv
V C T C T T P  A V "\TT  TTT> Tr<TÁKT ^DIETETICA Y NUTRICION

vôife @sïï) ŒBOSl

En Toledo, Argés, Sonseca y Consuegra
Pida información ai 616 03 95 57

I t

mesón R esú m an te  
corraI óe

óon óieqo
Antonio Díaz Fernández

E s p e c i a l i d a d e s  
Perdices a la Toledana 

Cordero ■ Asadolbéricos 
Chuletas de Lechal • Cochinillo 
Carnes a la Parrilla de Carbón

Plaza Corral de Don Diego, 5 ✓ Toledo 
Información y Reservas: Telf.: 925 25 35 52

Temporada de invierno cerrado los lunes

Í Í / i v o
a Z S S J x í.
L I M P I E Z A S

LIMPIEZA INTEGRAL DE 
EDIFICIOS COMUNIDADES 

Y OFICINAS
C/ Covarrubias, 20 

Telf. y Fax. 925 21 09 56 
Móvil 607 620 688

limpgaserlim@gaserlim.es 
45003 TOLEDO

PELUQUERIA 
ESTÉTICA 
RAYOS U.V.A

Ronda Buenavista, 39 

Tel. 925 22 09 19 

TOLEDO

\ Á n g e l  é  I s m a e l  S.L. /  
Leña y  

Carbón de Encina 
para Barbacoas 

Panaderías 
y  Estufas

i ß  Oficina:
Cv C / Orgaz 4-2

Almacén:
Camino de la Jara s/n  

“  MORA - Toledo

Telf. y  Fax: 
9 2 5  3 4  OS 9 2  

Móviles: 
6 6 7 6 7 2  603  
6 7 2  3 3 0  3 1 3
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agricultura

LA UNIÓN EUROPEA Y EL MINISTERIO RATIFICAN LA CALIFICACIÓN CONCEDIDA POR LAJUNTA

Bodegas Martúe obtiene la denominación 
Vinos de Pago Campo de La Guardia

Los vinos elaborados por Bodegas Martúe (La Guardia) 
podrán comercializarse bajo la denominación 'Vinos de 
Pago Campo de la Guardia', tras haber ratificado la Unión 

Europea y el ministerio de Agricultura esta calificación 
concedida por la Junta de Comunidades de Castilla-La 
Mancha (en julio de este año). Según la Información 
facilitada por esta bodega toledana que comenzó su 
actividad hace apenas siete años, "la distinción de Pago ha

sido concedida a la totalidad de los viñedos de la bodega,
81 hectáreas con cepas de Cabernet Sauvignon, Syrah, 
Merlot, Tempranillo, Malbec, Petit Verdot y Chardonnay. El 
primer Vino de Pago Campo de la Guardia saldrá al 
mercado a finales de octubre".
Los vinos acogidos a este Pago serán elaborados 
exclusivamente con las uvas procedentes de los viñedos 
de las fincas El Casar y Campo Martuela de La Guardia (las 
calificadas como Pago), siguiendo el método artesanal y 
"respetando la tradición y la práctica de una viticultura 
sostenible".
La capacidad de producción de Bodegas Martúe es de 
350.000 bodegas al año, de las que el 20% se exporta 
fundamentalmente a la Unión Europea, Japón y EEUU. 
Bodegas Martúe elabora y comercializa cuatro vinos: 
Martúe, Martúe Especial, Martúe Syrah y Martúe 
Chardonnay.
En España hay nueve Pagos Vitícolas, de los que seis están 
en Castilla-La Mancha: Dominio de Valdepusa, Finca Elez,
El Guijoso, Dehesa del Carrizal y Pago Florentino, este 
último autorizado al mismo tiempo que Pago Campo de la 
Guardia. En la fotografía, el presidente de Bodegas Martúe, 
Fausto González (a la derecha) junto al director comercial, 
Julián Rodríguez. ■

cecam
CEQ 3 -  C E P Y M E
CASTILLA - L .A  MANCHA AYUDAS

alaCONTRATACION 
EN PRÁCTICAS
ORDEN DE 30 DE MARZO DE 2009

Subvenciones a empresas para contratación de titulados en prácticas
Los empresarios de Castilla-La Mancha podrán acceder a subvenciones de 
hasta 4.200 euros por la contratación en prácticas de titulados universitarios 
o de formación profesional

Infórmese en www.cecam.es o en el 925 28 50 15
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VILLA N A Z U L E S
HOTEL - HÍPICA ■ SPA

vid a
Hotel
SPA "agua&luz”
Club hípico San José 
Restaurante "mar de olivos'

Inform ación y reservas:
Ctra. Almonacid a Chueca, s/n -45420 Almonacld de Toledo [Toledo] 
Tel: 925 590 380-636 461 6 6 2 -www.vlllanazules.com

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Aquí. #737, 10/10/2009.



2 6 /  A Q U I  C A S T I L L A -  L A  M A N C H A

artesanía________
P R A D O .  L . G .

M a SOLEDAD HERRERO, CONSEJERA DE CULTURA, TURISMO Y ARTESANÍA:

"Con talento, los artesanos 
salen de cualquier crisis"
Esforzado, trabajador, creativo... así define al artesano castellano-manchego la consejera de 
Cultura, Turismo y Artesanía, María Soledad Herrero, quien reconoce que pese a estar inmersos 
en un momento económico difícil la artesanía tiene recursos para salir adelante. Y apoyos. La 
consejería ha aportado en lo que va de año tres millones de euros para que los artesanos se 
formen, innoven y promocionen sus productos, objetivos previstos en el Plan Estratégico de la 
Artesanía.

Hace poco más de un año que 
asumió las competencias en 
materia de A rtesanía y 

Turismo, uniéndolas a las que ya 
tenía asignadas de Cultura. Han 
sido doce meses marcados por la 
crisis económica. ¿En qué medida 
ha afectado a los artesanos y a las 
empresas artesanas de Castilla-La 
Mancha?
-N o  hay sector que no esté afectado 
por la crisis, pero en el caso de la 
artesanía, que es tan especial, los 
artesanos dicen que en realidad 
siempre han estado en crisis, pero 
creo que tienen tanto talento, que 
son capaces de salir de cualquier 
situación difícil, de cualquier crisis. 
Por nuestra parte, la 
administración, lo que hacemos es 
mimar al sector y poner toda la 
carne en el asador.

-E l Plan Estratégico de la 
Artesanía en Castilla-La Mancha 
se ha puesto en marcha en plena 
crisis y cuenta con un respaldo 
financiero de 43 millones de 
euros. ¿En qué medida lo están 
utilizando los artesanos?

I

Soledad Herrero, consejera de Cultura, 
Turismo y  Artesanía de Castilla-La 
Mancha. Ferros: M.A. Sánchez

-E ste  plan estratégico, que en el 
sector llam am os cariñosam ente 
POPA (Plan  de O rdenación y 
Promoción de la Artesanía) no es 
una varita m ágica pero es un 
respaldo para el sector. Ya se ha 
desarrollado en un 30%  de los 
objetivos previstos y se han puesto 
en m archa las cuatro medidas 
fundam entales: form ación,
promoción, ordenación del sector y 
mejora de la competitividad de los 
talleres. Podemos contar ya que en 
lo que llevamos de año se ha dado 
apoyo económico a 60 asociaciones 
de artesanos de la región, a 73 
ayuntamientos para que impulsen la 
artesanía en sus municipios y a más 
de 200 artesanos y empresas 
artesanas, tanto para proyectos de 
promoción como de inversión.
En total hemos aportado en lo que 
va de año 3 .000.000 de euros 
(quiero matizar que al presupuesto 
del plan contribuyen otras 
adm inistraciones, como el 
SE P E C A M  en m ateria de 
form ación, o los programas de 
nuevas tecnologías, que se financian 
a través de otras administraciones).
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A R T E S A N I A

"LOS ARTESANOS TIENEN MUCHO INTERÉS EN ORGANIZAR MÁS FERIAS"

niciativas como la del ayuntamiento de crear 
la marca 'Hecho en Toledo’ son muy 
interesantes. Nosotros estamos 

desarrollando la marca Artesanía de Castilla-La 
Mancha’, que presentaremos en unos m eses”

-N o  parece un buen momento para 
invertir. ¿A qué tipo de iniciativas 
están siendo más receptivos los 
artesanos?
-E n  este momento lo que les parece 
más im portante son las ayudas 
económ icas, que las hemos 
increm entado en un 50%  en el 
último año. Estamos viendo mucho 
interés en organizar ferias, no sólo 
Farcama, que por supuesto es la más 
im portante de España, sino en 
m uchas localidades que quieren 
tener sus propias ferias de artesanía y 
que están funcionando muy bien 
(como la que celebra Talavera de la 
Reina en sus fiestas, las de Cuenca y 
G u ad ala ja ra ...)  C om entaba antes 
que 73 m unicipios han recibido 
ayudas, y es que están  muy 
interesados en crear sus propios

espacios perm anentes para 
promocionar su artesanía local.

-U n a  de las ideas del plan 
estratégico era crear un Registro de 
Artesanos de Castilla-La Mancha 
para conocer la realidad del sector. 
¿Ya se ha realizado?
-S í, sí, ya tenemos un registro de 
artesanos. En Castilla-La M ancha 
hay 2.870 artesanos en activo, 
incluso en este año de crisis se han 
constitu ido tres nuevos talleres. 
Tam bién se ha creado ya una 
biblioteca de artesanía. Estam os 
recopilando docum entación
relacionada con la artesanía que 
puede ser muy interesante y muy útil 
para los jóvenes que se están 
formando ahora en talleres o en el 
mundo del diseño.

-Este colectivo también ha sido 
tenido en cuenta en el Pacto por 
Castilla-La Mancha que han 
firmado el Gobierno regional con 
los agentes sociales y las 
adm inistraciones provinciales y 
locales de la Comunidad. Se recoge 
el compromiso de crear una línea 
de financiación específica, la 
Línea-Pyme A rtesanía. ¿Ya la 
pueden solicitar?
-V a  a ser un apoyo financiero 
importante. Estamos trabajando en 
el borrador de esta línea de 
financiación  en condiciones

preferentes, con el Institu to de 
Finanzas de C astilla-L a  M ancha. 
Estará disponible en 2010.

-FA R C A M A  es la cita comercial 
más importante para los artesanos. 
Usted comentó nada más asumir 
las competencias de artesanía que 
esta feria sería como los artesanos 
quisieran que fuera. Tras 29 años 
de recorrido, ¿qué cambios han 
pedido?
-E fectivam ente  estam os
organizando Farcam a con los 
artesanos, con la federación de 
asociaciones que les representa 
(F R A C A M A N ) y con todos los 
patronos de la feria (Diputaciones, 
Cám ara de Com ercio, C C M  etc.) 
Eso no quiere decir que no haya 
artesanos que discrepen de lo que 
hacemos o cómo lo hacemos, que los 
hay, pero hay que recordar que no es 
la consejería la que decide sola. En 
cualquier caso yo siempre tengo la 
puerta abierta para todos y respeto 
todas las opiniones. Para esta 
edición, los artesanos que van a 
Farcama quieren que se m antenga el 
presupuesto y que se haga un gran 
esfuerzo en prom oción para que 
venga m ucha gente, cuanta más 
gente venga más posibilidad de 
vender. Tenemos que ser sinceros y 
reconocer que el año pasado 
vinieron a esta feria 28.000 personas 
menos, eso nos ha llevado este año a
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A R T E S A N Í A

"LA LÍNEA PYME-ARTESANÍA FACILITARÁ CRÉDITOS VENTAJOSOS A LOS ARTESANOS"

I año pasado 28.000 personas menos visitaron Farcama. Tenemos que 
ser sinceros y reconocerlo, porque estamos utilizando dinero público. 
Por eso este año nos hemos volcado en la promoción de la feria, dentro 

y fuera de nuestra región. Cuanta más gente venga, más se venderá”

PORTILLEJO
(ti

volcarnos en la prom oción (el 
presupuesto total para Farcama es 
de 900.000 euros). Y tengo que 
decir que no sólo es importante 
prom ocionarla en los grandes 
m ercados como M adrid, sino 
también dentro de nuestra región; 
no hay que olvidar que los 
castellano-m anchegos hacen 
mucho turismo por la región.

-U n a de las críticas que en las 
últimas ediciones han hecho los 
propios artesanos es que es una 
feria muy larga (diez días), lo que 
también la hace más costosa. ¿No 
se han planteado reducirla?
-Pues, sinceramente, yo era de las 
que pensaba que efectivamente es 
excesiva la duración de la esta feria, 
pero los artesanos me han 
convencido de que no, que está 
bien así. Vamos a ver qué pasa este 
año. Quiero decir también que pese 
a su duración es de las ferias más 
baratas que hay en España, lo dicen 
los propios artesanos.

más
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-E l IPEX está haciendo una labor 
extraordinaria, no sólo en Farcama, 
sino todo el año llevando a los 
artesanos a las ferias internacionales 
más importantes, como la de Nueva 
York, Dubai, Frankfort... Tenemos 
unos artesanos muy modernos, muy 
abiertos a las cosas que se les 
propongan y quieren viajar, conocer 
otras técnicas, lo que están 
haciendo en otros países, etc. El que 
sean talleres pequeños no impide 
nada. Yo tengo un recuerdo 
entrañable de una visita que hice a 
Belen, una ciudad cerrada por un 
muro de nueve metros, y un

artesano que h acía ‘belenes’ de 
madera de olivo me decía que allí no 
vendían nada, porque no iba nadie, 
pero gracias a las nuevas 
tecnologías, a internet, estaban 
recibiendo pedidos de otros países 
del mundo. Para internacionalizar 
nuestros productos artesanales hay 
muchas vías.

-U n o de los problemas que más 
sufre la artesanía es el plagio y la 
competencia desleal que hacen 
otros países con mano de obra más 
barata. Precisamente ésta ha sido 
una de las circunstancias que ha

"EL IPEX ESTÁ HACIENDO UNA LABOR EXTRAORDINARIA"

A R T E S A N I A

'S  (eó/affnnt/r -  CZ/oador f
i  i  „ f \  í • ..i..:— ‘

- JjpijUís - - 
ír r r|_______

J r r  t t l“ r" r" ___
L a s N ie v e s

INFÓRMATE DE LAS PROMOCIONES PARA LA TEMPORADA 2010
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A R T E S A N I A

"EL PRESUPUESTO PARA ARTESANÍA NO SE VA A REDUCIR EN 2010"

o pensaba que 
Farcama era una 
feria que duraba 

demasiado IIO  díasl, 
pero los artesanos me 
han convencido de que 
está bien así. Ya 
veremos qué pasa este 
año”

puesto en serias dificultades a una 
de las empresas de espadería más 
emblemáticas de Toledo, Marto, en 
suspensión de pagos. ¿Qué se 
puede hacer desde la 
administración?
-L a  in iciativa que ha tenido el 
ayuntamiento de Toledo de crear la 
m arca ‘H echo en Toledo’ para 
distinguir lo que se hace aquí de 
manera artesanal me parece muy 
bien, es una buena iniciativa (la 
marca que han creado me parece, 
además, muy estética y hecha con 
mucho amor). Respecto al caso de 
Marto lamento mucho su situación y 
espero que se resuelva; muchas 
empresas están pasando por lo 
mismo y la creación de marcas de 
calidad y de procedencia pueden ser 
importantes.

-U n o de los proyectos de esta 
consejería es crear la marca 
‘Artesanía de Castilla-La Mancha’, 
¿en qué fase está?
-Y a nos han presentado varios 
logotipos, pero aún no hemos 
decidido cuál nos define mejor. Me 
hubiera gustado presentarla en 
Farcam a pero aún no está 
redondeada, espero que sí la

podamos presentar en unos meses.

-¿Se está innovando en nuestra 
artesanía?
-Yo pienso que nuestros artesanos 
son muy creativos y lo vemos en 
Farcama, donde se ponen de largo. 
Pero sobre todo lo estamos viendo 
en los premios regionales de 
artesanía (que este año se van a 
exhibir en la feria), es emocionante 
lo que se está haciendo, algunos en 
colaboración entre artesanos de gran 
trayectoria y diseñadores que salen 
de las escuelas. Este año para elegir 
los premiados el público puede votar 
como un miembro del jurado más. 
Hay muchos artesanos a los que 
ahora les va muy bien porque están 
innovando, en muchos sentidos. No 
estam os en un buen m om ento 
económ ico pero desde luego 
tam poco podem os decir que la

n lo que va de 
año hemos 
apoyado a los 

artesanos, a sus 
asociaciones y a los 
ayuntamientos para 
que promocionen su 
artesanía con 3 
millones de euros”

artesanía está en sus horas más bajas.

-L os Presupuestos Generales de 
Castilla-La Mancha para 2010 ya 
se han presentado en las Cortes 
Regionales y sabemos que son 
austeros. ¿Se mete la tijera en 
materia de artesanía, turismo y 
cultura?
-M ínim am ente, tan mínimamente 
que casi no se percibe. Creo que se 
hace un esfuerzo presupuestario 
enorme; en 2008 se incrementó para 
esta consejería un 10%. Lo que hay 
que decir es que aunque en materia 
de cultura baja mínimamente, para 
la artesanía sí sube el presupuesto. 
Habrá ayudas suficientes para las 
medidas que tenemos en marcha. Y 
vuelvo a recordar que hay proyectos 
que están financiados por otras 
instituciones (com o los de las 
nuevas tecnologías). En definitiva, 
no me quejo.

-¿A lgún  consejo para quienes 
vayan a visitar Farcama estos días?
-Q u e aprovechen para regalar 
artesanía, que piensen en las fiestas 
navideñas y qué mejor regalo que 
una pieza única, original y hecha a 
mano. □
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artesanía
SU PRESIDENTE TIRSO LUMBRERAS DARÁ A CONOCER A LA ASOCIACIÓN

La AeCC se presenta 
con un stand propio

Farcama contará este año con un invitado especial como la Asociación Española de 
Ciudades de la Cerámica, una entidad que está configurada por una serie de ciudades 
que tienen en común esta artesanía que en nuestra provincia brilla con luz propia en 
Talavera de la Reina y El Puente del Arzobispo y en la que están representadas otras dos 
urbes de la geografía regional como Mota de Cuervo y Priego.

Tirso Lumbreras, cuando fue elegido presidente de la Asociación Española de Ciudades de la Cerámica, 
junto a  otros miembros de la directiva de esta entidad que comenzó a  funcionar hace dos años.

L a Asociación Española de 
Ciudades de la Cerámica conta
rá con un stand propio en la 

Feria de Artesanía de Castilla- La 
Mancha y para este evento, la entidad 
ha realizado un display de gran forma
to -concretamente de tres por dos 
metros- que servirá para dar a conocer 
la asociación y, además, se expondrá

una muestra representativa de cerámi
cas de las ciudades afiliadas y se dará 
cumplida información de estas urbes. 
Este mismo sábado, a las doce del 
mediodía, Tirso Lumbreras, presiden
te de la asociación, presentará al audi
torio los objetivos que se pretenden 
conseguir, las ciudades que la configu
ran, el funcionamiento y los proyectos

que están en curso, además de los que 
pueden entrar en escena.

Será la puesta de largo en la capital 
regional de un estamento que cuenta 
como ciudades asociadas con Agost 
A licante), A lba de Tormes 
(Salam anca), A lbox (Almería), 
Andújar (Jaén), Argentona 
(Barcelona), Bailén (Jaén), Breda 
(Gerona), Cospedosa de Tormes 
(Salam anca), Coín (M álaga), El 
Vendrell (Tarragona), La Bisbal 
d ’Empordá (Gerona), La Galera 
(Tarragona), La Rambla (Córdoba), 
L’Alcora (Castellón), Manises 
(Valencia), Marratxi (Baleares), Mota 
de Cuervo (Cuenca), Muel 
(Zaragoza), Navarrete (La Rioja), 
Onda (Castellón), Priego (Cuenca), 
El Puente del Arzobispo (Toledo), 
Quart (Gerona), Salvatierra de los 
Barros (Badajoz), Talavera de la Reina 
(Toledo), Tamames (Salam anca), 
Totana (Murcia), Ubeda (Jaén) y 
Verdú (Lleida) y con dos socios cola
boradores: Associació Lo Cadub de la 
Galera (Tarragona) y la Asociación 
Provincial de Artesanos y Ceramistas 
de Toledo.

Fue hace unos meses cuando
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ARTESANÍA

LA ASOCIACIÓN SE EMPEZÓ A FORJAR EN EL MES DE MAYO DEL AÑO 2007

Talavera relevó a Argentona en la pre
sidencia de la asociación. Cargo que 
recayó en el concejal de Relaciones 
Institucionales y portavoz del equipo 
de gobierno, Tirso Lumbreras, que ten
drá que dirigir la entidad a lo largo de 
los cuatro próximos años. La AeCC, 
como se la conoce, se empezó a forjar 
en mayo de 2007, a partir de la pro
puesta recibida por el Museu de Cántir 
y el Ayuntamiento de Argentona de 
configurar esta plataforma por parte de 
las asociaciones de ciudades ya exis
tentes en Italia y Francia.

Después de diversos contactos 
informales, se realizaron a finales de 
septiembre de ese mismo año cuatro 
sesiones informativas en Barcelona, 
Manises, Talavera y Alba de Tormes 
con el fin de conocer de primera mano 
el interés de las ciudades destacadas

del territorio y perfilar los detalles de la 
nueva asociación: objetivos, funciona
miento, financiación y demás. Los 
resultados fueron muy positivos y se 
acordó iniciar los trámites de creación 
de la entidad.

La A eC C  se constituyó en 
Argentona (Barcelona) el día 10 de 
noviembre de 2007, con la firma de los 
representantes políticos -alcaldes y 
concejales- de 23 ciudades destacadas 
por su cerámica en España. Por moti
vos formales -entre otros, se tuvo que 
marcar un período de alegaciones- en 
el acta fundacional consta la fecha de 
10 de enero de 2008. Para ser socio 
ordinario -que son los ayuntamientos- 
éste debe de tomar un acuerdo formal 
en el pleno y comunicarlo a la presi
dencia de la asociación, quien propon
drá su aceptación en el Comité

Ejecutivo. Es condición indispensable 
que el municipio tenga algún tipo de 
vínculo destacado con la cerámica - 
producción, parimonio y demás-. En 
lo que respecta a los miembros colabo
radores, será el órgano colegiado 
correspondiente el que debe solicitar 
su admisión.

Son muchos los objetivos que se 
ha marcado la A eC C , tal y como 
explicará Lumbreras en Farcama, 
pero se pueden enumerar como prin
cipales la creación de una red de ciu
dades para la potenciación de la cerá
mica, la valoración del patrimonio 
cerámico, la creación de marcas de 
prestigio o denominación de origen, 
m antenim iento de una tradición 
secular, incremento del turismo cul
tural e intercambio de experiencias y 
conocimientos.

■

FARCAMA
FERIA DE ARTESANÍA
DE CASTILLA-LA MANCHA
XXIX EDICIÓN
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economía
LA MAYOR EMPRESA ESPADERA DEL PAÍS ESTÁ EN CONCURSO DE ACREEDORES

La crisis lleva al Grupo

L os 45 trabajadores del grupo 
Marto (integrado por las 
empresas Comercial Midas, 

Acero y Arte de Toledo, Garza 
Castellana y Marto) tienen reducida 
su jomada un 40% -sólo trabajan de 
martes a jueves-, porque así lo 
contempla el último expediente de 
regulación laboral temporal que se 
acordó en la empresa y que estará 
vigente hasta el 31 de diciembre.
Pero esta medida no ha sido suficiente 
para solucionar los problemas 
económicos que arrastra la empresa 
espadera de Toledo, que en septiembre

Javier Tebas, portavoz del Grupo 
Martos, asegura que e l proceso 
concursaI va por buen camino.

presentaba en el juzgado de los 
Mercantil un concurso voluntario de 
acreedores, con una deuda de ocho 
millones de euros.

Javier Tebas, socio de la empresa y 
abogado especializado en procesos 
concúrsales, comenta a esta revista 
que “estamos en la fase de redactar un 
convenio con los acreedores que va por 
buen camino. El compromiso de los 
accionistas es hacer una inyección de 
capital, para pagar a tres años. Lo 
importante ahora es llegar a un acuerdo 
con ¡os acreedores, recuperar mercados y 
rebajar los costes”.
Para el Grupo Marto, líder mundial en

M arto al juzgado______
El grupo empresarial Marto, especializado en la fabricación de espadas y armas blancas de 
colección, no ha soportado más la presión de la crisis económica aliada en este caso con la 
competencia desleal de los países asiáticos y se ha visto abocada a presentar un concurso 
voluntario de acreedores (antigua suspensión de pagos). Los socios de la empresa y los 
representantes de los trabajadores confían en que el proceso concursa! se resuelva 
favorablemente y Marto continúe siendo una referencia internacional en su gremio.

avier Tebas: “ Lo 
im portante ahora  
es llegar a un 

acuerdo con los 
acreedores, recuperar 
m ercados y  rebajar 
costes”

fabricación y comercialización de 
espadas y concesionario de 
importantes licencias de Hollywood, 
las cosas empezaron a ir mal por la 
competencia desleal de los países 
orientales, que copian impunemente 
los diseños originales de la espadería 
toledana. La depreciación del dólar 
respecto al euro supuso otro varapalo a 
las exportaciones de la compañía y el 
golpe final lo ha puesto la crisis 
económica, que ha arrastrado al 
consumo. Se da la circunstancia de 
que el año pasado el juez de lo 
Mercantil le adjudicó a esta empresa la 
histórica marca de Espadas Bennejo, 
liquidada tras presentar concurso de 
acreedores por insolvencia. O
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artesanía________
P R A D O .  L . G .

LOS ARTESANOS CONFÍAN EN LA OPORTUNIDAD DE NEGOCIO QUE ES FARCAMA

Objetivo: vender
Los 208 artesanos que participan con stand propio en la XXIX edición de la Feria de 
Artesanía de Castilla-La Mancha, FARCAMA, sólo tienen un objetivo: vender. Durante los 
diez días que dura esta feria (del 9 al 18 de octubre) -considerada la cita nacional más 
importante para el sector-, buscan su oportunidad comercial, tras un año desastroso. 
Los visitantes, por su parte, no quedarán decepcionados con la mayor y mejor muestra 
de casi todos los oficios artesanales que aún perduran.

Desde utensilios de cerámica taiaverana a una mesa de billar: ia producción 
artesana que se exhibe en Farcama procede de casi todos ios oficios artesanales 
que aún perduran.

L a artesanía es una actividad tan 
bella como vulnerable. A  los 
problemas estructurales que 

arrastra el sector desde hace tiempo 
se le añaden este año las 
consecuencias que sobre el consumo 
provoca la crisis económica y que ha 
supuesto una pérdida generalizada de 
negocio.

“¿Cómo están viviendo los artesanos 
este período de crisis? Pues mal, muy

mal, reconoce R oberto Perea, 
presidente de FR A C A M A N  
(Federación de A sociaciones de 
Artesanos de Castilla-La Mancha). 
Lo que pide clamorosamente el sector es 
vender".
Y ese es el objetivo prioritario de 
FA RCA M A , la feria de artesanía de 
Castilla-La Mancha que este año 
celebrará en Toledo su vigésimo 
novena edición (del 9 al 18 de

I p recio  de la  
entrada a 
Farcam a es 3  

euros, pero el 
patronato ha 
distribu ido  por todo el 
país 5 0 0 .0 0 0  
invitaciones

octubre). Esta cita comercial es la 
mayor oportunidad de negocio que 
tienen los artesanos -en 2008 las 
ventas directas sumaron los 400.000 
euros, aunque la previsión de 
negocio total, por encargos 
realizados, era de 14 millones de 
euros, según los cálculos de la 
organización de la feria-.

La crisis también ha hecho mella 
en la presencia de artesanos con 
stand propio, que en esta ocasión 
serán 208, frente a los cerca de 300 
que acudieron en 2007, un año
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A R T E S A N I A

EL PRESUPUESTO DE FARCAMA ES DE 900.000 EUROS, CON UN GRAN DESPUEGUE PROMOCIONAL

Una de las atracciones de Farcama es ver trabajar en directo a ios artesanos. En 
esta edición 17 talleres artesanales mostrarán su quehacer.

I hogar artesano cobra protagonism o en 
Farcam a, donde se podrán contem plar 
dos viv iendas, una trad ic ional y o tra  

m oderna, decoradas exclusivam ente con 
productos artesanales

bueno para la artesanía en general y 
para la feria en particular. Cerca de 
otro centenar de firmas artesanas 
estará presente en el pabellón de 
comercialización agrupada, que no 
requiere la presencia del artesano.

E l  PATRONATO que organiza y ges
tiona Farcama no escatima recursos 
para hacer de esta cita anual un 
éxito. A sí lo aseguraba la consejera 
de Cultura, Turismo y Artesanía de 
C astilla-L a M ancha, M3 Soledad 
Herrero, durante su presentación: 
“No se reduce nada, la feria tiene más 
vigor que nunca. En momentos como 
éste la promoción es más necesaria que 
nunca” .

El presupuesto de Farcama es este 
año de 900.000 euros (cerca de 150

millones de las antiguas pesetas), 
inferior al de años atrás, cuando 
superaba el millón de euros. 330.000 
euros los aporta el G obierno 
regional a través de su consejería de 
Cultura, Turismo y Artesanía; las 
diputaciones provinciales ponen
20.000 euros cada una, C C M  
financia la feria con 78.000 euros,
10.000 euros pone la Cám ara de 
Com ercio de Toledo, 20.000 euros 
Iberdrola y 190.000 euros los 
aportan los artesanos con el pago de 
los stand en la feria.
El precio de la entrada que se 
cobrará al público se rebaja y pasa de 
los 4 euros de ediciones anteriores a 
3 euros, con el fin de atraer a más 
visitantes (el número ideal para 
hacer rentable la feria está entre

3.000 ARTESANOS

El mapa de la 
artesanía regional

En Castilla-La Mancha se 
mantienen en activo 2.870 
artesanos y cerca de 600 empresas 

artesanas. La provincia de Toledo 
es la que acapara mayor número 
tanto de artesanos como de 
industrias artesanales (el 48 y el 
49%, respectivamente, del total 
regional).
Por municipios, los diez que tienen 
mayor peso en la artesanía son, por 
orden: Toledo, Albacete, Talavera de 
la Reina, Cuenca, Puente del 
Arzobispo, Sonseca, Lagartera, Las 
Ventas con Peña Aguilera, Ciudad 
Real y Guadalajara.
Aunque prácticamente todos los 
oficios artesanos que aún perduran 
tienen algún representante en 
nuestra Comunidad, doce son los 
oficios con mayor actividad: 
ceramista, forjador y herrero, 
carpintero, bordador, ebanista, 
tallista de madera, marroquinero y 
bolsero, vidriero, cuchillero- 
navajero, tallista de piedra y 
mármol, damasquinador y joyero.
El perfil del artesano de Castilla-La 
Mancha es el de un hombre (casi el 
72% del total), de entre 35 y 54 
años (60%), trabajador autónomo 
(52% de los casos).
Los artesanos se encargan en la 
mayor parte de los casos (casi el 
97%) de la venta de sus productos, 
que suelen hacer por encargos.
Sólo un 25'8% de los talleres 
artesanos comercializa su 
producción en el mercado exterior. 
Sin embargo, más del 92% valora 
positivamente el uso de las nuevas 
tecnologías y las herramientas 
informáticas.
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A R T E S A N Í A

LA MEJOR ARTESANÍA DE CINCO PAÍSES ESTÁ PRESENTE EN FARCAMA

65 ARTESANOS DECORAN DOSVIVIENDAS, UNATRADICIONALY OTRA MODERNA

La casa artesana de tus

Todo en este dormitorio procede de manos artesanas. Fue uno de ios espacios 
exhibidos en la  pasada edición de Farcama.

E l año pasado se exhibía por 
primera vez en Farcama el 

'Espacio Artesano', la recreación 
de una pequeña vivienda en la que 
todo, desde el mobiliario al textil 
pasando por los objetos de 
decoración e iluminación procedían 
de manos artesanas. Tal fue el 
éxito de esta iniciativa que en esta 
edición la casa artesana cobra un 
mayor protagonismo.
Se han montado a la entrada del

pabellón de la feria dos casas, de 
80 metros cuadrados, una 
decorada y vestida al gusto 
tradicional y otra más moderna que 
incorpora el diseño más actual.
En su montaje han participado 
cerca de 80 artesanos, que 
muestran y venden sus productos 
en la feria. Cada objeto de la casa 
identifica el taller artesano del que 
procede y las características 
técnicas y artísticas.

sueños
La artesanía más comercial busca 
desde hace tiempo mostrar su 
utilidad a los compradores, además 
de su valor y belleza.
En Farcama el gremio más 
representado es el de los artesanos 
del mueble, con la presencia de 46 
empresas artesanas (gran parte de 
ellas de la comarca de Sonseca).
La cerámica (decorativa y 
constructiva) y la alfarería cuenta con 
34 expositores.
El textil (bordados, alfombras, 
mantelerías y lencería del hogar, 
encajes de bolillos y prendas de 
vestir) está presente con 23 stand.
La forja y el metal cuenta con 21 
expositores; 20 tiene el cuero y la 
marroquinería; 13 la joyería y la 
orfebrería; 17 artesanos del vidrio y 
completan la muestra artesanal 26 
expositores de diversos oficios 
(encuadernadores, relojeros, floristas, 
impresores y grabadores, 
miniaturistas, romanero, etc.)
La mayor parte de los artesanos son 
de Castilla-La Mancha (133), 64 
proceden de prácticamente todas las 
regiones españolas y 11 son 
extranjeros: México, Portugal, Francia 
y Flungría.

P U B L I C I D A D  ▼

Prensa • Radio • Internet
Semanario Revista Aquí Radio Aquí - Radio Marca 104,6 http://www.aquidigital.com

La información que nos une W W W . a g i l i d i g i t a l .  C O Itl
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A R T E S A N Í A

EL ÚLTIMO ROMANERO, EN FARCAMA

Oficios artesanos de ayer y de hoy

En Castilla-La Mancha aún perduran los oficios artesanos más tradicionales, 
que conviven sin pudor con la era digital y de internet. Están en activo los 
oficios del gremio del Cuero y Piel: curtido, guarnicionero, repujador, 

marroquinero, botero y corambreo y constructor de fuelles; en la Forja y Metal: 
cerrajero, herrero, hojalatero, cuchillero y navajero, hocero, calderero, soldador, 
armero, revestidor de metales y broncista. En el trabajo de la Madera: 
ebanista, sillero, tapicero de muebles, productor de muebles, tallista, dorador, 
laquista, ensamblador, barnizador, taraceador. En los artesanos de fibras: 
cesteros, goxeros, capacheros, etc. El gremio del textil sigue contando con los 
tradicionales tejedores, encajeros, alfombreros, calceteros, bordadores, 
ganchilleras, decoradores de telas...

EL IPEX SE IMPLICA C O N  LA ARTESANÍA

Com pradores internacionales

Buscar mercados internacionales a la artesanía local es el 
objetivo que desde hace cuatro años se marca el Instituto de 
Promoción Exterior de Castilla-La Mancha (IPEX), presente con 

espacio propio en Farcama y agente activo en traer a 
importantes compradores internacionales hasta Toledo. En esta 
ocasión, el IPEX ha invitado a 25 profesionales de EEUU, Japón, 
Rusia, Australia, Nueva Zelanda, Marruecos y varios países de 
Oriente Medio. Son compradores vinculados al mundo de la 

decoración, la construcción y la arquitectura y distribuidores comerciales de tiendas de artesanía. Los técnicos de este 
Instituto, adscrito a la consejería de Economía y FHacienda, ofrecen durante toda la feria apoyo, asesoramiento y labor 
de intérpretes a los artesanos interesados en contactar con los compradores internacionales. En la Imagen, el grupo de 
extranjeros que participó el pasado año en Farcama.

140.000 y 150.000 visitantes, por 
referencia de ediciones pasadas). 
D entro de la estrategia de 
promoción se han distribuido hasta
500.000 entradas gratuitas a través 
de inserciones publicitarias en 
medios especializados en decoración, 
en Oficinas de Turismo, e incluso en 
la estación del AVE de Toledo. 
Además, se ha invitado expresamente 
a 2.000 compradores profesionales. 
Junto al aspecto puramente

comercial, Farcama mantiene un 
marcado acento cultural y 
divulgativo. El público podrá ver en 
directo el trabajo de 17 talleres 
artesanos, uno de ellos, el del Maestro 
cuchillero M anuel Fernández, 
realizará durante la feria una navaja 
bandolera del siglo XIX, en la que se 
emplearán 60 horas de trabajo y que 
tiene un valor en el mercado de 1.300 
euros. Acero, marfil, cuerno de búfalo 
y alpaca son los materiales que se

emplearán en la elaboración de esta 
navaja bandolera.

En el interior del recinto ferial se ha 
reservado un espacio para exponer las 
piezas artesanas finalistas de los 
Premios Regionales de Artesanía de 
Castilla-La M ancha (en sus cuatro 
modalidades: Premio Regional de 
A rtesanía, Diseño A plicado a la 
A rtesanía, Pieza de colaboración 
entre artesanos y Pieza de nuevos 
artesanos). O
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artesanía________
|  I G N A C I O  A R Í Z A G A

EL VEN A O  Y EL CONEJO, ESTRELLAS DE LA TEM PO R A D A

Platos para el otoño
La llegada del otoño cambia sustancialm ente las costumbres gastronómicas. Los 
platos de caza, de cordero y de otras especialidades sustituyen al gazpacho, el 
salmorejo y demás propuestas estivales. Hemos preguntado a varios profesionales 
de la hostelería y la gastronomía cuáles son las sugerencias culinarias artesanales 
que pueden realizar para este trim estre. El venao y el conejo, elaborados con distin tos 
planteamientos, son las estrellas de la temporada.

El equipo de profesionales del restaurante “El Borbollón 
Hotal Spa La Salve”, ubicado en Torrijos, sugiere “ venao 
con peras y castañas al aroma de orujo y yogurt" (en la 
imagen contigua). De izquierda a derecha, y de arriba a 
abajo, Mariano Duran (jefe de cocina), Diego Ferrer (asesor 
gastronómico), Gregorio Sánchez de Rivera (Gerente) y 
Miguel Ángel Hoyas (jefe de sala).

L a caza ha jugado 
siempre un papel 
estelar en la cocí- 

na castellano-manchega. 
Existe un amplio reper- 
torio de platos de espe- 
cialidades cinegéticas 
que combinan tradición 
y modernidad, sofistica- 
ción y buen gusto. En 
esta época del año, estas 
propuestas causan furor. 
Las cinco sugerencias 
que aquí se incluyen, de 
las que cuatro son de

caza, gozan de una gran aceptación 
entre los clientes.
Así, en el Hotel Spa Villa Nazules, en 
Almonacid, su cocinero, José Linares, 
sugiere un plato muy interesante que él 
ejecuta con apreciable maestría. Se 
trata de “taco de venao a ¡a parrilla con 
lágrimas de setas silvestres emulsionadas y 
cristales de avellanas amargas” , en la que 
es una propuesta de inequívoco acento 
castellano-manchego, por el venao y las 
setas.
“Hemos elegido este plato porque en la 
zona que nos encontramos está muy solici
tada la caza” , explica Linares, quien
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LAS SETAS,  EN D I S T I N T A S  C O M B I N A C I O N E S ,  S ON P R O T A G O N I S T A S

En el Hotel Villa Nazules Hípica Spa, de Almonacid, proponen un 
“taco de venao a la parrilla con lágrimas de setas silvestres 
emulsionadas y cristales de avellanas amargas”. A la derecha, 
el director del establecimiento, José Hernández. En el centro, el 
cocinero, José Linares junto a otro profesional.

I venao es uno de 
los em blem as de 
la cocina

castellano m anchega. 
Es una carne que da 
mucho juego y  adm ite  
m uchas varian tes

añade que “es un plato muy adaptado a ¡a 
fecha en ¡a que nos encontramos, tanto en 
el producto en sí como en su guarnición, 
que son setas silvestres, concretamente 
trompetitas de la muerte".
Los ingredientes son venao, chalotas, 
trompetitas de la muerte, 3 dientes de 
ajo, aceite de oliva, sal y azúcar moreno. 
Para el gel de avellanas se precisa de 
200 mi de Licor de Fray Angélico y tres

Miguel Ángel Domínguez Paniagua, del 
restaurante “Gran Montería” de Toledo, 
propone una receta tradicional que viene de 
Polán. Se trata de “Conejo de monte al zurrón”.
Foto: barrí

hojas de colas de pes- 
cado.
Para su elaboración se 
hace un guiso con 
todos los ingredientes 
y luego se reserva.
Después se aparta un 
poquito del guiso y se 
emulsiona con aceite 
añadiendo un poco de 
licor Gran Manier.
Para el gel de avella- 
na se hace un gelée.
Y además de especia
lidades del mundo de 
la caza, para esta 
época apetece inten
samente el cordero, 
del que salen platos 
de indiscutible personalidad. Para dis
frutar de una receta sencilla y contun
dente, Javier Galán de las Hazas, del 
restaurante “El Albero” de Toledo, pro
pone un “salteado de mollejas de lechal 
con setas" que seguro que nos hará pasar 
un buen rato. “El cóctel de setas tiene que 
ser variado para equilibrar el plato", afuma 
este profesional, quien añade que se 
produce un “contraste de sabores muy 
acentuado. La molleja tiene también un 
sabor muy particular”.
Javier Galán de las Hazas desarrolla un 
concepto de cocina tradicional que se 
basa en un producto de calidad y bien ela
borado. Más que dividir la cocina entre 
“tradicional" y “creativa o innovadora”, este 
artista de los fogones la clasifica en “buena 
o mala cocina, porque hay cocina creativa 
buena y cocina creativa mala, e igual pasa 
con la cocina tradicional”. Y es que lo 
importante es que el cliente pase un buen 
rato gastronómico y quede satisfecho con 
la calidad y la elaboración.

DONDE SEGURO QUE también quedan 
muy satisfechos con la calidad y la elabo
ración es degustando el plato de otoño 
que sugieren en el Restaurante Asador 
“Las Nieves”, ubicado en Nambroca.
La propuesta se presenta con el nombre 
de “lomo de venao braseado con salsa de fru

tos rojos, puré de castañas y salteado de setas 
silvestres”. La elaboración corresponde a 
Jesús Angel Obregón.
Alberto García Marina, socio del esta
blecimiento, pone el acento en las señas 
de identidad castellano-manchegas que 
saltan a la vista en el plato, y además en 
la salsa de frutos rojos, que va muy bien 
con el venao. Otro elemento destacado es 
ese salteado de setas silvestres que acom
paña perfectamente a todo el conjunto. 
La conclusión es una mezcla de sabores 
suave por el puré y los frutos rojos y recia 
y más potente por el venao que pasa con 
nota la prueba.
Frutos rojos que pueden ir en esa salsa 
sutil y lograda que realiza con mimo y 
pasión Jesús Ángel Obregón son las gro-

I puré de 
castañas y  la  
salsa de fru tos  

rojos pueden ser un 
excelente
acom pañam iento para  
el venao
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LOS PLATOS DE CAZA ESTÁN MUY SOLICITADOS

i i
o divido la 

cocina en 
tradicional o 

innovadora, la divido en 
buena o mala cocina. 
Hay cocina creativa 
buena y  mala y  lo 
mismo pasa con la 
cocina tradicional”

sellas, los arándanos, las moras, las fram
buesas, las fresas del bosque y las endri
nas. A  la hora de elegir las setas ya se 
sabe que hay diversas posibilidades, pero 
en este caso van muy bien los boletas 
edulis, que dan un gran punto al conjun-

Jesús Ángel Obregón, del restaurante 
Asador "Las Nieves", apuesta por un 
"lomo de venao braseado con salsa de 
frutos rojos, puré de castañas y  salteado 
de setas silvestres”. Foto: de la morena

Javier Galán de las Hazas, del restaurante 
"El Albero", sugiere para el otoño un 
“salteado de mollejas de lechal con 
setas”, que es un plato con empaque y
equilibrio . FOTO: de LA morena

to. El otoño acaba de empezar y este 
plato ya va apeteciendo mucho.
Otra propuesta muy interesante de caza 
es la que formula Miguel Angel 
Domínguez Paniagua, empresario del 
restaurante toledano “Gran Montería”, 
quien ha recurrido a sus orígenes para 
servir un plato que está gozando de una 
gran aceptación. Se trata de “Conejo de 
monte al zurrón”, una especialidad con 
resonancias de su pueblo, Polán, que 
introdujo en la carta hace unos meses y 
que la aprendió de su madre, Martina 
Paniagua.
Una de las características de esta receta 
es que el conejo “lleva una amplia base de 
cebolla y unos cuantos toques aromáticos, 
gracias al tomillo”, explica Miguel Angel, 
quien destaca que el conejo de monte es 
más duro que el casero, de ahí que nece
site un mayor punto de cocción.
Todas las recetas que aparecen en este 
reportaje irían escoltadas, prefentemen- 
te, por vinos de Castilla-La Mancha, 
que tienen un cuerpo que acompaña

perfectamente tanto a la caza como al 
cordero. Un buen vino tinto de la 
región congenia estupendamente con 
estas fantásticas sugerencias.

En el Restaurante “El Borbollón” 
Hotel Spa “La Salve", ubicado en 
Torrijos, presentan este otoño una 
novedad que seguro que dará mucho 
que hablar. El plato se llama “venao con 
peras y castañas al aroma de orujo y 
yogurt” , tal como explica uno de los 
jefes, Javier Sánchez.
Las peras y las castañas dan un dulce 
punto de sofisticación a este plato. 
Diego Ferrer, asesor de cocina del esta
blecimiento, destaca que el venao se 
marina con martini blanco “para darle 
un toque dulzón y suavecito". Además, 
hay que descorazonar la pera en gajos y 
hacer un caramelo con orujo blanco. 
Las castañas vienen ya cocidas, y este 
equipo de profesionales hace con ellas 
un caramelo rubio. “Es un plato que tiene 
el sabor y la atmósfera del otoño”, explica

El conejo de
m onte lleva una 
im portante base 

de cebolla y  unos 
toques arom áticos de 
tom illo  que le  dan un 
gran atractivo

Ferrer, quien añade que el plato “se cie
rra con un cordón blanco de yogurt griego 
que enmarca el conjunto".
Esta sugerencia gastronómica está real
mente lograda ya que mezcla tradición, 
modernidad y audacia, siendo, además, 
un plato de clara vocación castellano- 
manchega en cuanto al producto. Las 
cinco sugerencias que aparecen en el 
reportaje tienen un toque autóctono. □
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artesanía________
A N A  N O D A L

LA M A R C A  SE P R E S E N T A  EN LA FERIA

'Hecho en Toledo’ se 
estrena en Farcama
Farcama va a ser escenario de la presentación de la marca 'Hecho en Toledo', una 
in iciativa que pretende garantizar el acero toledano frente a la competencia desleal no 
sólo de los asiáticos, sino de otros fabricantes españoles que copian sin rubor el 
producto más em blemático de la artesanía de la capital manchega. Las espadas 
tendrán su sello de autenticidad, algo con lo que sueñan algunos damasquinadores.

a com petencia desleal no sólo viene de 
fuera . Aquí hay quienes com pran la espada 
en China y  la venden como to ledana”

L a espadería no ha escapado a la 
crisis económica. Eso sí, ni admi
nistración ni artesanos están dis

puestos a tirar la toalla ante una tradi
ción que se remonta a siglos y que se 
ha convertido en una seña de identi
dad de Toledo a nivel internacional. 
Con la esperanza de conseguir que el 
acero de nuestra tierra sea distinguido 
como algo propio y que el cliente no 
sea engañado por algunos comercian
tes sin escrúpulos ha nacido la marca 
‘Hecho en Toledo’. Éste será el distin
tivo que marcará lo auténtico y que se 
presenta en esta XXIX edición de 
Farcama.
La concejala de Turismo, Milagros 
Tolón, se muestra la mar de orgullosa 
de haber apoyado la iniciativa de los 
espaderos, quienes hace meses pidie
ron al Ayuntamiento que contribuyera 
a defender un producto tan caracterís
tico como la espada toledana. Así sur
gió ‘Hecho en Toledo’, “una garantía de 
origen de fabricación” . Lo que se pre
tende, según la edil, es que el cliente 
tenga oportunidad de elegir si quiere 
un producto realizado en China, a un 
precio más asequible, o si prefiere la 
calidad del acero toledano. “Se le dala  
libertad de elegir, pero se evita que sea 
engañado” , añade Tolón.
Lo cierto es que la marca sigue su pro
ceso legal para poder ser utilizada y se 
calcula que a finales de octubre ya se

podrá adherir al acero toledano.
El presidente de la Asociación de 
Espadería y Armas Blancas de Toledo, 
Enrique Fernández, insiste en que la 
competencia desdeal no sólo proviene 
de fuera, sino que hay compañías 
nacionales y comerciantes en la propia 
ciudad que comprar el producto en 
China y luego lo venden como si fuera 
de Toledo. “Camuflan la espada, el

aspecto es muy parecido, el producto se 
confunde y el comprador se va tan con
tento con la espada. Al cliente se le enga
ña, porque se le dice que son los mismos 
productos, pero hechos en otros talleres o 
por aprendices que cobran menos” .
Para Fernández, la marca resultaba 
“imprescindible” . Y es que el responsa
ble del sector considera que es impor
tante que cada producto tenga su
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"EL TE M P L E  DEL ACERO T O L E D A N O

Milagros Tolón, concejala de Turismo y 
Empleo del Ayuntamiento de Toledo.

garantía. El afán por copiar, no obstan
te, viene de atrás. “Ya en la época de 
Felipe II había problemas con los fabri
cantes belgas y centroeuropeos, que pla
giaban las espadas que se hacían en 
Toledo” . Y es que la ciudad ha sido 
centro neurálgico del acero desde 
tiempos remotos.
Evidentemente, la espada toledana 
tiene un precio más alto que la asiáti
ca: no sólo se utiliza una materia prima 
de primera calidad, sino que se respe
tan unos salarios, unas condiciones de 
seguridad en el trabajo y unas infraes
tructuras que facilitan la comercializa
ción de las que no disponen países 
menos desarrollados. “La mano de obra 
nuestra no sólo es de calidad, sino que 
tiene capacidad", dice Fernández, quien 
destaca el temple del acero como una 
cualidad indiscutible de los productos 
realizados en nuestra tierra. “Es un arte 
y un legado que se obtiene a través de los 
años. Los diseños de las espadas se hacen 
con minuciosa fidelidad y con una docu
mentación, es un proceso que en otros 
países no se hace” .
Sin ir más lejos, en Espadería Marto, 
donde presta sus servicios Enrique 
Fernández, a los empleados que allí 
trabajan hay que sumar un grupo de 
ocho personas que se dedican a inves
tigar esos diseños para conseguir una

Enrique Fernández es el presidente de los 
espaderos toledanos.

perfecta reproducción de la pieza que 
se realizará en su empresa. Ahora es la 
espada de Felipe II la que se comercia
liza con especial éxito, pero Fernández 
recuerda cómo su firma tuvo que hacer 
frente a plagios de otra de sus obras 
más representativas, la espada de los 
templarios.
Marto ganó un pleito a una empresa 
de Albacete que vendía acero asiático 
por toledano. Sin embargo, Enrique 
Fernández asegura que no pueden 
denunciar a cada firma que copia sus 
espadas. “No tendríamos tiempo ni dine
ro” , asegura. Ahora la marca ‘Hecho 
en Toledo’ viene a ser una denomina
ción de origen de nuestras espadas.
Los productos realizados en acero tole
dano, entre los que además se encuen
tran las armaduras y otros complemen
tos tan característicos como los abre
cartas, pueden costar hasta un 50 por 
ciento más que las réplicas, que se 
fabrican por firmas que se buscan las 
mañas para engañar al cliente. Alguna 
incluso ha llegado a establecer su ofici
na en la capital para poder añadir el 
nombre de Toledo a sus productos. 
Hay algunos comerciantes de la ciudad 
que se oponen a esta marca, precisa
mente para poder practicar la picares
ca que se ha extendido en la venta de 
falsas espadas. “Son los que quieren

A R T E S A N I A

ES Ú N IC O "

Mariano San Félix, uno de los maestros 
damasquinadores más renombrados.

ganar dinero por encima de todo”. Pero 
los artesanos del sector están dispues
tos que el acero toledano mantenga su 
prestigio. De ahí que la marca que se 
presentará en Farcama vaya a ser pro- 
mocionada en diversos lugares, entre 
ellos las oficinas de turismo, a fin de 
que el cliente que se lleva un producto 
sepa que nada puede competir con la 
calidad de la espada de Toledo. “Es 
fundamental que el cliente no salga enga
ñado” .
Enrique Fernández confiesa que cada 
cierto tiempo visita a sus “enemigos 
asiáticos” . “Ellos mismos no compran lo 
que fabrican. Uno de mis conocidos allá 
dice ‘el chino no quiere mierda en su 
casa’” . Puestos a elegir, se decantan 
por el acero toledano, sin duda. 
Mientras, desde el Consistorio se 
apuesta por una visión integral de la 
ciudad “no sólo como patrimonio. Es el 
Toledo más vivo, en el que también tiene 
su lugar la artesanía o la gastronomía. 
Todo ello forma la cultura", afirma 
Tolón, quien considera que la próxima 
apertura del Museo del Ejército va a 
suponer que se potencie aún más la 
fama de nuestro acero.
Alrededor de 18.000 euros ha gastado 
el Ayuntamiento en la promoción de 
‘Hecho en Toledo’, incluido el registro 
de patentes. Como curiosidad, dice la
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donde la tradición se entronca con la innovación

¿ Q U I E N E S  S O M O S ?
Gregorio Guerrero  Palenda, hunde sus 
raíces en la tradición del mueble clásico 
toledano ¡v? en el trabajo artesan al de la 
madera.
Con m ás de cuarenta años de atesorada 
experiencia en el sector del mueble, nos 
hemos caracterizado siempre por un 
constante afán  de superación, adaptación  
a las nuevas tendencias, solvencia y  la 
cuidada factura  ¡y? calidad de nuestros 
trabajos.

45100 - SONSECA - TOLEDO(SPAIN)

A CIUDAD REAL

www.gregorioguerrero.com  
e-mail: muebles@gregorioguerrero.com

EXPOSICIÓN
C/A lberto Durerò, 7

Teli.: (+34)925 383 584 - Fax: (+34)925 382 097

FÁBRICA
Polígono Industrial Fuente Techada 

Telf.: (+34)925 380 860 - Fax: (+34)925 381 329
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A R T E S A N I A

LA ARTESANÍA SE VUELVE PRÁCTICA

n el dam asquinado no hay 
unidad para defender la calidad  
del que se hace en Toledo”

responsable de Turismo, “he 
de decir que cuando llegamos al 
Ayuntamiento ni siquiera esta
ba registrado el nombre de 
Toledo” .
Milagros Tolón es consciente 
de que no corren buenos 
tiempos para los artesanos. 
“Lo están pasando mal por la 
crisis económica. Las adminis
traciones tenemos que apoyarlos 
y aún más en estos momentos 
de dificultad” .
Farcama se convierte en una 
oportunidad única para ven
der la mejor artesanía. “En ¡os 
últimos años hay sectores que 
están innovando y optando por 
tendencias y productos que se 
pueden usar hoy en día. Es 
importante que haya productos 
tradicionales y que, a su vez, los 
artesanos sean capaces de hacer 
objetos prácticos, de saber adap
tarse al siglo XXI” .

MIENTRAS, EL damasquina
do, otra de las señas de iden
tidad de la capital, no ha 
logrado la unión de sus arte
sanos para estar protegidos 
por esta marca. De hecho, ni 
siquiera existe una asociación 
del gremio, ya que se extin
guió años atrás. Y hace tiem
po que que estos artesanos no 
exponen en Farcama.
Uno de los damasquinadores 
más curtidos en este oficio, 
Mariano San Félix, se lamen
ta de que “existan muchos inte
reses creados” en este sector 
que impiden unificar criterios

para proteger el damasquina
do de Toledo. De hecho, son 
pocos los artesanos que tra
bajan únicamente a mano. A  
San Félix no le parece lógico 
poner el emblema ‘Hecho en 
Toledo’ a “productos que están 
realizados a máquina” . En este 
caso también cuentan con el 
inconveniente de que 
muchos comerciantes ven
den como “hechas a mano pie
zas que no son tales. El damas
quinado mueve mucho dinero. 
Me gustaría que se consiguiera 
esa unión de criterios para 
lograr el marchamo de calidad 
de nuestros productos, pero 
siendo realista, creo que es muy 
difícil. A  mí me produce envi
dia sana que los espaderos lo 
hayan conseguido” .
San Félix, uno de los maes
tros indiscutibles de este arte, 
recuerda que el oro de 24 
kilates y la plata de 999 milí
metros, son las metales en los 
que se ha de trabajar esta 
artesanía. “Esto está estableci
do por ley” .
En este caso no hay compe
tencia con otros países como 
China o Marruecos, que dis
ponen de su propio damas
quinado, diferente al de 
Toledo.
Mariano San Félix no desfa
llece y cuenta con dos discí
pulos a los que transmite los 
secretos de su arte. Es más, 
prepara una exposición con 
lo mejor de un trabajo que se 
remonta a décadas. □

Impresión digital, lonas, displays, cannvas, 
vallas publicitarias, cartelería, directorios, 
rótulos luminosos, letras corpóreas, neón, 

rotulación en vinilo de vehículos, escaparate:

C/. Río Marchés, Pare. 44 - Nave 5 - 45007 TOLEE 
Telf.: 925 233 594 - Fax: 925 234 992

C/. Talavera de la Reina, 8 bis - 45004 TOLEDO 
Telf./Fax: 925 250 681
www.rotysell.es
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artesanía________
J l S A B E L  A B A R C A

EL FALLO DE LOS PREMIOS SE HARÁ PÚBLICO EL 30 DE OCTUBRE

Diseño en la artesanía para 
ganar competitividad
Por primera vez este año los Premios Regionales de Artesanía incluyen junto al certamen de 
Diseño Aplicado a la Artesanía, que ya cuenta con más de 20 ediciones, el premio a la 
trayectoria de un artesano, el de colaboración entre artesanos y el de nuevos artesanos, 
abierto también a alumnos de Escuelas de Arte y diseño. El objetivo de estos premios es 
promocionar la artesanía y darle nuevas herramientas de competitividad, fundamentalmente 
a través del diseño, con el que se hace una reelaboración de las tradiciones.

C inco de los once proyectos 
seleccionados como fina
listas en el Certamen de 

Diseño aplicado a la artesanía proce
den de equipos formados por artesa
nos y diseñadores de la provincia de 
Toledo. “Esto sólo es reflejo de la distri
bución de los talleres artesanos en la 
región, alrededor del 55% de los artesa
nos están localizados en la provincia de 
Toledo” , nos dice Pablo Velasco, 
director gerente de la Fundación 
Mezquita de Tornerías, sede del 
Centro de promoción de la artesa
nía de Castilla-La Mancha.

Ha sido la Fundación la que, la 
mayoría de las veces, ha puesto en 
contacto a artesanos y diseñadores 
que manifestaron su intención de 
participar en el concurso. “En unos 
casos son los diseñadores los que nos 
demandan ayuda para contactar con un 
artesano y en otros es el artesano el que 
nos pide información sobre diseñadores 
dispuestos a colaborar. Se organiza el

Los prototipos finalistas del 
concurso de diseño aplicado a la 
artesanía se exhiben en Farcama.

encuentro y ellos discuten 
hasta encontrar un proyecto 
interesante para ambos y que 
sea viable".

La viabilidad, no sólo 
técnica sino también econó
mica, es uno de los criterios 
que se valoran para hacer la 
primera selección de los pro
yectos presentados. “El 
potencial comercial, la innova
ción, la paquetería son, tam
bién, aspectos que se valoran a 
la hora de hacer la selección 
para elegir los proyectos fina
listas. Este año se presentaron 
un total de 21, de los que se han elegido 
los once que pueden verse en la exposi
ción que habrá en Farcama a ambos 
lados de la entrada, y que ya se han 
mostrado en la Mezquita entre el 20 de 
septiembre y el 2 de octubre. De entre 
estos saldrá el Premio de Diseño aplica
do a la artesanía, que elegirá un jurado 
de profesionales vinculados al sector y

que se hará público el 30 de octubre. El 
premio tiene una dotación económica de 
6.500 euros”, añade Velasco.

Para hacer esta primera selección 
los proyectos deben ir acompañados 
de las memorias sobre materiales, 
posibilidades de mercado, técnicas de 
ejecución, planos y en algunos casos 
la maqueta. Los finalistas elaboran
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SE PUEDE VOTAR ON LINE POR EL PROYECTO M Á S  INTERESANTE

un prototipo, que es el que se expone 
y sobre el que, este años se puede 
votar a través de la página web 
www.artesaniacastillalamancha.es/pre 
mios_regionales_de_artesania.php, 
hasta el 13 de octubre.

Entre los finalistas de este año, que 
por primera vez se convocan bajo el 
paraguas de la Consejería de Cultura 
Turismo y Artesanía, hay trabajos de 
distintos sectores, cerámica, textil, 
forja o damasquinado.

El proyecto de cerámica es el pre- 
sentado por el diseñador David Lillo, 
en colaboración con la ceramista 
Mónica García del Pino. Lillo, que 
fue ganador el año pasado con una 
serie de contenedores para transportar 
elementos de alta tecnología en cuero 
realizados por el guarnicionero 
Antonio Dorado denominada 
‘Iconos’ , señala que este año pensaba 
que no podría participar, “pero cuando 
planteé la posibilidad y me dijeron que no 
había problema decidimos (habla en 
plural porque atribuye el proyecto a su 
estudio de diseño, Milrayas) hacer algo

en cerámica. La Fundación 
nos puso en contacto con 
Mónica García, que es una 
gran profesional y de una 
familia con larga tradición de 
ceramistas, es bisnieta de 
Ruiz de Luna, y empezamos 
a trabajar. Había dos pro
puestas y nos decantamos 
por ‘Gorrinucha’ . La idea 

surgió casi como una broma en tiempos 
de crisis, tiene una hendidura en forma 
de más (+ ), porque fue creada para 
sumar, no para restar. El problema es 
que está llena de orificios, su hocico y 
patas están tapados por corchos, que 
pronto tendrán que ser abiertos para, 
como decimos todos, tapar agujeros”. 
Lillo cree que es un objeto de fácil 
comercialización y “tanto si ganamos 
como si no, ya hemos decidido intentar 
comercializarla a través de la red. Su 
precio es una de las mejores bazas, unos 
25 euros” .

Ana García, diseñadora, propieta
ria de la marca de textiles ‘El patio de 
Monipodio’ y monitora del taller de 
bordados de Lagartera, con el que la 
Diputación provincial quedó finalista 
en el Premio ‘Prom ociona’ del 
Ministerio de Industria, Turismo y 
Comercio, presenta en colaboración 
con la bordadora de Lagartera Rocío 
Lozano, una capa y un vestido. 
“Primero hicimos la capa bordada con las 
técnicas de Lagartera, pero con nuevos

motivos y después se nos ocurrió el vesti
do, con aplicaciones de labores de 
Lagartera y otros motivos nuevos. Se 
trata de reelaborar la tradición de los bor
dados y poner en relación la artesanía 
con la producción industrial textil, incor
porando las técnicas del bordado a pren
das actuales. Nuestra meta no es sólo 
participar en el concurso, sino damos a 
conocer e intentar hacer series limitadas, 
de unas diez prendas por modelo. El pre
cio de la capa es de 1.200 euros y el ves
tido 800, pero la producción posterior, 
aunque sea de sólo 10 prendas, se puede 
abaratar hasta un 40 por ciento, porque 
en el prototipo se ha incluido el coste del 
patronaje y el tiempo de investigación.” 

Florencia Castro, arquitecto y 
miembro del estudio de diseño Onix, 
colabora con el fojador de La 
Pueblanueva Ramón Recuero en un 
proyecto denominado ‘Objetos escul
tóricos’ que está formado por una serie 
de objetos de escritorio realizados en 
cobre. “Propone una síntesis visual para 
el regalo empresarial que tiene como refe
rente el minimalismo y la síntesis visual 
del diseño posmoderno actual, basándo
nos en la utilización de plegamientos 
como resultado de una deformación plás
tica que responde al movimiento, organi- 
cidad y dinamismo.” También está pre
sente en un proyecto de lámparas de 
vidrio, en colaboración con el vidrie
ro de Albacete Luis Machi Gómez. 
Otro miembro de su estudio, María
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EICON VENTO:
REDESCUBRE LA HOSPEDERIA

“EL CONVENTO DE LILLO”
Adora con nuevo dorario de apertura 

y  carta de verano.

Prueba todos (os días, desde (as 09:00 h e( desayuno 
especia( “E( Convento" en nuestro p a tio  interior o en (a 
nueva terraza de verano.

Disfruta de (a cocina de autor de José Antonio López en e( 
Restaurante “E(Convento".

Y  como siempre, descansa en cua(quiera de
sus 8 habitaciones. E(iye entre sus distintos ambientes y
disfruta de (a mejor atención.

Redescubre con nosotros (os encantos de La Hospedería E ( 
Convento de Li((o, un convento de(S. XVII totaímente 
restaurado con un ambiente muy especiab en e( corazón de 
La Mancha.

H O SPED ERÍA  E L  CONVENTO
Convento 25 

45870 Liffo (Toledo) 
925170557 

www. dospederiaeíconvento. es

ruralka
cada hotel una experiencia
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Angeles Martínez, también participa 
en el concurso con un proyecto en 
colaboración con el guarnicionero de 
Consuegra Joaquín García. La pro- 
puesta es un estuche para transportar 
el arco deportivo.

Y quizá el más novedoso de los 
proyectos que optan al premio de 
Diseño aplicado a la artesanía es el 
de Marta Gómez, en colaboración 
con el damasquinador toledano José 
Antonio Esteban. Se trata de una 
serie de lámparas, de pared, de mesa 
y de colgar, en las que la artesanía 
toledana por excelencia, el damas
quinado, juega un papel relevante. 
“Quise ir más allá del plato recuerdo de 
Toledo, no sólo cambiar los motivos, 
que es lo que se ha venido haciendo, de 
los geométricos a los pájaros y de éstos a 
las figuras del Quijote. Se trataba de

hacer un artículo que fuese al 
mismo tiempo útil y decorativo; 
que el damasquinado sea algo más 
que un motivo de recuerdo. Creo 
que con las lámparas lo hemos con- 
seguido".

La colaboración entre artesa
no y diseñador, el intercambio 
de experiencias y conocimientos 
es lo que todos los diseñadores desta
can. “Aplicar el diseño para elaborar un 
producto requiere tener un conocimien
to muy claro del proceso de producción 
y de las limitaciones de los materiales” , 
señala Lillo, quien añade que la cola
boración ha sido muy enriquecedora. 
“Se aprende mucho, es una experiencia 
tremendamente positiva, porque te hace 
bajar a la realidad de las necesidades que 
imponen los materiales y las técnicas a 
aplicar” , nos dice Marta Gómez, una

diseñadora que terminó sus estudios 
el curso pasado.

Tam bién para A n a G arcía la 
comunicación con la artesana, que 
conoce las técnicas, las dificultades y 
los tiempos necesarios para la realiza
ción de cada tipo de labor ha sido 
muy enriquecedora, “además de la 
promoción en ferias de artesanía, es 
posible que pueda incorporar algunos 
elementos a las prendas de mi marca, El 
patio de Monipodio” .

COLEGIO OFICIAL DE APAREJADORES
Y ARQUITÉCTOS TÉCNICOS

TOLEDO

Asesoramiento.
Asistencia Técnica.

Control de Calidad en la Construcción...

AL SERVICIO DE LA SOCIEDAD TOLEDANA

Plaza Corral de la Campana, 3 - 2o ■ Tfnos.: 925 22 28 18 - 925 22 40 15 ■ Fax: 925 21 19 14
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toledo

CONSORCIO

El Consorcio aprueba la financiación de las primeras 
viviendas bioclimáticas en el Casco

La comisión ejecutiva del Consorcio 
de Toledo aprobó en su última reu
nión la licitación de las obras del pro

totipo de vivienda bioclimática en la 
plaza de las Fuentes, 4, en el Casco 
Histórico. Con esta iniciativa, el 
Consorcio pretende poner en práctica 
todo lo relacionado con los nuevos 
criterios medioambientales y los sis
temas más avanzados de ahorro de 
energía, teniendo en cuenta las espe
ciales características del conjunto his
tórico. La idea del Consorcio de 
Toledo a la hora de llevar a cabo este 
proyecto es la de contar con un pro
grama piloto, de carácter innovador y 
con capacidad de aportar experien
cias útiles para su aplicación en otras 
viviendas del Conjunto Histórico. 
Este prototipo de vivienda sostenible

PATRIMONIO 
ADVIERTEN ATOLEDO DEL 
PELIGRO
El Fondo Mundial para los 
Monumentos anunció su selección 
bienal de 93 lugares del mundo que 
requieren de una ayuda urgente para 
garantizar su preservación, entre los 
que figuran lugares tan famosos 
como Machu Picchu, en Perú, la 
Sagrada Familia en Barcelona y el 
Casco Histórico de Toledo. También 
lugares tan remotos como el monas
terio Phajoding, en las montañas de 
Bután y algunos tan desconocidos 
como los castillos del desierto de la 
ancestral región de Khorezm, en 
Uzbekistán, así como una treintena 
de lugares en América Latina. Para el 
Fondo estos lugares necesitan ayuda 
ya sea por la falta de concienciación 
pública sobre el peligro que corren, o 
por la escasez de recursos dedicados 
a su mantenimiento.

puede servir para desarrollar en un 
futuro próximo una nueva Ordenanza 
que establezca ayudas para su 
implantación en otras viviendas del 
Casco Histórico. Esta actuación del 
Consorcio va a contar con la colabo
ración económica y de asesoramien- 
to técnico de la Agencia Regional de 
la Energía de la Junta de 
Comunidades de Castilla-La Mancha. 
Además, la comisión aprobó la res
tauración de las deterioradas cubier
tas de la iglesia de San Miguel el 
Alto y las obras de rehabilitación de 
fachadas, cubiertas y elementos 
comunes del inmueble situado en 
las Plaza del Colegio de Infantes, 13. 
También se acordó la adjudicación 
provisional de obras como las de 
puesta en valor de los restos roma-

EL PP DENUNCIA QUE ESTÁ LLENO DE BASURA

El aparcamiento de Santa Teresa, sucio

El grupo municipal popular de Toledo criticó el abandono del aparcamiento del 
barrio de Santa Teresa que, según denunciaron, "está lleno de basura". Por ello, 
pidieron que se amplíen los servicios de limpieza antes de que se convierta en un 

"vertedero''. La portavoz del Grupo Municipal Popular, Paloma Barredo, advirtió 
en nota de prensa que "existen muchos lugares en la ciudad donde la limpieza dia
ria deja mucho que desear" y pidió al gobierno local que doble estos servicios en 
puntos como el aparcamiento de Santa Teresa. Según denunció Barredo, la situa
ción del aparcamiento de Santa Teresa se repite, por ejemplo, en el polígono

industrial y en muchos puntos de Santa 
María de Benquerencia, donde ya hay 
"vertederos descontrolados que nadie se 
preocupa de eliminar". Así, reclamó que 
se apliquen los medios técnicos y huma
nos necesarios para garantizar una 
correcta limpieza de las zonas públicas y 
evitar "la proliferación de basura y residuo 
por la falta de eficacia del gobierno".

nos y rehabilitación del inmueble 
situado en la Plaza de Amador de los 
Ríos, 3, y las de eliminación del cable
ado, tratam iento de pavimento y 
rehabilitación de las fachadas de la 
Cuesta de Pajaritos; y los proyectos 
de obras de urbanización de la Plaza 
de San Vicente y de acondiciona
miento urbano de la plaza de San 
Román y calles adyacentes.

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Aquí. #737, 10/10/2009.



10  DE O C T U B R E  DE 2 0 0 9 / 5  1

TO LEDO

ALCAZAR
ELALCALDE QUIERE “EL MEJOR 
MUSEO DEL MUNDO”
El alcalde, Emiliano García-Page,
aseguró que "com o máxima 
autoridad municipal, quiero el m ejor 
y m ayor M useo M ilitar del m undo  
y que cuente la historia m ilitar de 
forma que todos nos sintamos 
orgullosos de nuestros Ejércitos, 
de los de hoy y los del pasado". 
García Page hizo estas valoraciones 
al ser preguntado por el anuncio 
hecho por el secretario de Estado 
de Defensa, Constantino 
Méndez, de que el despacho del 
general Moscardó, no será 
visitable.

REPRESENTACIONES 
EL CANDIDATO DEL PSOE, A LA 
ASAMBLEA DE CAJA MADRID
El jueves 8 se habrá celebrado un 

pleno extraordinario para elegir al 
representante del Ayuntamiento de 
Toledo en la Asamblea de Caja 
Madrid. Tras las discrepancias en el 
equipo de gobierno y la suspensión 
del pleno previsto para su elección, 
el pasado lunes, parece que el 
grupo municipal socialista ha 
impuesto su criterio y será elegido 
el concejal de Hacienda Francisco 
Martín Cabeza, aunque no es un 
candidato de consenso porque el 
grupo popular apoya a Lamberto 
García Pineda para este cargo de 
representación municipal.

PLAN ESTRATÉGICO 
UNA WEB PARA PARTICIPAR
La web www.estrategiatole- 
do2020.com concebida como un 
nuevo cauce de participación ciuda
dana de cara a la elaboración del 
Plan Estratégico de Toledo ya está a 
disposición de los toledanos para 
que opinen y hagan aportaciones a 
este documento que ayudará en la 
creación de la ciudad de futuro y 
basada en la excelencia de sus ser
vicios

M  ¡ r a d e r ò
A N A  N O D A L  D E  A R C E

Marañón opta por El Greco

Gregorio  M arañón será, casi con toda seguridad, el 
responsable de la organización de los actos del IV 
Centenario  de la m uerte  de El Greco, en 2014, que 
el alcalde García-Page y el p res idente  Barreda 
quieren organizar con to do  la parafernalia que m ere
ce la ocasión. M e cuentan que la in tención  de la 
Junta es crear una em presa pública s im ilar a la que organizó el IV 

Centenario del Q uijo te  o, incluso, transform arla  para conm em orar 
un gran fasto  que pondrá a Toledo a la cabeza de la cultura. 
Aunque M arañón no ha dado la confirm ación  defin itiva , porque no 
está por la labor de dejar ningún cabo sue lto  antes de co m p ro m e 
terse, lo c ierto  es que su presencia en esta even to  supone garan
tía de éxito. Se trata de un hom bre  que ama la ciudad, que cuen
ta con exce len tes relaciones en todos los ám b itos y es, a la vez, 
exigente , m inucioso  y responsable. Pocos pueden perm itirse  el 
lujo de dedicar, de fo rm a altru ista, m uchas horas de su tie m p o  a 
Toledo. Así pues, el ex p residente  de la Real Fundación no se va, 
se queda y a buen seguro que las adm in is trac iones sabrán sacar 
buen provecho de su valía. Todo parece indicar que en un par de 
m eses la constituc ión  de la nueva sociedad se hará pública. 
M arañón quiere d isponer del tie m p o  necesario  para que todo  
salga perfecto  y ponerse cuanto  antes m anos a la obra.
M ientras, se increm enta la tensión  entre  PSOE e IU en el equipo 
de gobierno: la e lección del rep resen tante  en Caja M adrid  no ha 
sido sino un e jem p lo  de que el b ipartito  no atraviesa sus m ejores 
m om en tos. Es más, el asesor de IU Jav ie r M ateo  declaraba en 
radio Aquí que el hecho de p resentar en un princip io  a A ure lio  
San Em eterio  com o candidato a esa entidad financiera no fue 
sino un desafío para recordar al alcalde que el equipo de G obierno 
lo com ponen dos partidos. Así están las cosas.
Un cotilleo: la boda de 'P ilu ', segunda hija del ex alcalde M olina 
están causando m uchos com enta rios  entre  la sociedad toledana. 
La edil Ángela M oreno-M anzanaro  no ha sido invitada. Y es que 
Pilarín, esposa de M olina, no perdona las tra ic iones a su marido.
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entrevista________
A N A  N O D A L

G R E G O R IO  M A R A Ñ Ó N  Y B E R T R Á N  DE LIS:

"Sólo quiero dejar 
claro... que no me retiro"
Gregorio Marañón deja la presidencia de la Real Fundación Toledo. Controvertido, 
exquisito, luchador, polém ico y, sobre todo, apasionado por la ciudad, su figura no ha 
dejado a nadie indiferente. Con la Vega Baja se ganó filias  y fobias y dio muestras de 
su poder frente a los especuladores urbanísticos. Ahora inicia una nueva etapa, con la 
mente puesta en Toledo. "Sólo quiero dejar claro... que no me re tiro ". Nadie lo duda.

Gregorio Marañón posa en la sede de la Real Fundación Toledo, en Roca Tarpeya. foto : real 
Fundación T oledo.

-La primera pregunta es obvia: ¿por 
qué se va?
-Cuando se llevan 21 años ocupando 
el mismo puesto, conviene reflexionar 
sobre qué es lo mejor para la institu
ción, si continuar o dar paso a otra per
sona. Pues bien, yo estoy convencido 
de que con el relevo, la Fundación 
gana a un extraordinario presidente, y 
no me pierde a mí, pues voy a seguir 
activamente involucrado en el proyec
to, como Patrono, miembro de su 
Comisión de Gerencia, y en todo 
aquello que resulte procedente.
-Su  marcha deja varias incógnitas en 
el aire: ¿lo suyo es un retiro o un 
cambio hacia otro proyecto cultural 
relacionado con Toledo?
-Voy a continuar participando, apa
sionadamente, en todo lo relacionado 
con Toledo. Veremos, en cada 
momento, dónde y cómo, pero siem
pre desde mi compromiso cívico con la 
ciudad en la que vocacionalmente 
tengo mis raíces, y que tan generosa
mente me ha tratado.
-Una de las razones que ha esgrimi
do es que no quiere ser identificado 
con la institución. ¿Cree que la reno
vación es buena en todos los ámbitos 
de la vida?
-Responderé en términos biológicos.

La vida es un proceso de permanente 
renovación. Dicho esto, cambiar por 
cambiar es casi tan pernicioso como el 
inmovilismo. Lo inteligente es estar 
abiertos para ir modificando lo que en 
cada momento proceda y hacer coe
xistir el empuje de los jóvenes con la 
experiencia de los menos jóvenes.
-Lo cierto es que usted no ha dejado 
a nadie indiferente. Ha tenido 
muchos partidarios y también feroces

detractores. Sus críticos le han acusa
do de callar ante posibles intereses 
urbanísticos de su familia o allegados. 
¿Qué tiene que decir al respecto?
-Reitero algo que ya he manifestado 
anteriormente. En Toledo sólo tengo 
la propiedad de nuestro cigarral, y nin
gún otro interés económico, directo o 
indirecto. Unos primos míos, por quie
nes siento el mayor cariño, son cierta
mente los propietarios de la Huerta del
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El nuevo 
catálogo

Precio composición mueble

€247,42
¡ya está aquí!x 12 meses sin intereses

Más de 200 páginas con el mejor diseño mediterráneo 
Pásalo a buscar por tu centro Kibuc más cercano.

K IB U C  Toledo
muebles y com plem entos de diseño

Avda.de Madrid 41- TOLEDO
w w w .k ib u c to led o .co m

El precio es válido únicamente para el acabado y medida Indicado en la fotografía. ‘ Precios con IVA Incluido. Precio válido salvo fin de existencias, error tipográfico o causas de fuerza mayor,

KIBUC
muebles y complementos

Por fin en casa

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Aquí. #737, 10/10/2009.



5 4 / A Q U I  C A S T I L L A - L A  M A N C H A

E N T R E V I S T A

"EN  TO LED O  NO T E N G O  N I N G Ú N  IN TE R É S  E C O N Ó M IC O "

Marañón junto a los nuevos ‘dirigentes’ de la Real Fundación, entre ellos su sucesor, Fernando 
Ledesma, segundo por la izqda. El grupo está formado además por Fausto González, Inés 
Sarriera, Paloma Acuña, Juan Ignacio de Mesa y Eugenia Silva.

Rey, lo que no me ha impedido mani
festarme siempre, desde hace casi tres 
décadas, en contra de la posibilidad de 
que se edificase en ese lugar, que cons
tituye una de las claves del paisaje 
toledano. Es más, como figura en todas 
las hemerotecas, cuando se conocie
ron los términos del POM, la 
Fundación defendió, antes que nada, 
la preservación de las vegas del río, y 
en un encuentro, que fue público, con 
el alcalde y su equipo de urbanistas, 
logramos que se modificase la ficha 
inicial de la Huerta del Rey y se prote
giese como suelo no edificable, con 
excepción de una pequeña franja 
junto a la estación para uso terciario. 
Yo representé a la Fundación en aquel 
encuentro, al que también asistieron 
representantes de las Academias. Es 
tan claro esto que explico, que deja al 
descubierto la infame condición de 
quienes hayan insinuado otra cosa. 
-También se ha acusado a la Real 
Fundación de ser elitista. ¿Para for
mar parte de este selecto grupo ade
más de amor a Toledo es imprescindi
ble tener dinero o título nobiliario? 
-Cuando se describe a los Patronos y 
Protectores de la Fundación como un 
colectivo de aristócratas, se falta senci
llamente a la verdad, y no siempre con 
buena intención. La Fundación la 
componemos unas 100 personas que 
estamos en nombre propio o en repre
sentación de instituciones, públicas o 
privadas. Pues bien, entre estas cien

personas, sólo hay cuatro que tienen 
un título nobiliario, e incluyo entre los 
cuatro al prestigioso historiador inglés 
John Elliot y a mí mismo. En los órga
nos de la Fundación hay un 20 por 
ciento de representantes de las admi
nistraciones públicas, un 30 por ciento 
que son prestigiosos artistas, historia
dores, catedráticos, arquitectos, acadé
micos, arqueólogos, abogados, etc. que 
generosamente contribuyen con su 
saber y experiencia, y afortunadamen
te, también hay un 50 por ciento de 
miembros que, con igual generosidad, 
a título personal o en representación

de su empresa, contribuyen económi
camente a hacer el proyecto viable. A  
todos sólo les guía su interés por 
Toledo. Esa mayoría de ciudadanos de 
Toledo que tan bien valoran a la 
Fundación, están valorando de la 
misma manera al colectivo que parti
cipa en ella. Pero es que, además, la 
Fundación cuenta con un colectivo de 
“Amigos” que participa en ella apor
tando una cantidad pequeña y volun
taria. Esto es, somos una institución 
abierta a todos los ciudadanos que 
quieran contribuir a la causa de Toledo 
a través de la Fundación, y querer acu-

Gimnñsio
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E N T R E V I S T A

EL Q U E  TE P R E S IO N E N  ES A L G O  I N E V IT A B L E "

Imagen de la última entrega de premios de la Real Fundación, a la que asistió el Rey. La 
vinculación de Marañón con la Casa Real es muy estrecha.

uando se describe a la Fundación como 
un colectivo de aristócratas se fa lta  
sencillam ente a la  verdad”

samos de otra cosa resulta incompren
sible.
-En su despedida dijo que nunca se 
dejaría presionar. ¿Alguien lo ha 
intentado?
-El que te presionen es, en todos los 
ámbitos, algo inevitable. De nosotros 
depende, tan sólo, ceder o no ante esas 
presiones, y yo las rechazo siempre. En 
cambio, en todo lo que hago soy muy 
receptivo a los argumentos que defien
dan posiciones distintas a las mías, 
pues casi nunca cabe la certeza de 
tener razón, o de tenerla completa
mente. El que te presiona es el que 
carece de argumentos y anda sobrado 
de intereses.
-Y usted, ¿ha ejercido presiones?
-Solamente para contrarrestar presio
nes previas, defendiendo las causas en 
las que creo.
-Su  influencia en asuntos como Vega 
Baja ha sido innegable. ¿Ha conse
guido todo lo que se ha propuesto?
-En la Vega Baja se logró lo principal, 
evitar aquel disparate inmobiliario con 
el que se intentó privatizar uno de los 
espacios públicos más valiosos de 
Toledo. A  partir de ahí estaba todo por 
hacer, y en ese camino andamos. 
-¿Cuál es la mayor barbaridad, a 
nivel urbanístico, que se ha cometido 
en Toledo?
-En nuestra generación no ha habido 
una hecatombe singular, como, sin 
duda, habría sido el proyecto de la 
Vega Baja, pero sí muchas actuaciones 
indebidas que en su conjunto arrojan 
un resultado más que deplorable. Es es 
caso del derribo de las Turbinas de 
Vargas. Y el edificio del Paseo de la 
Rosa es una gravísimo ejemplo de 
incumplimiento de una sentencia en 
materia urbanística Pero es conve
niente reconocer que la sensibilidad 
ciudadana, y también la de los res
ponsables públicos, está evolucionan
do muy favorablemente en lo que se 
refiere a la preservación de nuestro 
patrimonio.
-¿Qué o quién le ha decepcionado 
más en estos años?

-L a  falta en Toledo de una sociedad 
civil generosamente comprometida 
con el devenir de su ciudad, que es 
algo muy distinto de la defensa de los 
intereses propios.
-¿Se ha llevado mejor con el PSOE o 
con el PP?
-L a  verdadera independencia implica 
que las coincidencias sean cambiantes, 
en función de cuáles sean en cada 
momento las posiciones de los políti
cos. Es obvio que desde la polémica de 
la Vega Baja mi relación con el PP 
municipal no ha sido todo lo fluida 
que yo hubiera deseado.
-Alguien dijo de usted que por qué 
no se presentaba a las elecciones, si 
quería mandar tanto en la ciudad... 
-En  una sociedad democrática los ciu
dadanos tenemos el deber, y el dere
cho, de opinar y participar activamen
te en las cuestiones de interés general. 
No es políticamente saludable limitar

nos a elegir a nuestros representantes, 
y desentendemos, entre elección y 
elección, de las cuestiones públicas 
que nos afectan. En otros términos, la 
política, en democracia, es de todos, 
todos los días.
-¿H a pensado en alguna ocasión en 
tirar la toalla?
—Si algo me caracteriza, es el entusias
mo por cuanto hago, y ese entusiasmo 
resulta incompatible con el abandono. 
-¿Quién le ha dedicado las palabras 
más cariñosas estos días?
-Los testimonios de afecto que me lle
gan, y que leo en los medios, son tan 
incontables como, en general, muy 
generosos. Los agradezco de corazón, y 
sólo quiero dejar claro ... que no me 
retiro.
-Entra en la Real Fundación Eugenia 
Silva, una modelo. ¿Se pretende que 
la institución tenga aún más gla
mour?
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E N T R E V I S T A

" E U G E N I A  S ILVA  ES U N A  P E R S O N A  V A L I O S Í S I M A "

-Eugenia Silva está en la Fundación 
porque es una persona joven y valiosí
sima, comprometida con otras causas 
solidarias, toledana desde su niñez, que 
puede ayudamos mucho en el desarro
llo de nuestras relaciones internacio
nales, y que ha manifestado su deseo de 
contribuir, desde la Fundación, a la 
causa de Toledo.
-Le sustituye Femando Ledesma. 
¿Cuáles son sus valores?
-Es público y notorio que Femando 
Ledesma es uno de nuestros más presti
giosos juristas, un extraordinario y 
ejemplar servidor público, y el toledano 
que ha tenido una mayor proyección 
en la vida pública española de los últi
mos treinta años. Su reciente nombra
miento como Consejero Permanente

ernando Ledesma 
fue elegido por 
sincera y

unánim e aclam ación"

del Consejo de Estado le permite ejer
cer ahora la presidencia de la 
Fundación. Me honro con su amistad 
desde hace décadas, cuando ambos 
estábamos en el mismo empeño para 
que España recuperase las libertades 
perdidas. Podría por ello añadir muchas 
otras cualidades personales que tiene

Femando para ser un inmejorable pre
sidente de nuestra institución. Como 
no podía ser de otro modo, fue elegido 
por sincera y unánime aclamación. 
Como dije el día de su elección, mi ilu
sión por la etapa que ahora comienza es 
tan grande que no me queda ningún 
resquicio para la nostalgia o la melan
colía.
-¿Qué retos tiene Toledo por delante?
-E l más inmediato, como todos, salir 
de la crisis económica, reducir el paro. 
Y aunar el crecimiento con la conser
vación de su patrimonio que es, en sí 
mismo, también una importantísima 
fuente de riqueza. Hacer compatible lo 
uno con lo otro es, en el futuro, el 
único modelo de desarrollo moderno y 
socialmente admisible. □

, landrover.es/
^ o u r p l a n e t A

EUROt^lNCAP
www.euroncap.com

E*:

INCLUSO TÚ
TE QUEDARÁS PARALIZADO
Nueva Edición Limitada Freelander 2 CityLand 
Por sólo 29.300 €

Freelander 2 CityLand te  tra e  la tecnología más 
avanzada con el sistema inteligente S to p /S ta r t  
para que disfrutes de la conducción, ahorrando 
combustible y respetando el medio ambiente.

• 1er SUV diesel con tecnología S to p /S ta r t.
• M o to r diesel de 160CV.
• Terrain Response™.
• Tracción 4x4 perm anente inte ligente.
• Caja de cambios de 6 velocidades.
• 7 airbags y 5 estre llas en los te s t  de seguridad 

de pasajeros realizados por Euro NCAP.
• Tapicería de piel con asientos eléctricos.
• Retrovisores exte rio res de plegado e léctrico .
■ Encendido autom ático de luces y sensor de lluvia.
• Llantas de aleación [5 ] de 17".
• Contro l velocidad de crucero.
• C lim atizador au tom ático  de tem pe ra tu ra .

DIVENT0 4 X 4 ,  S.A. C tra . M adrid-Toledo, km.63 -Tel.: 925 35 40 11- Olias del Rey [Toledo],

FREELANDER 2 ¿Por qué tener un coche cuando puedes tener un Land Rover?
f L A N D * \
\ ^ ó v er J

GO BEYOND

Freelander 2 TD4_e CityLand. PVP recomendado para Península y Baleares (IVA, Impuesto de emisiones y tra n sp o rte  Incluidos], Reduce en comparación 
con el Freelander 2 TD4, el consumo de com bustible combinado en un 10,7 % hasta los 6,7 1/100 km y las emisiones de C02 en un B % hasta 179 g/km. 
El vehículo m ostrado no corresponde al o fertado, modelo visualizado Freelander 2 XS,
O ferta válida hasta fin  de existencias (250 uds,].
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L impieza de Prendas

C ámara de 
C onservación

SONSECA: C a m in o  A raciles , s/ n . 
telf .:  9 2 5  3 8 0  7 5 2 .  Fa x : 9 2 5  3 8 3  1 0 2

EN PRENDAS
EN STOCK

VENTAS CON PEÑA AGUILERA: 
A v d a .T o l e d o , 1 7 .  T elf.: 9 2 5  4 1  8 5  1 1

w ww.peIeteriafernandogom ez.com
sonseca@ peleteriafernandogomez.com

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Aquí. #737, 10/10/2009.



5 8  /  A Q U Í  C A S T I L L A - L A  M A N C H A

talaveranoticias

JUVENTUD  
PRESENTADOS 
LOS A CTO S

LA FERIA HA CONTADO CON TRES JORNADAS

Él Salón del A u to m ó v il rec ibe  a  
unos nueve m il v is itan tes

El baile y la fotografía son los 
parámetros que definen el programa 
que se realizará este mes de octubre 
dedicado a la juventud. La delegada 
municipal de este departamento, 
Raquel Vetas, y Daniel Tito, 
presidente del Consejo Local de la 
Juventud aseguran que "tienen ia 
misión de no parar y tener 
permanentemente las puertas 
abiertas de la Casa de la Juventud". 
Serán una docena de agrupaciones 
juveniles, de las treinta que existen 
en la Ciudad de la Cerámica, las que 
prepararán estas actividades no sólo 
este mes, sino a lo largo del 
trimestre. En octubre, se 
desarrollarán clases de funky y de 
iniciación a la fotografía, además de 
un taller de soporte vital básico y una 
gymkana que se desarrollará en el 
recinto amurallado de la calle 
Carnicerías. También la Casa de la 
Juventud será escenario, a lo largo 
de tres jornadas nocturnas, del 
desarollo de talleres de cuero y de 
elaboración de velas. En noviembre y 
diciembre, el protagonismo será para 
la naturaleza, el senderismo y el 
deporte.

Unas nueve mil personas han 
visitado a la veintena de 
expositores que han participado 

en el Salón del Automóvil, la feria 
bienal dedicada al mundo del motor 
que se ha desarrollado en Talavera 
Ferial. Carlos Ángel Devia, presidente 
del Comité Ejecutivo Talavera Ferial, 
sostiene que este evento ha "contado 
con buena calidad y con una gran 
cantidad de vehículos expuestos", 
por lo que realza el esfuerzo del sector "en un momento en el que no 
atraviesa su mejor situación". Según fuentes del Patronato Ferial, desde la 
mayoría de los concesionarios participantes en el Salón del Automóvil se han 
realizado ventas durante la celebración del evento y se han cerrado distintas 
operaciones. En la foto, Máximo Díaz Cano -que inauguró la Ferias-, con 
Javier Corrochano, José Francisco Rivas.

EL PSOE CONSIDERA QUE ES SUFICIENTE

El G o b ie rn o  destina  quince  
m illones de euros p ara  el A V E

El Gobierno de la nación ha destinado quince millones de uros para el Tren de 
Alta Velocidad en el tramo que afecta a Talavera de la Reina, según se 
puede comprobar en los Presupuestos Generales del Estado para 2010. El total 

de la línea hasta la frontera con Portugal dispondrá de una partida que asciende 
a los 340 millones de euros. José Miguel Camacho, senador y secretario

general de los socialistas 
talaveranos, destaca que "estas 
cuantías son suficientes para que en 
el año 2010 se dé un impulso muy 
importante para el AVE Madrid- 
Lisboa". Además, se han recogido 
en estos presupuestos las 
cantidades consignadas para la 
Variante N-502, la planta 
potabilizadora, el palacio de 
justicia, la ampliación de la 
R-5 y La Colegial.
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talaveranoticias
GRIPE C O M Ú N  

PREPARADAS CASI 
44.000 VACUNAS

El área sanitaria de Talavera dis
pondrá de 43.440 vacunas contra 
la gripe com ún, según ha in form a
do Fernando Mora, delegado de 
la Junta en Toledo, al presentar en 
la Delegación del Gobierno de 
Castilla- La Mancha en la Ciudad 
de la Cerámica la campaña contra 
la gripe, que com enzó el pasado 
día 28 y  se prolongará hasta el 15 
del próxim o m es de noviem bre. 
Mora asegura que este año se 
invierten 215.000 euros y que sólo 
en los tres prim eros días ha adm i
nistrado casi 8.000 dosis a pacien
tes del área sanitaria de Talavera, 
de las que 5.520 fueron  para 
m ayores de 65 años, 1.541 a 
otros grupos de riesgo, y 161 al 
personal sanitario y parasanitario. 
Fernando Grajera, gerente  de 
Atención Primaria, ha inform ado 
que hace unos días se hizo una 
primera remesa de vacunas a los 
d ieciséis centro  de salud del área 
de Talavera para a tende r la 
demanda que existe y por la que 
se enviaron 18.150 dosis, m ien
tras que el prim er día de octubre 
se realizó una segunda remesa de 
casi 15.000 dosis, con "las que se 
tiene p revis to  tener cubierto  el 
noventa p o r c iento de las necesi
dades de vacunación

El  A l f a r
E M I L I O  J I M É N E Z

acuerdo político

Aún resuenan los ecos del debate del Estado del 
Municipio. Una sesión en la que estuvieron presentes 
dos representantes del PP que no acabaron muy bien la 

jornada para su desgracia. Así, una vez finalizada la pugna ver
bal política, Jesús Labrador -secretario provincial de este par
tido- y la senadora Carmen Riolobos padecieron sendos acci
dentes. El primero de ellos, sufrió un accidente de tráfico 
cuando retornaba a Toledo y alegra que no fuera grave, mien
tras que Riolobos, cuando se dirigía a su domicilio, tropezó en 
una de las calles del corto trayecto del ayuntamiento a su casa 
y ha tenido que ser Intervenida en una muñeca. Espero que se 
recupere pronto.

Esta quizá haya sido la anécdota, no exenta de gafe, que 
nos ha traído una debate que ha dejado como verdadera seña 
de identidad el entendimiento entre los dos grupos políticos 
con representación en el consistorio talaverano, tal y como se 
explica en otra página de este semanario. Tanto el gobierno 
socialista como la oposición popular supieron llegar a acuer
dos, aunque no me explico por qué no se votó por unanimidad 
algunas propuestas a las que el PP no apoyó. No se entiende 
que el banco de la oposición no respaldara que el centro logís- 
tico de transporte se asiente cerca del polígono Torrehierro, 
aunque, igual, Gonzalo Lago y los suyos continúan pensando 
en otros terrenos para este enclave, algo que ya dejó caer en 
la sesión plenaria en la que se debatió dicho asunto. El PP tam
poco considera oportuno que se cree una Comisión de 
Festejos y ese que estaría representado en ésta y podría opi
nar de las contrataciones de los conciertos antes de que 
tomen cuerpo y no después de estar firmadas.

Pese a estos pequeños flecos, la verdad es que el acuerdo 
es importante y tan sólo resta que ambos grupos trabajen en 
pos de éste, algo que parece en el aire si tenemos en cuenta 
el comunicado que remitió el PP después del debate para 
expresar un desacuerdo con las propuestas que no se esceni
ficó en el salón de plenos. Habrá que ampararse en el benefi
cio de la duda y soñar con ese gran empuje de los dos parti
dos para una ciudad que verdaderamente lo necesita.
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■  E M I L I O  J I M E f

APRUEBAN 77 PROPUESTAS EN EL PRIMER DEBATE DEL ESTADO DEL MUNICIPIO

Gobierno y  oposición, 
ya se entienden

El equipo municipal de gobierno socialista y la oposición han decidido unirse para trabajar 
en pos del progreso de la Ciudad de la Cerámica. Esta es la principal premisa que se obtiene 
de la celebración del primer debate sobre el Estado del Municipio que se ha protagonizado 
en el consistorio a lo largo de dos jornadas. Ambos grupos, por unanimidad, aprobaron 77 
propuestas que pretenden dar un empujón a Talavera de la Reina.

El grupo municipal socialista respaldó 55 de las 150 propuestas planteadas por el Partido Popular y 
comprobó como la oposición también dio su apoyo a  22 délas 25 que puso en escena el equipo de 
gobierno.

El primer debate sobre el Estado 
del Municipio ha servido para 
que los ciudadanos comprueben 

que el gobierno municipal y la oposi- 
ción comienzan a entenderse, algo 
que siempre ha estado en el punto de 
mira del alcalde José Francisco 
Rivas. Pese a que el Partido Popular 
considera que el PSOE, con su mayo-

ría, ha dado un respaldo insuficiente a 
sus propuestas, la unanimidad hizo 
posible que se aprobaran 77 de las 
ochenta presentadas: 22 de las 25 de 
los socialistas y 55 de las 150 plantea- 
das por los populares.

Esto significa que se rechazaron 95 
de las iniciativas de la oposición y 
tres propuestas socialistas salieron

adelante con su propio apoyo, pues en 
dos de ellas el PP se abstuvo - no 
quiso secundar que la recién adquiri
da Casa de los Canónigos se convier
ta en un complejo hotelero- y en otra 
votó en contra, concretamente la de 
iniciar los trámites para implantar en 
centro logístico en unos terrenos cer
canos al polígono de Torrehierro.

Ambos grupos coinciden, entre 
otras cosas, en la fomentación del 
empleo, la reactivación de la econo
mía, aplicar un plan de lucha contra 
el paro, incentivos fiscales en el IAE, 
IBI e ICO  y potenciar el comercio 
tradicional; además de la oposición a 
cualquier trasvase de los ríos Tajo y 
Alberche y exigen un caudal ecológi
co para los cauces de ambos ríos y la 
convocatoria de un concurso de ideas 
-durante el próximo año- para la 
construcción de una tercera bibliote
ca. También se ha acordado la recla
mación de un conservatorio de músi
ca, la creación de un campus en la 
ciudad, aplicar energías renovables en 
la instalaciones deportivas y reclamar 
un nuevo palacio de justicia y dos juz
gados de lo contencioso-administrati- 
vo.
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E M I L I O  J I M É N E Z

EL GRUPO POPULAR SE OPONE Y PIDE LA DIM ISIÓN DEL DIPUTADO DE HACIENDA

La Diputación amplia 
su presupuesto

La Diputación Provincial ampliará su presupuesto en más de ocho millones de euros, que se 
destinan principalmente a políticas sociales y gasto productivo en inversiones municipales. 
Este acuerdo, al que se opuso el PP, propicia que se otorguen distintas subvenciones a la 
Residencia Asistida, al Pabellón 2 de la Vinagra, al Hospital Provincial, los ayuntamientos de 
la provincia, la red provincial de carreteras y a la comarca de la Campana de Oropesa.

El diputado portavoz del equipo de gobierno, José Qutiérrez -a la derechajustificó  la ampliación del 
presupuesto porque hay que dar un empujón a  los servicios sociales y a  la inversión en los distintos 
ayuntamientos de la provincia de Toledo.

La Diputación Provincial ha 
aprobado una ampliación del 
Presupuesto General del año en 

curso por valor de más de ocho millo
nes de euros por la necesidad de “dar 
un empujón a los servicios sociales y a la  
inversión en los distintos ayuntamientos 
de la geografía toledana, a través de 
mayores infraestructuras que generen

empleo", tal y como señaló José  
Gutiérrez, portavoz del equipo de 
gobierno y diputado de Economía, 
Hacienda y Personal.

Una ampliación de crédito que no 
ha gustado nada al Partido Popular 
porque considera que los socialistas 
“han amañado las cuentas” y que ha 
solicitado, por boca de su portavoz

Jaime Alberto Ramos, la dimisión del 
propio Gutiérrez, petición que realiza 
por segunda vez el también concejal 
del consistorio talaverano. U na anun
cio al que el diputado socialista ni se 
refirió, pero que sí recordó que “desde 
2003, cuando el PSOE llegó al poder de 
la institución, la Diputación ha mantenP 
do siempre un superávit, síntoma de la 
seriedad de nuestro grupo".

El suplemento de crédito de 
8.108.437 euros -que será financiado 
por los remanentes líquidos de teso
rería del ejercicio de 2008 previstos 
para este concepto- se destinará a la 
Residencia A sistida - 1.756.667 
euros, para mayor contratación de 
personal-, al nuevo Pabellón 2 - 
312.000-, al Hospital Provincial - 
1.710.588 euros para la contratación 
del personal facultativo debido a la 
creciente actividad determinada por 
el nuevo convenio con el Sescam-, 
además de 530.000 para adquirir 
nuevo material. También la red pro
vincial de carreteras recibirá 100.000 
euros, 2 millones para los ayunta
mientos y 36.000 para el abasteci
miento del agua potable de la 
Cam pana de Oropesa.
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El Ingeniero Técnico Industrial es un profesional que está presente en el proceso 

industrial, productivo y económico de la sociedad actual.

En las empresas públicas y privadas, grandes, medianas y pequeñas. 

También es notoria su actividad docente y en la Función Pública.

No se concibe su ausencia en la dirección del mantenimiento de la 

compleja ingeniería instalada en edificios públicos y privados, en hospitales, 

hoteles, residencias, colegios, teatros, cines, complejos deportivos, etc. 

Además, el Ingeniero Técnico Industrial es el profesional idóneo para proyectar 

y dirigir las instalaciones de electricidad, calefacción, acondicionamiento 

de aire, alumbrado, ascensores, gas, agua, aislamiento acústico, 

señalización, protección contra incendios, seguridad, etc.

Por eso debe acudir a un Ingeniero Técnico Industrial cuando precise 

realizar obras e instalaciones del tipo de las citadas.

Somos Profesionales que acumulan la mayor experiencia en la redacción de 

proyectos para obtener las licencias administrativas y de 

apertura ante la Consejería de Industrias y Ayuntamientos.

C/ Duque de Lerma, 1. TOLEDO (45004) - Tfno.: 925 21 30 60 / 925 28 10 28 - Fax: 925 21 31 14
e-mail: colegio@coititoledo.com
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provincia
VILLACAÑAS TENDRÁ SU FIESTA DE LA VENDIM IA ENTRE EL 23 Y EL 25 DE OCTUBRE

TEMBLEQUE :

Quinientos años de la parroquia
Hacía 17 años que el Cristo 
del Valle de Tembleque no 
era trasladado a la parroquia 
de la Asunción del pueblo. 
Los vednos volvieron a lle
varle en peregrinación el 
pasado fin de semana para 
celebrar los 500 años de esta 
iglesia, levantada a instancias 
del cardenal Cisneros. A la : 

conmemoración fueron invitados todos los sacerdotes que han pasado por la parro
quia y aún viven. Y también el arzobispo de Toledo, Braulio Rodríguez, que estuvo 
en Tembleque en la tarde del domingo 4 y mostró la emoción que le producía feste
jar el quinto centenario de una iglesia el mismo día que, por la mañana, había ¡ñau- • 
gurado una nueva: la de El Quiñón de Seseña, bajo la advocación de San Francisco.
El polémico promotor de esa gigantesta urbanización, Francisco Hernando, El 
Pocero, estuvo en el acto y recibió el agradecimiento del cura que se encarga del 
nuevo templo por haber donado a la Iglesia los locales en los que se ubica (en los [ 
bajos de uno de los bloques) y un piso para que resida él. toros: santo Muñoz

que cinco generaciones de 
entre 88 y 1 año que se lo . 
pasaron y posaron así de
bien. Fotos: C arlos G arcía  M ingo j

El premio lo otorga la concejalía de 
Igualdad del ayuntamiento de Torrijos a aque
llas empresas o entidades que durante el año 
han destacado por sus políticas a favor de la 
igualdad de sus trabajadoras y de la concilia
ción de la vida laboral y personal para todos 
sus empleados. Paloma Gómez, la directo
ra de Recursos Humanos de Caja Rural, se 
encargó de recoger el galardón.

Prem ia a la Caja Ru

SANTA CRUZ DE LA ZARZA
Las cinco generaciones juntas

Los descendentes de Ventura Caballero y Dolores Fernandez de Avila, un matri
monio de Santa Cruz de la Zarza, son 179 personas que viven en distintas ciudades

del país. El pasado fin de 
semana casi todos (142) 
lograron reunirse en el pue
blo toledano. Nada menos

C O R R A L DE A LM A G U E R

De alquiler
La Escuela municipal de Música 

de Corral ha puesto en marcha este 
año una novedosa iniciativa para 
que nadie se quede sin estudiar 
música porque no tiene dinero: los 
alumnos pueden alquilar a módicos 
precios los instrumentos que ya no 
usa la Banda local para ir practican
do. El ayuntam iento invertirá el 
dinero de los alquileres en comprar 
instrumentos nuevos para la banda. 
Este año, además, los mayores de 
60 años pueden ir a la Escuela de 
Música gratis.

LA M A N C H A

Mucho teatro
Las escuelas de teatro de 

Q uintanar, Puebla de A lmoradiel y 
V illacañas han llegado a un acuer
do para intercambiar sus espectá
culos teatrales y representarlos en 
las tres localidades, por iniciativa del 
ayuntamiento de la última localidad, 
que también está organizando un 
Festival de Cine sobre la Censura 
de la Dictadura, que tendrá lugar 
entre el 16 y el 20 de noviembre en 
V illacañas.

Y en S onseca , el Grupo de 
Teatro de mayores ya ha anunciado 
para el próximo 7 de noviembre el 
estreno de su nueva representa
ción: "E l Brazo D erecho", de 
Arniches.

Q U IN T A N A R

Concurso de Cortos
El ayuntamiento de Quintanar ha 

convocado un concurso de cortos 
bajo el lema "No + Violencia 
Machista". Pueden participar jóve
nes de entre 14 y 25 años. Los tra
bajos pueden presentarse hasta el 6 
de noviembre. El ganador recibirá 
400 euros, habrá un segundo premio 
de 250 y un tercero de 150. Más 
información en Centro de la Mujer.
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LAS II JORNADAS DE COEDUCACIÓN E IGUALDAD SE CELEBRAN EN EL TOBOSO EL 13 Y EL 14

D IP U T A C IÓ N

Para cumplir penas
La Diputación de Toledo ha fir

mado esta semana un convenio 
con Instituciones Penitenciarias 
para que personas que hayan sido 
condenadas a realizar trabajajos en 
beneficio de la comunidad, puedan 
hacerlo en dependencias de la insti
tución provincial, de forma volunta
ria y sin retribución alguna. La admi
nistración penitenciaria será la que 
asigne a cada condenado el servicio 
a realizar, dependiendo de sus capa
cidades y entorno social.

P R O V IN C IA

Dónde donar sangre
La unidad móvil de la herman

dad de Donantes de Sangre de 
Toledo va a estar en O caña el mar
tes 13, el día 14 en M ocejón, el 15 
en V illanueva de A lcardete y el día 
16 en Portillo. Se podrá donar san
gre en Q uintanar entre el 19 y el 22 
de octubre y el día 23 en V illaseca. 
El 26 estarán en Puebla de 
M ontalbán, el 27 en Polán, el 28 
en T urleque, el día 29 en 
N avahermosa  y el día 30 en 
G uadamur . Todas las extracciones 
se harán de 5 a 9 de la tarde.

TORRIJOS - C ED ILLO

Festival benéfico
Será el lunes 12 en Torrijos, a 

beneficio de la Asociación para la 
Integración del Disminuido físico, 
psíquico y sensorial de este muni
cipio (AIDIS). Sebastian Sobrino, 
de Cedillo del Condado, presenta su 
espectáculo ecuestre "Caballos de 
E spaña" para recaudar fondos para 
esta asociación, con la que se 
puede contactar en los tfns: 925 - 
775 162 /  762 651. El espectáculo 
será en la plaza de toros de Torrijos, 
a las 5 de la tarde. La entrada cues
ta 8 euros si se compra por adelan
tado; 10, en taquilla.

DIPUTACIÓN
60 propuestas ec
Son las que se incluyen en la Guía 
de Servidos Medioambientales 
para el curso 2009 - 2010 que ha 
elaborado la Diputación y distribuido 
entre ayuntamientos, colegios, aso
ciaciones y bibliotecas. Además de 
cursos, jornadas, excursiones, cam
pañas específicas o exposiciones 
para sensibilizar sobre la protección 
del medio ambiente y dar a conocer nuestros recursos naturales, este año la 
Diputación va a instalar 39 islas ecológicas en colegios de la provincia, donde los 
escolares aprenderán a separar las basuras en los distintos contenedores y por qué 
es tan importante hacerlo. La de la foto se ha instalado en Bargas.

GRUPO DE ACCIÓN LOCAL CASTILLOS DE MEDIOTAjO
Marca de Calidad Éiirope

200 técnicos de grupos de acción 
local españoles han debatido 
estos días en Torrijos sobre este 
proyecto transnacional promovido 
en 19 comarcas europeas (en 3 
toledanas) para poner en valor y 
potenciar los recursos y los pro
ductos que se elaboran en ellas. El 
grupo Castillos de Medio Tajo pro
movió la iniciativa.

VILLACAÑAS

Alternativas
Estos 24 villacañeros han empezado 
ya un curso para formarse como agen
tes de restauración de áreas degrada
das y monitores de senderismo. El 
taller, con un presupuesto de 331.164 
euros, está financiado por el ayunta
miento y el Gobierno regional. No es la 
única apuesta formativa novedosa 
que se ha puesto en marcha en este municipio, muy afectado por la crisis económi
ca. Otra treintena de jóvenes de entre 16 y 24 años que no han terminado ESO, tie
nen ahora la oportunidad de sacarse este título mientras aprenden, además, fonta
nería y climatización en un taller; o estética, en otro. Además, se imparten allí tres 
talleres más, subvencionados por Junta y Diputación, en los que 30 alumnos apren
den enotecnia, agricultura ecológica y como gestionar el turismo local.
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ILLESCAS

N i un vertido m
El ayuntamiento de lllescas ha puesto en 
marcha un ambicioso plan para eliminar los 
60 puntos del municipio en los que han 
detectado vertidos incontrolados.
Reconocen que son "inadmisibles" en un 
municipio de la envergadura de éste y que
tiene un punto limpio abierto para deshacerse de cualquier cosa. Una vez limpios, 
reforzarán la vigilancia para mantenerlos sin basuras.

SANTA CRUZ DE LA ZARZÁ

Por el deporte
Son el concejal de Deportes de Santa 
Cruz de la Zarza y los responsables de la 
Junta que, la semana pasada, supervisa
ron el inicio de las obras para instalar cés
ped artificial en el campo de fútbol (lo 
financian al 50%). Allí, con cargo al Plan E, 
han remodelado dos pistas polideporti- 
vas, han construido dos de padel, han mejorado las gradas, el frontón, los vestuarios 
y los cerramientos de las instalaciones deportivas. Además, el ayuntamiento ha ins
talado aparatos de gimnasia en el parque y una pista de footing. Y acaban de termi
nar otro campo para voley-playa y fútbol 7 en arena, foto: Carlos garcía mingo

PROVINCIA

Más guarderías
Se van a construir en Carpió, Torre 
de Esteban Hambran, M ejorada, 
Puebla de A lmoradiel, M éntrida, 
V illa, Talavera de la Reina y 
M ocejón, financiadas en un 80% 
por la Junta y el resto por los res
pectivos ayuntam ientos. Esta 
semana se ha aprobado el convenio 
entre la Consejería de Educación y 
la empresa pública Gicaman, que se 
encargará de las obras. El Gobierno 
regional va a destinar 15.600.00 
euros a la construcción de estas 8 
nuevas escuelas infantiles. Entre 
todas ofrecerán 470 nuevas plazas.

TOLEDO - CR

Nuevo trazado
El que el Gobierno regional prepara para 
la autovía que conectará Toledo con 
Ciudad Real estará listo en un mes y 
será inmediatamente remitido al 
Ministerio de Fomento, que desestimó 
el trazado previsto inicialmente porque 
no consiguió una declaración de impac
to ambiental favorable a su paso por los 
Montes de Toledo. Así lo ha anunciado 
esta semana el diputado socialista 
Fernando Moraleda. El Gobierno regio
nal plantea la posibilidad de utilizar parte 
de la autovía de los Viñedos (Toledo -

SISTEM A  DE P IC A DA S

I I pueblos más
Almorox, Escalona, M ontesclaros, 
Hormigos, M arrupe, Aldea en Cabo, 
N ombela, M éntrida, Pelahustan, 
Paredes de Escalona y Sotillo de las 
Palomas también se abastecerán del 
sistema de Picadas dentro de dos años. 
Esta semana el Consejo de administra
ción de Aguas de la Cuenca del Tajo ha 
adjudicado las obras para construir el 
sistema hidráulico que llevará agua a 
estos pueblos y que costarán algo más 
de 38 millones de euros. Estos munici
pios se abastecen ahora del río 
Alberche, con deficientes captaciones 
que fallan con frecuencia y tienen eleva
dos costes energéticos. Esta nueva 
conexión a Picadas (72 municipios tole
danos se abastecen ya de este sistema) 
implicará volver a adecuar la planta pota
bilizadora de Valmojado.

SO N SEC A

Bonificaciones
PP y PSOE han acordado en el 
pleno de Sonseca volver a congelar 
los impuestos y tasas municipales 
en 2010 (es el tercer año consecuti
vo que no suben). Además, el año 
que viene las familias numerosas 
tendrán una reducción de entre un 
20 y un 10% en el impuesto del IBI 
(dependiendo del valor catastral de 
la casa), los desempleados pagarán 
un 10% menos por el uso de las ins
talaciones deportivas (que suben un 
20%  para los no empadronados en 
Sonseca) y se suprime la fianza para 
los puestos del mercadillo.
A  propuesta del PP (PSOE e IU se 
abstuvieron), se acordó también 
contratar a una empresa para que

Tomelloso) para la nueva vía rápida investigue posibles evasiones de 
hasta Ciudad Real. impuestos municipales relativos a

I  obras y construcciones.
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PILAR PALOP

LOS 554 MALINENSES QUE VIVEN EN RECAS RECIBEN A SU M IN ISTRO  DE TU R ISM O

La pequeña 
Malí toledana
ÉÍ 31% de los vec inos  de Recas son  ex tran je ros  y  de e llos 
la m itad  p roceden de Malí. Esta sem ana  el M in is tro  de 
T u r ism o  de su país les ha v is itado  para ce lebrar con  ellos 
el Día Naciona l del país a fricano. A s í v ive  la c o m u n id a d  
m a linense  en Recas, ahora  desesperada p o r  el paro.

Puede que aún choque en muchos 
pequeños pueblos encontrarse con 
un nuevo vecino negro, pero no en 

Recas. Y no desde hace ya muchos años, 
desde que a finales de los ochenta 
comenzaron a instalarse los primeros 
malinenses en este pueblo. “Aquí no 
tuvieron problemas para alquilar casas 
donde vivir y hubo un grupo de mujeres, de 
maestras, que les ayudaron mucho alprinci- 
pió. Por eso se quedaron aquí, aunque tra
bajaran en los pueblos de al lado”, recuerda 
el alcalde, Alfredo Sánchez. Unos atra
jeron a otros y hoy en Recas (4.231 
empadronados) viven 686 africanos sub- 
saharianos. 554 son de Malí. Casi todos 
hombres. Sólo 86 mujeres entre ellos. Y 
eso sí, muchos niños. “Casi todos los sába
dos tenemos bautizo”, bromea Ahmadou 
Minta (Amador, le llaman en Recas), el 
presidente de la Asociación de 
Malinenses de Castilla la Mancha.
Por eso este año el Alto Consejo de los 
Malinenses en España, donde viven 
22.000 ciudadanos de este país africano, 
ha decidido celebrar su Fiesta Nacional 
en Recas. Es el tercer año que conme
moran en nuestro país su independencia 
de Francia, hace ahora 49 años. Y para la 
ocasión, hasta el Ministro de Turismos de 
Malí y la cónsul en España acudieron a la 
fiesta la tarde del martes 6, en Recas.

Para el sábado 10 esperaban en el pueblo 
toledano a Dabara y su grupo, uno de los 
artistas más famosos de Malí. El concier
to ha despertado tanta expectación, que 
los organizadores ofrecían autobuses gra
tuitos desde Madrid para los compatrio
tas que quisieran acudir.
La fiesta ha sido todo un respiro para los 
malinenses que viven en Recas. La 
mayoría llevan meses en paro y la crisis 
económica ha roto todas sus expectati
vas. Muchos están en situación irregular 
en España, han trabajado durante años 
sin contratos y ahora no tienen derecho

Arriba, malinenses bailando en la plaza de Recas. 
Abajo, el alcalde del municipio junto al Ministro 

de Turismo de Malí y el presidente de la 
Asociación de Malinenses en Castilla la Mancha, 

en la tarde del martes 6 de octubre.
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a prestaciones por desempleo, como 
Didrissa o Foussemi, que llevan 6 y 7 
meses sin encontrar un trabajo y, por 
tanto, viviendo de sus amigos o familiares 
y sin poder enviar dinero a sus allegados 
en Mali. “Muy mal, estamos muy mal", 
dice el último. Es la primera vez desde que 
llegaron a España que no tienen trabajo. 
“Para los africanos ayudar a quien lo necesi
ta es una obligación. Si no se hace, se ve muy 
mal. Hace unos días tuve un accidente y me 
quedé sin coche, pero mi vecino me ha deja
do el suyo. Es lo normal entre nosotros” , 
explica Ahmadou Minta. Moussa 
Traore, que hasta hace unos meses traba- 
jaba como albañil, sí tiene “papeles”, pero 
no tiene ni dinero para comprar un bille
te y marcharse a Francia con su hermano, 
donde cree, podría tener ahora más opor
tunidades de trabajo.
Ninguno se plantea por el momento 
regresar a su país “sin nada”. Todos tenían 
previsto ahorrar un poco (aún enviando 
una parte de sus sueldos a sus familias) 
para volver a Malí y montar un pequeño 
negocio. El presidente de los malinenses 
en Castilla la Mancha se encuentra en la 
misma situación. Hace seis meses le des
pidieron de la granja de Lominchar en la 
que trabajaba como peón. Ahmadou 
Minta es veterinario, pero en su país no 
encontraba ningún futuro. Se marchó 
primero a Noruega para aprender inglés, 
pero el invierno fue duro para él y se vino 
a Recas porque aquí vive su hermano. 
Encontró trabajo rápidamente. No pen
saba quedarse, pero lleva cuatro años. Su 
sueño: volver a su país y poner en marcha 
una escuela, ejercer de profesor, que es lo 
que más le gusta. En España no ha podi

do convalidar sus estudios universitarios 
aún. “Me han pedido montones de papeles y 
aún sigo reuniéndolos para que me reconoz
can el 75% de mis estudios. Y no es seguro

Bailes africanos en plena recepción oficial que 
sorprendieron al alcalde, Alfredo Sánchez. Arriba, 
un grupo de subsaharianos en la plaza de Recas. 

Ninguno tiene trabajo desde hace meses. La  
mayoría trabajaban sin contrato y no cobran 

ninguna prestación. Fotos: Angelines S ánchez

LOS PROYECTOS DE LA ONG TOLEDANA EN MALI

Los malinenses de Recas llevaron 
a Escuelas para el Mundo a su país

Escuelas para el Mundo 
trabaja desde hace años 
en Koula y Niame, 
donde han construido 
varias escuelas, han 
financiado sondeos para 
llevar agua potable a dis
tintos poblados o han 
levantado un centro de 
salud al que han dotado 
de una ambulancia y de 
cuya gestión se encarga 
la propia comunidad.
Un joven malinés que 
durante años vivió en 
Recas, es ahora el dele
gado de esta ONG toledana en su país. Han sido ellos, la comunidad malinense de 
Recas y algunos compatriotas más que viven en Cabañas, quienes han comprometido 
directamente a Escuelas para el Mundo en el desarrollo de su país.
Hasta el punto que hace apenas un año, antes de que la crisis económica rompiera sus 
expectativas en España, los malinenses de Recas propusieron a Escuelas para el Mundo 
construir un comedor escolar que ellos mismos se comprometían a mantener con sus 
aportaciones. El paro en el que han acabado la mayoría tienen paralizada la idea. 
Escuelas para el Mundo trabaja entre tanto en un nuevo proyecto sanitario en Mali, 
explica Alvaro Rivas, el coordinador de esta ONG que tiene su sede en el colegio 
Infantes de Toledo. La foto es de la inauguración de una escuela en Koula (abril de 
2007) con miembros de la ONG toledana, malinenses de allí que viven ahora en 
Cabañas de la Sagra y participaron en el proyecto, y las autoridades locales.
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CASI TODOS ESTÁN EN PARO. SOBREVIVEN POR EL CARÁCTER SOLIDARIO AFRICANO

que ¡o consiga. Yo no tendría que haber salí- 
do de mi país, estudie durante 17 años y al 
final tuve que irme para buscarme la vida. 
Ningún veterinario español dejaría su país 
para trabajar en una granja de huevos como 
yo he teríido que hacer. Este es el problema de 
Africa”.
Ahmadou cree que es necesario que el 
continente asuma sus responsabilidades 
para avanzar. “El problema de Africa son 
sus dirigentes, que roban al pueblo e imponen 
dictaduras. En las campañas electorales atra
en votos llevando comida y ropa porque 
saben que es ¡o que la gente necesita, y cuan
do llegan al poder se olvidan de ellos. Y falta 
apoyo exterior porque los países grandes tra
tan de mantener sus privilegios en la zona 
como sea. Si un gobierno africano se les 
opone por beneficiar a  su pueblo, eüos tienen 
modos de echarle. En Africa sigue siendo 
muy fácil poner a unos contra otros e iniciar

una guara civil. Mira lo que 
ocurre en Guinea Cortakry o 
en Niger” . Aún así él es opti
mista. “Nadie esperaba que 
un negro gobernara Estados 
Unidos, pero Obama está ahí.
Nadie imaginaba en Africa a 
una mujer presidenta hace sólo 
unos años, pero ya las tene
mos” .
De momento el futuro es 
incierto para todos en 
España, aunque muchos 
saben que se quedarán y sus 
hijos crecerán aquí. Estos días, durante la 
Fiesta en Recas, ha habido un debate 
sobre la segunda generación, los chicos 
que hoy tienen 15 años. “Creo que su futu
ro será como el la segunda generación en 
Francia. Dentro de 10 años veremos a 
negros trabajando en un banco, en la guardia

civil o dando clases. Será normal” , dice 
Ahmadou Minta en su ya casi perfecto 
castellano. “Lo aprendí durante los 2 prime
ros meses que estuve aquí. Iba todas las tar
des a las clases del ayuntamiento. Haber 
aprendido a  hablarlo y entenderlo es lo que 
más me enorgullece de mi estancia aquí’ . □

CERVECERIA

Tapas variadas 
y la mejor tortilla 

de Toledo
Cl G enera l V illa lb a , s/n  

TO LE D O

o f c S C A D t a y -

HONDA
C/ Colombia, 14 - Telf.: 925 21 00 09 

C/ Gante - Telf.: 925 22 00 61 
C/ Atenas - Telf.: 925 25 56 90

ESTANCOS 
LA CAUA DE 

SANTA TERESA
C / Panam á, 8  

4 5 0 0 5  T O L E D O  
Telf.: 9 25  25 51 05  

M ó v il: 6 4 7  78  4 4  75

mesón Resúm ante  
corral óe

ó o n  ó i e g o
Antonio Díaz Fernández

E s p ec ia l id ad e s  
Perdices a. la Toledana 

Cordero ■ Asadolbéricos 
Chuletas de Lechal ■ Cochinillo 
Carnes a la Parrilla de Carbón

Plaza Corral de Don Diego, 5  '  Toledo '

Información y Reservas: Telf.: 925 25 35 52 jHk
Temporada de invierno cerrado los lunes

%SS>
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tribunales/sucesos
ILLESCAS

Dedicados al blanqueo de capitales
La Agencia Tributaria y la guardia civil han desarticulado en lllescas una red 

que presuntamente se dedicaba a blanquear dinero procedente del narcotráfi
co. Lo fraccionaban en remesas inferiores a 3.000 euros y la enviaban a los paí
ses de donde procedía la droga, Colombia, Brasil o Argentina, entre otros. Para 
ellos utilizaban a numerosos extranjeros a los que pagaban una comisión por 
hacer los envíos a los destinatarios que ellos les indicaban, haciendo pasar los 
envíos por remesas de inmigrantes para burlar las inspecciones sobre las tran
saciones exteriores. Al cierre de esta edición, los investigadores seguían inves
tigando la numerosa documentación hallada en un locutorio de lllescas, habían 
detenido a dos personas y tenían a decenas de imputados.

T R IB U N A L  SUPREMO
El acogimiento 
de una m enor

El Tribunal Supremo ha acorda
do que una niña de ocho años se 
mantenga con su familia toledana 
de acogida y no sea devuelta a la 
madre biológica, confirm ando así 
el criterio del Gobierno regional y 
ratificando una sentencia del juz
gado de primera instancia que fue 
rectificada por la Audiencia provin
cial de Toledo.

Dice el Tribunal Supremo que 
para que un niño vuelva con sus 
padres biológicos no basta con 
que estos hayan evolucionado 
positivam ente, sino que es nece
sario tener en cuenta otras cir
cunstancias, com o el grado de 
adaptación del m enor a su familia 
de acogida y las repercusiones 
psicológicas que para él puede 
tener abandonarla.

En el caso de esta niña, el 
Supremo argum enta que, aunque 
la madre biológica parece haber 
rehecho su vida (solicitó recuperar 
a la m enor en 2005), los inform es 
técnicos aún hablan de "im portan
tes de fic ienc ias"  en su entorno; y 
destacan "e l desajuste psico lóg i
co "  que puede sufrir la pequeña si 
vuelve con ella, porque está to ta l
m ente  integrada con su nueva 
familia.

La sentencia  es im portan te  
porque crea doctrina ante las reso
luciones contradictorias de distin
tas Audiencias provinciales sobre 
casos sim ilares. La de Toledo esti
mó en su sentencia que la m enor 
debía ser devuelta a su madre bio
lógica y recrim inó  al Gobierno 
regional que, en vez de buscarle 
una fam ilia  de acogida, no se 
hubiera dedicado a facilitar a la 
madre "la adquisición de habilida
des adecuadas para la correcta  
educación y cu idado" de la peque
ña, según informa la agencia Efe.

M O R A
Ya son 17

Los trabajadores que han muerto 
en su puesto en lo que va de año en 
la provincia de Toledo. Esta semana 
ha perdido la vida en Mora R.G.R., de 
51 años, casado y padre de dos hijos. 
Llevaba 20 años trabajando en 
Bodegas Morainsa. El martes 6, al 
mediodía, se cayó al interior de un 
husillo y fue atrapado por un tornillo 
de grandes dimensiones. UGT y 
CCOO han advertido esta semana 
que la maquinarla no parecía contar 
con una mampara o barandilla de 
seguridad que podría haber evitado el 
accidente mortal.

T O L E D O
Contramanifestación

El Comité toledano por la toleran
cia y la convivencia ciudadana había 
convocado (al cierre de esta edición) 
una manifestación el sábado 10 en la 
plaza de Zocodover de Toledo, en res
puesta a la que la organización Alianza 
Nacional había convocado para el día 
12 en la misma ciudad. El Comité con
sidera a este grupo "fascista y violen
to", le responsabiliza de estar detrás 
de los altercados racistas y neonazis 
que se han registrado en la ciudad y 
lamentan que la Delegación del

Gobierno de Castilla la Mancha les 
haya autorizado un acto precisamente 
el día 12 para festejar el "Día de la 
Hispanidad o de la Raza

CORREO S
Advertencia

La hace Correos sobre e-mails que 
utilizan su nombre y su logotipo como 
remitentes (telegrama@correos.on.es 
ó correos@es) y hacen referencia a la 
supuesta recepción de un telegrama. 
Nada de eso. Al abrirlo e intentar acce
der al enlace que conduce al supues
to telegrama, se descarga un fichero 
capaz de hacerse con los datos del 
destinatario del mensaje, incluidos los 
bancarios. Correos recomienda elimi
nar estos mensajes sin abrirlos y en 
caso de duda, consultarles en el tfn: 
902 197 197

M É N T R ID A  - M A LP IC A
82 kgs de marihuana

Es lo que pesaban las plantas ile
gales que la guardia civil ha encontra
do en dos domicilios particulares de 
Méntrida y de Malpica estos días. En 
el primer municipio han detenido a 2 
personas; en el segundo a 4. En 
ambos casos los detenidos se dedica
ban presuntamente a vender la droga.
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salud

PONENCIA 
DOCTOR CARLOS 

LANCIEGO
La Unidad de Radiología 
Intervencionista del Complejo 
Hospitalario de Toledo ha tenido un 
protagonismo destacado en el 
Congreso Europeo de Radiología 
Intervencionista (CIRSE), celebrado 
recientemente en Lisboa (Portugal), con 
la ponencia sobre miomas uterinos del 
doctor Carlos Lanciego, presentada 
ante más de 1.000 asistentes.
Esta cita es una de las reuniones 
anuales más importantes de Radiología 
Intervencionista, ya que reúne a un 
gran número de especialistas en este 
campo -este año unos 6.000 
asistentes-, y se ha convertido en el 
punto de encuentro mundial donde se 
presentan las últimas novedades de la 
farmaindustria en este campo de la 
medicina.
La participación ha sido posible gracias 
al trabajo que realiza desde hace ocho 
años un equipo de profesionales del 
Complejo Hospitalario de Toledo sobre 
la embolización de miomas, entre los 
que destacan las ginecólogas María 
Luisa Cañete, Isabel Díaz-Plaza y 
Nieves Rodríguez, el servicio de 
Anestesia, la unidad de Radiología 
Intervencionista y los profesionales de 
Enfermería de Maternidad.

PARAPLÉJICOS
ACELERACIÓN

JORNADAY REUNIÓN CON COSPEDAL 
EL COLEGIO DE MÉDICOS NO PARA

El Colegio de Médicos de Toledo ha 
celebrado una jornada con el fin de 
acercarse a la sociedad y a su único 
objetivo: el paciente. La entidad que 
preside Luis Rodríguez Padial contó 
con el apoyo del consejero de Salud 
y Bienestar Social, Fernando 
Lamata, quien, a su vez, solicitó la 
colaboración de los colegios oficiales 
de médicos para elaborar el Plan de 
Salud y Bienestar Social 2011-2020.
Por su parte, Rodríguez Padial resaltó 
la buena colaboración que mantiene 
la entidad con el Gobierno regional 
para trabajar de manera conjunta en 
el bien del paciente. Añadió que esta 
jornada ha sido una oportunidad 
muy buena para intercambiar 
opiniones y reflexiones que permitan 
profundizar en el nuevo sistema 
sanitario público que tiene al 
paciente como eje central de su 
actividad.
Pero no quedan aquí las actividades 
de la entidad: el pasado martes, los 
dirigentes del Colegio de Médicos se 
reunían en su sede con la presidenta 
regional del PP, María Dolores de 
Cospedal. La líder del principal 
partido de la oposición aprovechó la ocasión para pedir a la Junta un esfuerzo a fin 
de aumentar las plantillas de médicos. Asimismo, resaltó las dificultades que tienen 
los alumnos españoles para estudiar Medicina, aunque obtengan notas muy altas. 
"Mientras, estamos trayendo médicos de fuera, sin saber exactamente qué es lo que 
han necesitado para obtener su titulación". Esta opinión fue compartida por
Rodríguez Padial. Fotos: Barrí y Rubén Infantes.

El Hospital Nacional de Parapléjicos ha 
acogido la presentación de un 
novedoso sistema de aceleración para 
facilitar la autonomía y la comodidad a 
los conductores discapacitados que 
consiste en un aro extraíble que se 
instala en la parte frontal del volante 
del vehículo.
El innovador producto, comercializado 
por la empresa 'Soluciones ARC', fue 
presentado en el Salón del Automóvil y 
ofrece, como principal novedad, la 
posibilidad de extraer el aro que 
permite la aceleración sin estropear el 
volante y en un simple gesto, por lo que 
cualquier persona, con o sin 
discapacidad, puede acomodar la 
conducción según sus necesidades.

DAÑO CEREBRAL SOBREVENIDO  
TALLER DE RISOTERAPIA

Toledo ha sido escenario de las III 
Jornadas de Voluntariado de 
Daño Cerebral Sobrevenido, en la 
que se han incluido actividades 
de lo más variadas. Una ruta 
teatralizada por Toledo, un taller 
de risoterapia (imagen de los 
asistentes), además de sesiones 
informativas e incluso un 
concierto a cargo del grupo 
Xerock, formado por personas con 
discapacidad, formaron parte de 
estas Jornadas, inauguradas por 
el consejero Lamata.
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JU S TO  Z A M B R A N A  

HONORIS CAUSA
Justo Zambrana Pineda,

exconsejero de la Junta de 
Comunidades de Castilla La Mancha, 
ha sido nombrado Colegiado Honorís 
Causa por el Consejo de Colegios 
Profesionales de Ingenieros Técnicos 
Industriales de la región.

El evento se desarrolló en el Salón 
de Actos de la Consejería de Industria 
de la Junta de Comunidades, en 
Toledo, dentro de la Jornada Técnica 
de Normalización, Calidad y 
Seguridad Industrial, evento que fue 
inaugurado por la Consejera, Paula 
Fernández Pareja.

Justo Zambrana es actualmente 
Subsecretario del Ministerio del
Interior. Foto-, rubén infantes

SE LLEVA
Los romances de otoño, saber 
mucho de ópera, el color 
berenjena, organizar fiestas los 
lunes por la noche, echarse una 
novia de Finlandia por internet,

no SE LLEVA
Irse a Madrid a comprarse la ropa, 
el derrotismo, copiar el peinado de 
las vecinas, los ligones de crucero, 
el elitismo, la antipatía inteligente, 
coger torticolis haciendo sudokus,

FIESTA DE LOS VETERINARIOS
Más de 

300
personas 
acudieron a 
la fiesta del 
patrón del 
Colegio de 
Veterinarios, 
celebrada en 
Torrijos. En 
el evento se 
dió la 
bienvenida a 
los nuevos 
colegiados, 
que son

José Angel Bustos Robledo, Eva María Cordero Galán-que también recibió un 
diploma al mejor expediente del año-, Joaquín Martínez Castejón, Jesús 
Manzano Ortega y Ana Belén Alameda López. Además, se impuso la insignia por 
las bodas de oro como profesionales a Eugenio Guerrero, Eusebio Antonio 
Blázquez, Antonio Zuil Cuadrado, José Moreno Alonso, Victoriano Yuste 
Pascual, Inocente Zaragoza López, José Antonio García Benavente, Patrocinio 
Navarro, Isidro del Río y José Chinchón. Foto: as comunicación

LA FAMILIA, C O N  ELTORERO

La familia de Eugenio de Mora acudió al Festival de Olías del Rey a apoyar al diestro 
pocos días antes de su comparecencia en Las Ventas, el 11 de octubre, en la que es una 
cita trascendental. En la imagen podemos ver incluso a Minerva, novia del torero (con 
su sobrina en brazos), que no suele acudir a ver torear a Eugenio, salvo que se trate de 
un festival. La Feria de Olías ha vuelto a ser un acontecimiento taurino de relieve al que 
han acudido matadores de prestigio. Rm>:m a n u e l m o r e n o <e l r u e d o )
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D O M IN G O  T R IS T E  
EL CHISME DE LA SEMANA

1)Ese periodista castelllano-manche- 
go, brazo derecho de un importante políti
co, salía con cara triste el domingo pasado 
de un bar toledano después de haber per
dido el Real Madrid 2 a 1 contra el Sevilla. 

¡Qué desastre!. 2) Ese toledano, hermano 
de un exalcalde, estaba sentado justo 

detrás de Zapatero, Gallardón y Aguirre 
en ese hotel de Copenhague poco antes 

de que se supiera la fatídica decisión. 
3)Los periodistas toledanos María Tena y 
César García Serrano han sido padres de 

un niño. Felicidades. 4)¿Quién es el alcalde 
más bailarín de la provincia de Toledo?. 

5)EI nombre de esa periodista toledana es 
uno de los más buscados en internet.

6) La rubia de “YosoyBea"estuvo 
comiendo en el "As de Espadas".

A N A  PASTOR  
BUENA AUDIENCIA

Ana Pastor, periodista que trabajó 
varios años en Toledo, está obteniendo 
buenos resultados de audiencia en "Los 
desayunos" de TVE-1, programa al que 
llegó proveniente de1159segundos". Pastor, 
que es hermana de Mercedes Pastor, alto 
cargo de la Junta de Comunidades, marca 
de un 16 a un 19 por ciento de audiencia 
todas las semanas, siempre por encima de 
la media de la cadena. Esta profesional, 
que cumplirá 32 años en diciembre, ha 
hecho olvidar rápidamente a Pepa Bueno.

Víctor se va

Víctor Martín Cepeda, propietario de "La Bulla", legendario 
local de copas de las noches y sobremesas toledanas, cam
bia de aires y se marcha a Madrid. Este profesional de la hos
telería ha traspasado el negocio a Enrique, del bar restauran
te "La Muralla", y se dispone a iniciar una nueva andadura en 
la capital de España, donde va a montar una cervecería.

A  este ¡cono de la noche local, testigo de los m om entos de ocio de cien
tos de toledanos, le ha salido una oportunidad difícil de rechazar. La 
nueva cervecería va a estar en la calle Fernández de la Hoz, en el Barrio 
de Chamberí, muy cerca de su actual domicilio. En poco tiem po va a ser 
un privilegiado, ya que va a tardar dos m inutos andando desde su casa a 
su trabajo, en pleno Madrid, lo que resulta un lujo al alcance de muy 
pocos. Hasta ahora, iba y venía todos los días desde la capital de España. 
Víctor Martín Cepeda se ha tirado diecinueve años al frente de "La 
Bulla". Desde 1991 hasta el año 2000 estuvo en el Barrio de Santa 
Teresa y después, hasta 2009, en la Calle Diputación. Por su local han 
pasado políticos, abogados, médicos, periodistas, funcionarios, empre
sarios y gente de todos los ámbitos profesionales, vamos, que podría 
escribir la trilogía Millenium, que tiene más de 2.000 páginas. Este pro
fesional de la hostelería se va pero seguirá viniendo por aquí de vez en 
cuando, ya que deja un buen número de amigos.
A  otra cosa. La modelo y abogada Eugenia Silva, que tiene nuevas res
ponsabilidades en la Fundación Toledo, volvió al Colegio de las 
Carmelitas, donde pasó muchas horas de su infancia y su adolescencia, 
para compartir algunos m om entos con sus antiguas compañeras, que 
tras una etapa rutilante y cosmopolita la hija de Antonio Silva y María 
Eugenia Hernández Mancha vuelve a dejarse ver con frecuencia por 
Toledo. Por cierto, una antigua compañera de colegio de Eugenia, la dise
ñadora de Corral de Almaguer Marta Espín, ha sido la protagonista de la 
Pasarela de Aranjuez, que se acaba de celebrar en el Casino de la locali
dad. Sus novias y madrinas han causado sensación. Ya sabéis que Sara 
Carbonero, la periodista corraleña de Tele-5, hizo su primer desfile de 
moda con Marta Espín.
Y David de Gea, el portero illescano del Atléti, estuvo en el Salto del 
Caballo, viendo a sus compañeros, en el Toledo-Atléti B. Iba con una 
rubia y se hizo una fo to  con un interno del Centro de la Diputación.
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sociedad
FEDERICO  A G U A D O  HACE DE P O L IC ÍA  EN "A M A R  EN T IE M P O S  R E V U E L T O S "

"Me encanta mi personaje"
S u v o c a c ió n  d e  a c to r  le v ie n e  d e s d e  p e q u e ñ o ,  c u a n d o  s o l ía  v e s t i r s e  d e  S u p e r m a n .  
A l u m n o  d e l G a r c i la s o  y  d e l  C o le g io  M a y o l ,  Federico Aguado es u n o  d e  lo s  
e x p o n e n te s  d e  u n a  n u e v a  g e n e r a c ió n  d e  a c to r e s  e s p a ñ o le s .  T o d o s  lo s  d ía s  se  le  p u e d e  
v e r  en  la s e r ie  d e  m a y o r  é x i t o  d e  t e le v i s ió n ,  " Amar en tiempos revueltos", d a n d o  v id a  
al p o l ic ía  Inocencio Bonilla. A le ja d o  d e  las  s u p e r s t i c i o n e s - le  da  ig u a l  e n t r a r  en  el 
p la to  c o n  el p ie  iz q u ie r d o - a  F e d e r ic o  A g u a d o  le g u s ta  s a l i r  d e  c a ñ a s  p o r  T o le d o .

C ¿ómo ha conseguido 
entrar en una serie tan 
importante con la enor

me competencia que hay en su 
profesión?
- Es una larga historia. Hace un 
año y medio,

aproximadamente, hice unos 
castings para la directora de la 
serie, castings de archivo, para 

que ella los fuera utilizando 
según los necesitara, 

y según si le 
gustaba o no. 
En principio, 
me propuso 
para un 
episódico de 
la serie
“Hermanos y 
Detectives” , y 
también
para una

e dijeron que Inocencio 
Bonilla es un chico tímido 
y responsable, pero que 

no podía parecer un tontito”

película con Amaia Salamanca que se llama “N o estás sola 
Sara”, que todavía no se ha emitido y que va sobre el maltrato 
a la mujer. Estas fueron las primeras oportunidades que me dió, 
y este verano me propuso para un papel al director de “Amar 
en tiempos difíciles” , Eduardo Casasnovas, para el papel de 
Inocencio Bonilla, para el que imagino que había más gente 
propuesta. A  través de aquel casting y de lo que yo había 
trabajado en TV, en un capítulo de “Hospital Central” , que lo 
tengo en un videobook, ella lo presentó a la cadena. Esto fue 
un martes, y el viernes ya estaba dentro.
-¿Qué consejos le han dado para interpretar lo mejor posible 
su personaje?
-El primer día que llegué a la prueba de vestuario y maquillaje 
me reuní con el director de la serie y me comentó que 
Inocencio Bonilla es un chico muy tímido, muy responsable

Federico Aguado, caracterizado de Inocencio Bonilla. El actor toledano hace 
también dos espectáculos teatrales, “Los desterrados de la Calle Montera” en el 
que da vida a un neonazi y el clásico “Abre el ojo”, fotos: javier de agustín y Sánchez de la morena

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Aquí. #737, 10/10/2009.



1 0  D E  O C T U B R E  D E  2 0 0 9 / 7  9

S O C I E D A D

" PARA SER ACTOR HAY QUE T R A B A J A R  M U C H O  LA P ACI E NCI A"

pero que no podía parecer un tontito. Tenía que verse que 
era un chico inteligente, con educación y predisposición al 
trabajo. Inocencio es un chico que tiene las miras 
puestas más adelante, le gusta mucho el cine 
americano, el cine policíaco, las novelas, algo 
que no es propio de los años 50, en esa época la 
gente no veía mucho cine americano. Es un 
personaje que tiene un toque de resabiado, de 
sabelotodo, en el fondo tiene buen corazón y es 
buena persona. Queríamos alejamos de la imagen 
de tonto, porque él es tímido, y según suceden 
las cosas va reaccionando, y bueno, ya lo 
iréis viendo, porque por contrato no puedo 
decir nada. Es un personaje que me 
encanta.
-¿Qué es lo más difícil de ser actor?
-Para ser actor hay que trabajar mucho la 
paciencia, porque es una profesión muy 
difícil. En el tema audiovisual somos 
muchos para muy poco, si quieres hacer 
teatro puedes hacer teatro, aunque 
ganarte así la vida es complicado.
Además, es una profesión en la que se 
tira de otra gente, no de los actores.
Hay muchos modelos, presentadores, 
que no son del medio, se busca una 
cara guapa, dar una imagen en 
televisión, por eso es complicado hacerte 
un hueco, yo creo que he tenido mucha 
suerte, porque mi edad es complicada, 
tengo 27 años y pongo siempre 
como ejemplo la serie “Física y 
Química” , ni tengo edad para ser 
el profesor ni tampoco para ser el 
alumno. “En amar en tiempos 
difíciles” han apostado por mí, me 
han afeitado, me repeinan con el 
pelo hacia un lado y hago un 
papel de un niño de 22 años.

-¿C U Á N T O S DÍAS a la semana rueda la serie?
'Aproximadamente dos días a la semana, aunque he llegado 
a estar cuatro días. Te recoge a las seis de la mañana un 
coche de producción, te lleva al plato de la Ciudad de la 
Imagen, y tú tienes allí tu camerino, tienes la ropa del 
personaje, bajas a peluquería y maquillaje, toda la 
preparación dura una hora u hora y media. Luego tienes un

plan de rodaje con las secuencias de ese día y te pones a 
trabajar. Estamos allí hasta las seis de la tarde y paramos una 
media hora para comer. Hay muchos días así, aunque otros 

entras a las once de la mañana. Los huecos que te quedan 
en ese tiempo los utilizas para seguir estudiando el guión. 
Y luego, cuando llegas a tu casa tienes que estudiar cuatro 
o cinco separatas para el día siguiente. Pueden ser 
jomadas de trabajo de hasta 14 y 15 horas. Estamos 

hablando de una serie diaria en la que el ritmo de trabajo 
es muy alto y se ruedan muchas secuencias cada 

día. Casi a capítulo por día.
-¿Cuando nació su vocación de actor? 
-Pues desde pequeño, yo estudiaba física, 
matemáticas y no me motivaba, 
siempre he tenido mucha fantasía, me 
disfrazaba de Superman, veía muchas 
películas, me aprendía los diálogos de 
los dibujos animados. Cuando acabé 
CO U  no sabía muy bien por donde 
tirar, empecé haciendo farmacia y al 
terminar el año nos sentamos mi 
padre, mi madre y yo y llegamos a la 
conclusión que tenía que estudiar 

para ser actor.
-¿Cómo se lleva ir a un casting y que te 

digan que “no” ?
-Baja la autoestima, es como todo, te vas 
acostumbrando, el primer “no” es un 
drama y el sexto pues ya te lo esperabas, 

porque muchas veces no es 
cuestión de que lo hagas bien o 
mal, porque vas a un casting y allí 
buscan un perfil y ya puedes hacer 
la mejor interpretación de tu vida 
que el perfil es el que buscan y ya 
está.
-¿Importa tanto el físico en su 
profesión?
-Tiene un punto de importancia, 
no debería pero la tiene, es así, 
sobre todo en televisión. Si en una 

serie buscan un tipo de personaje debes ser lo que buscan, pero 
en las series lo que buscan últimamente son guapos y guapas y 
hay actores que no son guapos ni guapas y tienen un potencial 
increíble. En “Aída” y “Los Hombres de Paco" hay gente 
maravillosa y no destacan por su físico. El actor sí tiene que 
tener una buena fonna física, porque son muchas horas de 
ensayo y trabajo y necesitas estar en forma.Q

o es supersticioso y le 
gusta salir de cañas 
por Toledo. Pasó su 

infancia en Palomarejjos y 
estudió en el Colegio Mayol
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cooperación
SEMANA INTERNACIONAL CONTRA LA POBREZA

1.000 millones de personas pasan hambre
Entre el 13 y el 18 de octubre se celebra en todo el mundo la Semana 

contra la Pobreza para recordarnos, sobre todo, a esos mil millones de per
sonas que están pasando hambre (la FAO estima que la cifra se ha elevado 
en más de cien millones en el último año como consecuencia de la crisis 
mundial, que afecta más a quienes menos tienen). Durante toda la semana 
las Plataformas Pobreza Cero y las ONGs desarrollarán actividades para 
recordárnoslo y pedir que se cumplan los Objetivos del M ilenio (compromiso 
firmado por 189 países, entre ellos España, en el año 2000 ante Naciones 
Unidas). Son estos:

1. Erradicar la pobreza extrema y el hambre.
2. Lograr la enseñanza primaria universal.

3. Promover la igualdad entre los géneros y la autonomía de la mujer.
4. Reducir la mortalidad infantil.

5. Mejorar la salud materna.
6. Combatir el sida, el paludismo y otras enfermedades.

7. Garantizar la sostenibilidad del medio ambiente.
8. Fomentar una asociación mundial.

En Toledo, Acción contra el Hambre organiza una marcha ciclista solidaria 
de 8 kms el domingo 18 de octubre.

FUNDACIÓN CASTELLANO MANCHEGA DE COOPERACIÓN

II Foro de Solidaridad, en noviembre
Es un espacio de encuentro para que las ONGs debatan e intercambien 

experiencias sobre voluntariado, participación, financiación, motivación, for
mación o cualquier otro asunto que les interese. La Fundación Castellano 
manchega de Cooperación, que lo promueve, está organizando talleres y 
conferencias sectoriales para los participantes. Será entre el 6 y el 8 de 
noviembre en el castillo de San Servando, en Toledo.

DIRECCIONES
COORDINADORA DE ONGD DE 

CASTILLA LA MANCHA:
web: www.ongd-clm.org 

emails: ongd-clm@ongd-clm.org 
tfn: 925- 28 50 03

FUNDACIÓN CASTELLANO- 
MANCHEGA 

DE COOPERACIÓN:
web: fcmc.es / tfn: 925- 26 53 02

CAMPAÑA POBREZA CERO:
web: pobrezacero.org

SAVETHE CHILDREN

Cosas de Niños
Es la exposición itinerante que 

Save the Children está mostrando 
estos meses en Castilla la Mancha 
para recordarnos y concienciarnos 
de la necesidad de respetar los 
Derechos de los Niños, acordados 
hace ahora 20 años. Estos días se 
ha podido ver en Talavera. La ONG 
está trabajando con los niños de la 
región, organizando plenos infanti
les en los que puedan debatir y 
plantear sus necesidades.
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deportes
E M I L I O  J I M É N E Z

NYC TALAYERA  
DANIEL ALEJANDRO, 
NUEVO ENTRENADOR

El NYC Tenis de Mesa Talavera ya 
cuenta con su entrenador y jugador 
internacional Daniel Alejandro 
Peña, que procede de la localidad 
venezolana de Barinas. Daniel 
posee una amplia experiencia 
internacional tanto como jugador 
como entrenador, ya que ha sido 
integrante de la selección absoluta 
de su país en varias ocasiones y ha 
competido en paises europeos 
como Suecia y Holanda. Además, 
Peña ya lleva unos cuantos años 
dedicándose a entrenar a jóvenes 
de varias provincias venezolanas y 
se le ha fichado con el objetivo de 
que los talaveranos suban su nivel 
de juego. Precisamente, este 
mismo fin de semana se inicia la 
liga y el NYC Talavera visitará al 
Olías del Rey, para después volver a 
realizar otros dos desplazamiento 
hasta Ciudad Real y Tomelloso y 
recibir en la Ciudad de la Cerámica 
al Severo Ochoa y Jaén antes de 
viajar a Villanueva de Alcardete y 
acoger al Rivas.

A l v a r o  b a u t is t a  p ie r d e  m u c h a s  o p c io n e s
PARA PROCLAMARSE CAMPEÓN DEL M UNDO

Hasta ahora había sido un circu ito  ta lism án, pero esta vez el asfa lto  de 
Estoril no le traerá buenos recuerdos al talaverano Alvaro Bautista, 
pues en esta im portante  carrera para él gripó su m oto  y cayó al suelo 
cuando aún faltaban ve in te  vueltas para finalizar la prueba. Y com o las 
desgracias no vienen solas, pues el italiano Simoncelli se hizo con el 
triun fo, lo que le coloca a tan sólo dos puntos de desventaja del p ilo to 
de la Ciudad de la Cerámica, que ve amenazada su segunda plaza. En la 
primera, y  m uy cerca de proclam arse cam peón mundial, se encuentra el 
japonés Hiroshi Aoyama, que dispone de 218 puntos, aventajando en 
26 a Bautista. A lvaro considera que "no  hay nada im posible, pero  el 
M undia l está m uy  difícil. En e l m undo  de l deporte  tam bién in fluye  la 
suerte  y  nosotros no la hem os tenido de cara en la prueba de Portugal".

—

RUBÉN R U IZ T R IU N F A  
EN EL ALBACETE

El talaverano Rubén Ruiz, que a 
comienzos de temporada firmó por el 
equipo juvenil del Albacete, continúa 
con su espectacular carrera 
futbolística. La pasada campaña brilló 
con luz propia en la Liga Regional 
Cadete -defendiendo los colores de la 
Unión Deportiva Talavera- y consiguió 
anotar treinta goles. A sus quince 
años de edad, Rubén sigue 
maravillando tanto a técnicos como a 
aficionados.
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RIQUER, LESIONADO  
EN U N  RODILLA

ELTALAVERA H A  M A R C A D O  EN TO D O S  LOS 
PARTIDOS DE LIG A Q UE SE H A N  D ISPU TA D O

El pivot, Alberto Riquer, el
fichaje estrella del Talavera FS 
esta temporada, sufrió una lesión 
en Burela en una de sus rodillas 
y no pudo disputar el segundo 
tiempo de un choque en el que 
los cerámicos cosecharon la 
segunda derrota consecutiva de 
la competición llguera. Esta 
jornada es de descanso para el 
Talavera y esto le vendrá bien a 
Riquer para recuperar sus 
dañados ligamentos Internos.

El Talavera CF ya está encaramado en la cima de la clasificación y, lo que es 
mejor, ha conseguido anotar en todos los partidos llgueros diputados, lo que 
dice mucho de su potencial ofensivo. En Torrljos, fue el defensa Víctor 
Martínez el que marcó el gol del triunfo y ya suma dos dianas. Hay optimismo 
en la Ciudad de la Cerámica, pues el equipo ya se ha enfrentado a cinco de 
los ocho primeros de la clasificación y por ahora consigue el objetivo de estar 
entre los cuatro primeros. Alfaro asegura que hasta diciembre o enero no se 
sabrán qué conjuntos estarán en lo más alto de la tabla al final, pero considera 
a La Roda como el que mejor fútbol practica y cree que el Albacete disputará 
la llgullla de ascenso. Sorprendentemente, alineó en Torrljos al argentino 
Massoni como titular, pero dejó en el banco a dos futbolistas que 
revolucionaron el encuentro: Gudiel y Klke, máximo goleador de la categoría.

JAVIER N Ú Ñ E Z Y  A N A  DEL CERRO G A N A N  LA  
M ED IA  M A R A T Ó N ‘C IU D A D  DE TALAVERA’
El talaverano Javier Núñez -que realizó un tiempo de una hora, ocho minutos 
y quince segundos- se ha Impuesto en la Media Maratón Ciudad de Talavera. 
Núñez -en la foto- cruzó la línea de meta veinticinco segundo antes que 
Miguel Ángel Pulido y aventajó en 49 a Roberto Rubén Jiménez. Por su 
parte, Ana del Cerro, atleta de La Puebla de Montalbán, conquistó -con un 
tiempo de una hora, 23 minutos y doce segundos- por segunda vez 
consecutiva este galardón al imponerse a la gaditana Raquel López, por 25 
segundos, y a la valenciana Teresa García, que realizó un tiempo 49 
segundos mayor que la pueblana. Javier Núñez ha dedicado el triunfo a su 
hermano Antonio, del que asegura que "si hubiera tomado parte en ia 
prueba la hubiera ganado con todas tas garantías". En cuanto a la carrera de 
10.000 metros, su vencedor fue el marroquí Yossef Rabhi, seguido de 
Alberto Márquez e Iñaki Fernández.
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lU IN T A N A I
H A B L A N

Q u in ta n a r  s e  a b re  a to d o s  co m o  un lib ro  en  e l q u e  n a d ie  se  s ie n te  e x tra ñ o , p a ra  q u e  to d o s  
d is fru te n  co n  n o s o tro s  de un P u e b lo  q u e  e s c rib e  s u  h is to r ia  en  h o ja s  d e  Q u ijo te  y  C epa.

H o ja s  q u e  h a b la n  de a y e r  y  h o y  con  v is ió n  de fu tu ro , in ic ia t iv a  y  c o n fia n z a .

Q u in ta n a r  s e g u irá  e s c r ib ie n d o  co n  e s p ír itu  e m p re n d e d o r, d e  v in o  y  le tra s , o liv o s  y  a rte , 
p a ra  q u e  c ad a  v is ita n te  s ea  p ro ta g o n is ta  en  la s  h o ja s  d e  es ta  t ie rra  q u e  es la  s u y a .

Color

IndustriaMúsica

TierraArtesanía

IntegraciónCultura

TradiciónInnovación

HistoriaGastronomía

InversiónSuperación

Crecimiento

Q U IN TA N A R ,
P U R A  M A N C H A .

Q u i n t a n a r
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EL LABARO  
SE ELEVA
El Lábaro Balonmano Toledo se ha 

elevado por encima de las expectativas 
y está cuajando un comienzo de 
temporada formidable. Los de 
Astraukas han ganado los tres partidos 
disputados en casa, y marchan sextos, 
codeándose con la crème de la crème 
del balonmano. Sólo han perdido los dos 
partidos jugados fuera, uno contra el 
Barga. Lo previsto era que el Lábaro 
llevara una victoria a estas alturas, pero 
los toledanos, guiados por un público 
muy comprometido, se han colocado 
arriba. Ahora toca ir a La Rioja. foto:barria«

LOS TO LE D A N O S  H A N  P O D ID O  
ELEGIR ENTR E 32 A C T IV ID A D E S

El Patronato D eportivo  M un ic ipa l de Toledo ha o fe rtado  32 
actividades deportivas esta tem porada, que com enzó el 1 de octubre y 
cuenta, al cierre de esta edición, con 6.029 to ledanos inscritos.

Las activ idades deportivas que se pueden practicar son: aerobic, 
acuaerobic, aquagim , a tle tism o, badm inton, baile español y sevillanas, 
bailes de salón, baloncesto, balonm ano, esgrim a, fú tbo l once, fú tbo l 7, 
fú tbo l sala, g im nasia rítm ica, jiu jitsu , judo, karate, gim nasia de 
m an ten im ien to , m usculación, natación, patinaje artístico, patinaje en 
línea, p ilates, preparación física, tai-chi, tenis, vo le ibo l y yoga (en la 
imagen, ésta ú ltim a disciplina, que está en alza).

LA ESTRELLA ES DE ILLESCAS
VILLARROBLEDO Y Quintanar del 
Rey son los dos únicos equipos del 
Grupo manchego de 2a B que han 
sido incapaces de ganar en las siete 
jornadas disputadas.
Curiosamente, en pretemporada

t eran conjuntos a tener en cuenta 
para los play-off, por mucho que 
ahora se quiera hacer un discurso 
diferente. Aunque la suerte siempre 
tenga alguna influencia, lo cierto es 
que albaceteños y conquenses 
están dando muchas facilidades en 
defensa, además de no marcarle un 
gol ni al arco iris. A esto hay que 
añadir que juegan atenazados, por 
lo que todo se hace más difícil. Los 
dos equipos están muy tocados.

David de Gea, el joven portero 
que acaba de debutar en Primera 
con el A tlé tico  de Madrid, es de 
lllescas y fue prem iado en octubre 
de 2008 por el Ayuntam iento de la 
localidad (en la Imagen).

David va a cum plir el m es que 
viene 19 años y ha saltado a la fama 
por parar un penalty decisivo que 
propició la victoria de su equipo 
sobre el Zaragoza.

Este joven illescano, al que 
comparan con Iker Casillas, nació 
en Madrid pero vive desde m uy 

pequeño en esta localidad toledana, donde es m uy conocido y apreciado 
por sus vecinos. El dom ingo estuvo viendo el lllescas-Alcázar. Foto: barrí

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Aquí. #737, 10/10/2009.



deportes
1 0  D E  O C T U B R E  D E  2 0 0 9 /  8 7

EL CARRANQUE 
ES LA SENSACIÓN
Si en agosto, alguien dice que el 

Carranque iba a ser líder después 
de siete jornadas, con cinco puntos 
de colchón sobre el quinto 
clasificado, más de uno se hubiera 
llevado las manos a la cabeza. Pero 
ya se sabe que la realidad supera a 
la ficción, y ahí está el Carranque, 
invicto y con cinco victorias sobre 
siete partidos. Recientemente le 
m etieron cinco al Socuéllamos, 
jugando en plan Bayern de Munich. 
El éxito es de todos, aunque Moha 
está en un gran momento.

«¡7¡TJ¡
EL COI. Tras la elección de Río de 
Janeiro para la Olimpiada de 2016 ha 
quedado claro que los miembros del 
Comité Olímpico Internacional se 
mueven por una motivación principal: 
el negocio. Hay que tener en cuenta

t que en Madrid ya están construidas el 
77 por ciento de las instalaciones, es 
decir, queda poco negocio por hacer. 
En Río de Janeiro, por el contrario, 
todo está por construir, de ahí que las 
multinacionales y grandes corporacio
nes deben estar muy contentas con la 
decisión. Parece evidente que da igual 
la calidad del proyectolel de Madrid 
era el mejor). Aquí lo que importa es la 
pasta, aunque se disfrace con el argu
mento de la rotación de continentes.

EL ILLESCAS M IR A  ARRIBA: ESTÁ  
A  U N  P U N T O  D EL PLAY-OFF

□ n tJ iü T T .CONSrRl-CClONESVREFCÍSCA005 Y «AKSCOS f «SCOi Of l 0¡A ¡VICIO A OOMCtlO
_ MEDINA *.VAVl

El lllescas ha entrado en una racha positiva que le ha llevado al 
séptim o puesto, a sólo un punto de los play-off. De los ú ltim os nueve 
puntos han sacado cinco. Los sagreños se im pusieron al Alcázar con un 
gol postrero de Dani Gómez, en el que fue el debú de Pedro Velasco 
con los blancos, un fu tbolista  que va a surtir de los balones necesarios a 
los delanteros. El fichaje de Velasco va a mejorar, además, la circulación 
del balón en el centro del campo.

Los tres próxim os partidos van a m arcar m ucho la situación del 
equipo. Los sagreños van a Villarrobledo, reciben al Mora, que está 
jugando bien fuera de casa y rinden visita al s iem pre peligroso Azuqueca. 
Su presidente, Paco García, ya lo dijo en pretem porada: “ tenem os el 
equipo más com pensado que la tem porada pasada . Foto: g .h

SE LE FUE LA MANO
Ya se sabe que los 

defensas utilizan todo  tipo  
de p ro c e d im ie n to s  para 
neutra lizar a los delanteros. 
Es norm al ve r fo rce jeos , 
em pujones y dedos hasta 
dentro  del tím pano. Incluso 
hay veces que se les va la 
m ano en los corners(de eso 
sabe m uch o  Michel, el 
actua l e n tre n a d o r del 
Getafe). En la im agen, el 
de fensa  del A t lé t ic o  B 
quería m a n te n e r le jos al 
to ledano Butra, seguro que 
sin perm iso  de la novia de
é s t e .  Foto: barrí
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LLEGA LA LIGA 
DE FÚTBOL -7
Los 84 equipos que participarán 

en la V Liga Municipal de fútbol 7 
de Toledo pueden llevar los 
impresos de pago preceptivos y las 
fichas de los jugadores al Módulo 
2 del Centro Comercial de 
Buenavlsta, O ficina 9, hasta el 
martes 13 de octubre.

Esta semana se entregaron los 
premios a los ganadores de la liga 
del año pasado y se realizó el 
sorteo (en la Imagen, un m om ento 
del acto). Este torneo va cada año a 
más. Los partidos se jugarán en el 
Campo del Arroyo los viernes y 
dom ingos, en la Escuela de 
Gimnasia m iércoles, viernes, 
sábados y dom ingos y en el Salto 
del Caballo los domingos.

ÁNGEL VILLAR Y RAMÓN CALDERÓN. 
Una vez que Ramón Calderón tuvo 
que salir por la puerta de atrás del 
Real Madrid, tras una asamblea 
amañada que fue un insulto a la 
inteligencia, el Presidente de la

t Federación Española de Fútbol-o 
su "propietario", Ángel María  
Villar- lo ratificó en el cargo de 
organizador de los eventos del 
centenario de la Federación, en lo 
que fue una prueba de amistad. Ya 
se sabe que en España ser un 
tramposo es una buena tarjeta de 
presentación para entrar en algu
nos sitios. El nivel de los dirigen
tes de la FEF lo marcan Calderón, 
Laporta y Villar. ¡Qué fuerte¡.

TO RNEO  DE G O LF DE O N D A  CERO

La III Edición del Torneo de Golf Onda Cero ha tenido como ganadores a 
José Blanco, Antonio González e Isabel Ripola, que aparecen en la imagen 
con el equipo de profesionales de la emisora, encabezado por su director, 
Aureliano Bermúdez, cuya pequeña hija, Lucía, fue la madrina del evento.
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ISRAEL G ANA  
EN M IRANDA
Israel García se impuso en la 

Media Maratón de Miranda del Ebro 
(Burgos) con un tiempo de 1, 11 h 21. 
El atleta toledano, que percibirá 300 
euros por la victoria, llegó a meta en 
solitario, sacando quince segundos al 
segundo clasificado. Israel fue el 
mejor de los 600 participantes.

Tras este triunfo, el corredor va a 
estudiar las opciones de disputar una 
carrera de diez kilómetros, distancia 
en la que se está encontrando muy 
bien. El 18 de octubre quiere disputar 
en Madrid "La Carrera de la Ciencia ".

EN  V IL L A C A Ñ A S  ESPER A N  
EL 18 D E O C T U B R E

El 18 de octubre se celebra el Gran Premio de Australia y Julián 
Simón puede proclamarse campeón del m undo de 125 cc. Pese a 
caerse en Estoril (Portugal), el villacañero conserva cincuenta puntos de 
ventaja sobre Bradley Smith, de ahí que el título, salvo catástrofe, está 
al caer. El prim er puesto se premia con 25 puntos, el segundo con 20 y 
el te rcero  con 16. Quedan tres pruebas y son m uchas las com binaciones 
m atem áticas, pero Julián lo tiene prácticam ente hecho, a poco que esté 
entre los cuatro primeros.

En Villacañas están deseando celebrar el título. En la imagen podemos 
ver a seguidores de Julito  viendo el Gran Premio de Estoril .Foto: graci santos

REUNION CO N EL CONCEJAL
EL ALBACETE. A veces, tan impor
tante como perder es la imagen 
que se da. El Albacete perdió 0 a 1 
contra el Cádiz y sus jugadores fue
ron la viva imagen de la apatía y la 
parsimonia. Está claro que si el

t equipo quiere hacer algo esta tem
porada debe meterle más revolu
ciones a los partidos. Dió la sensa
ción de que algunos futbolistas 
salieron al campo a pasearse. Ya se 
sabe que en el fútbol la responsabi
lidad casi nunca es de los jugado
res. Antes se culpa al entrenador, al
presidente, al utillero ......  En el
Albacete hay que tener una charla 
con algunos futbolistas y decirles 
sólo una cosa: "¿de qué váis?".

Alfonso Martín, concejal de deportes del Ayuntamiento de Toledo, se ha 
reunido con la Asociación 80 Aniversario de la Escuela de Gimnasia para 
informarles, con todo detalle, de cómo marchan las obras, que tienen como 
plazo de finalización en diciembre. "En ningún m om ento he percibido 
malestar por parte de la Asociación-explicó Martín-, pero sí un gran interés y 
una lógica inquietud para que la pista quede lo más com pleta p o s ib le ".
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Á N G E L  T O R R E S ,  P R E S I D E N T E  D E L  G E T A F E  CF

"En Toledo la gente se 
alegra de nuestro éxito"

D i r e c to ,  s e r io ,  c a m p e c h a n o ,  c o n t u n d e n t e .......Á ngel Torres, P r e s id e n te  d e l  G e ta fe ,
n a c ió  en  R e ca s  y  le  g u s ta  a p e la r  a s u s  o r íg e n e s  t o le d a n o s .  El m a n d a t a r io  e s t u v o  en  el 
a c to  d e  a p e r t u r a  d e  las  E s c u e la s  D e p o r t i v a s  d e  C o b is a .  "Nos gusta desde siempre 
solidarizarnos con los clubes modestos. En el Getafe no nos olvidamos de nuestros 
orígenes", c o m e n t ó  a e s te  s e m a n a r io .  T o r r e s  ha  c o n s e g u id o  el milagro d e  l l e v a r  al 
G e ta fe  d e s d e  2 a B a la é l i t e  d e l  f ú t b o l  e s p a ñ o l .

A  Á ngel T orres le gusta 
explicar el m otivo de su 
presencia en el acto de 

apertura de las escuelas deportivas 
de Cobisa. “Recibimos una petición 
en el club y decidimos venir porque nos 
gusta solidarizarnos con los clubes 
modestos. En el Getafe no nos olvida- 
mos de nuestros orígenes” .
Además, Torres resalta que hace 
esto pensando en los niños. “Yo sé 
que estas cosas les gustan mucho a los 
chavales, sé que les hace ilusión, y por 
eso vengo” .
A l presidente del Getafe le gusta

ui a Cobisa 
porque en el 
Getafe nos gusta 

estar cerca de los 
clubes modestos. No 
nos olvidamos de 
nuestros orígenes”

hacer gala de sus raíces toledanas. 
N ació en Recas, el lugar donde 
están enterrados sus padres. 
“Siempre que puedo acudo al cemente
rio a  verles y luego me tomo algo en el 
pueblo, y noto que la gente me trata 
con mucho cariño. Sé que en Recas y 
en Toledo la gente me sigue, sé que se 
alegran de nuestros éxitos en el 
G etafe” , explica con aplomo y segu
ridad.
De Ángel Torres se dice que es el 
presidente que más sabe de fútbol 
de todo el balompié español. Tiene, 
al menos, una brillante trayectoria 
que lo sustenta. Futbolistas que para 
otros pasan desapercibidos, él los 
ficha y luego saca una pasta. A hí 
están los casos de R icky, D e la Red, 
A lex is  o G ran ero , entre otros. 
Además, ha hecho triunfar a entre
nadores que suscitaban dudas, como 
Sch u ster, Q uique F lores o 
Laudrup. “No creo que tenga una 
intuición especial-explica Torres-. La  
suerte puede influir un poco, pero lo 
importante es el trabajo y saber donde 
estás, tener los pies en el suelo. Es

De Ángel Torres se dice que es de los 
pocos presidentes del fútbol español que 
sabe algo de fútbol. De la nada, ha llevado 
al Getafe a la élite del fútbol. Torres nació 
en Recas. Foros: barrí

fundam ental ver mucho fútbol, no 
parar de ver fútbol. En las seis tempo
radas que llevamos en Primera hemos 
acertado” .
Torres se define como “un hombre
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"EL BARCELONA NO VA A J U G A R  TAN BIEN C O M O  EL A Ñ O  P A S A D O "

El Presidente del Getafe participó en el acto de apertura de las Escuelas Deportivas de 
Cobisa. En la imagen le podemos ver con el alcalde de la localidad, Félix Ortega, y las 
jóvenes deportistas del pueblo.

sencillo” , y pone énfasis en que le 
gusta ir de frente. Añade también 
que es “amigo de sus am igos", y que 
sigue siendo la misma persona pese 
a los éxitos conseguidos. “H abía  
algunos que me estaban esperando, 
que decían: ¡mira éste listo, se la va a  
pegar!, otros pensaban que estaba loco 
por meterme en el fútbol, pero está 
claro que las cosas nos han salido muy 
bien, porque siempre hemos sabido 
quienes somos y donde estam os” .

Torres se considera, además, 
una persona positiva, que sabe dis
frutar del momento. “Llevamos seis 
temporadas en Primera y tenemos que 
ser conscientes de que algún año nos 
puede tocar descender. Hace no tanto 
tiempo perdieron la categoría equipos 
como el Valencia, Sevilla, Betis y el 
Atlético de Madrid. Otro año nos 
puede tocar a nosotros", afirma con 
una gran dosis de convicción.
Quien le conoce bien asegura que 

es un hombre frío y calculador, que 
enseguida se hace una visión de 
conjunto de las cosas. También des
tacan su tranquilidad en los 
momentos críticos. “No pierdo la 
compostura porque eso no soluciona 
nada. N o me gusta dar voces. Esto es 
un juego y tienes que hacer bien tu tra
bajo. Si has hecho bien tu trabajo no

tienes por qué ponerte nervioso” .
El Presidente del Getafe considera 
“irrepetible” la actuación  del 
Barcelona la pasada tem porada, 
cuando se hizo con los tres títulos 
más importantes en liza. Está con
vencido, además, que el equipo de 
Guardiola no va a jugar tan bien 
como la temporada pasada. N o obs
tante, todo esto no es óbice para 
que estime que el Barcelona parte 
con ven taja  en la L iga y la 
Cham pions, “porque es un equipo 
hecho y acoplado. E l Real Madrid 
tiene que acoplarse".
Pero Ángel Torres está com pleta
mente centrado en su Getafe, del

que espera que brinde grandes 
m om entos a los aficionados. 
Partiendo de una situación caótica 
en 2~ B, con dudas hasta sobre su 
supervivencia, el mandatario tole
dano ha colocado al club de esta 
ciudad madrileña en la final de la 
Copa del Rey y en la semifinal de la 
C opa de la UEFA. Dice que una de 
las claves del éxito fue fichar a 
gente como Craioveanu o el Pato, 
que dieron otra dimensión al club. 
“Esta temporada seguimos trabajando 
al máximo. N o perdemos la orienta
ción, y si llega algo bueno a disfrutar. 
Pero que no se nos olvide que esto es 
un juego" .□

Mucho más que matemáticas
El método Kumon es mucho más que una actividad extraescolar para más de 11 
millones de alumnos en todo el mundo.

Mediante nuestro programa individualizado tu hijo desarrollará agilidad mental, 
confianza, autodidactlsmo, concentración y hábito de estudio que le acompañarán 
durante toda la vida.

Centro Kumon Toledo

Ronda de Buenvista, 41 
45005 Toledo

15 días de prueba hasta el 28 de febrero Julia Cabetas
670 761 652

902  190  275  _
www.kumon.es KUMCJN
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C iudad de Leyenda 
C iudad con A lma

Lugar del G reco abrazado por el T ajo 
T esoros O cultos que se D escubren al M undo 

U n V iaje al Pasado que mira con Fuerza al Futuro 
T oledo vive los S iglos inalterada por el T iempo

Ayuntamiento de Toledo
Patronato M unicipal de T urism o  

9 2 5  25  4 0  30
T O L E D O
PATRIMONIO DE LA HUMANIDAD
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12 PELICULAS ESTRENADAS EN 2009 INTEGRAN LA PROGRAMACIÓN DE OTOÑO

Una docena de 'familias' 
en el cine club municipal

'F a m i l i a '  es  el t í t u l o  g e n é r ic o  d e l  c ic lo  d e  o t o ñ o - i n v ie r n o  q u e  p r e s e n ta r á  e l C in e  c lu b  
m u n ic ip a l .  Se t r a t a  d e  u n a  d o c e n a  d e  p e l í c u la s ,  d e  d i f e r e n te s  n a c io n a l id a d e s ,  
e s t r e n a d a s  d u r a n te  e l a ñ o  p a s a d o ,  q u e  t ie n e n  c o m o  e je  la f a m i l i a .  H a s ta  f in a le s  d e  
e n e r o  el C in e  C lu b  M u n ic ip a l  o f r e c e r á ,  c o m o  en  a ñ o s  a n te r io r e s ,  c u a t r o  f u n c io n e s  
s e m a n a le s ,  lo s  lu n e s  en  el a u d i t o r i o  d e  C C M , lo s  m a r te s ,  s e s ió n  d o b le ,  en  el T e a t r o  de  
R o ja s ,  y  lo s  m ié r c o le s  en  la b ib l i o t e c a  d e l  P o l í g o n o .

Como cada otoño, Felipe 
Hernández Ponos, ha prepa
rado la programación del Cine 

Club Municipal, que dirige, eligiendo 
entre las películas estrenadas a lo largo 
del año pasado y, que por diferentes 
razones -fundamentalmente estar fuera 
del circuito de cine comercial- no se 
han visto en nuestra ciudad, a pesar de 
las buenas críticas y los premios que 
han obtenido en diversos festivales en 
los que han participado.

Sin desvelar la programación com
pleta y el calendario de exhibición, 
Hernández Ponos anuncia que el cine 
club iniciará su actividad el próximo 
lunes 19 de octubre en el auditorio de 
Caja Castilla-La Mancha. “La película 
con la que iniciamos el ciclo es la france
sa ‘El primer día del resto de mi vida’ ; 
también están seleccionadas dos españo
las , con una gran acogida en los Festivales 
‘25 Kilates’ y ‘Tres días con la familia’ , 
y una sueca ‘Déjame entrar’ , que es de 
vampiros’’ , señala Felipe Hernández, 
quien añade que no habrá novedades 
respecto al precio de las entradas, 3 
euros, ni a los lugares y horarios de 
exhibición, lunes a las 20 horas en 
CCM ; martes a las 19 y 22 h en el

El equipo de la 
película ‘25 
kilates’, con su 
director Patxi 
Amezcua, tras 
recibir los 
premios en el 
Festival de 
Málaga.

Teatro de 
Rojas y miér
coles a las 20 h 
en la biblioteca 
del Polígono.

La película 
con la que se inicia el cine club, ‘El pri
mer día del resto de mi vida’, es un 
drama, dirigido por Rémi Bezanyon, 
que cuenta la historia de una familia 
de cinco miembros, una pareja y sus 
tres hijos y las relaciones existentes 
entre ellos, además de con el abuelo. 
La sueca ‘Déjame entrar’ , de Tilomas 
Alfredson, es una película atípica en 
su género, sobria y elegante en su 
narración, que habla más sobre el 
miedo y el vacío que habitan en sus 
protagonistas, un humano y un vampi
ro que sobre las diferencias entre ellos, 
ambos preadolescentes.

Las dos películas españolas del

ciclo tienen un plamarés lleno de pre
mios. ‘25 kilates’ -un padre y su hija en 
una ambiente de novela negra- ha 
sido la ganadora del premio al mejor 
largometraje en la sección Zonazine 
del XII Festival de Cine Español de 
Málaga, en el que también fueron pre
miados los protagonistas Manuel 
Morón y Aida Folch con los premios 
mejor actor y mejor actriz. ‘Tres días 
con la familia’ , de Mar Coll, ha gana
do el V Premio ciudad de San 
Sebastián Film Comisión y refleja bien 
los valores sociales, culturales y paisa
jísticos de las ciudades donde fue roda
da, en este caso, Barcelona y Girona.
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PARTICIPARAN EN DIRECTO EN EL PROGRAMA DE RNE 'MÚSICA SOBRE LA MARCHA'

Sphera AntiQva con 
Enrico Onofri en Toledo

Tras  el é x i to  de  S p h e ra  A n t iQ v a  c o n  H i ro  K u ro s a k i  en  2 0 0 8  en  el A u d i t o r i o  N a c io n a l  y  en 
T o le d o ,  se  p re s e n ta  de  n u e v o ,  el d ía  16 de  o c tu b r e  en  el a u d i t o r io  d e  C C M  en  T o le d o ,  c o n  
un  p r o g r a m a  in te r e s a n te  y  n o v e d o s o ,  b a jo  el t í t u lo  " L a  In fa n c ia  d e l C la s ic is m o " ,  d i r i g id o  
p o r  el p r e s t ig io s o  m ú s ic o  h is to r ic is ta  E n r ic o  O n o f r i .  J a v ie r  l l lá n ,  a lm a  m a te r  d e  S p h e ra  y  
m ú s ic o  c o m p r o m e t i d o  c o n  la in v e s t ig a c ió n  y  la in te r p r e ta c ió n  h is to r ic is ta  n o s  c u e n ta  
e s te  n u e v o  p r o y e c to

E l concierto del día 16 en CCM, Sphera Antiqva cuenta con músicos de la  JONDE, la  
Mahaler Orchestra e instrumentistas de la  Filarmónica de Berlín.

-¿Qué es “La Infancia del 
Clasicisimo”?

Es un proyecto musical muy traba- 
jado por Sphera AntiQva y Enrico 
Onofri para dar a conocer obras de 
algunos de los compositores más repre
sentativos de esta etapa musical, como 
Galuppi, el Mozart niño o los herma
nos Sammartini. Esta propuesta de 
Sphera AntiQva es novedosa no sólo 
por el contenido, sino por el trata
miento de la música y el enfoque his- 
toricista de la misma, habitual en 
nuestro trabajo. Sphera es un proyecto 
musical, cultural, pedagógico y social. 
Nos interesa ofrecer a la gente algo 
nuevo y bien hecho, educar y acercar 
la música hasta el punto de hacerla 
palpable. Por eso, no elegimos reperto
rios consabidos, ni interpretamos sin 
un trabajo riguroso. Sphera AntiQva 
llega al corazón y a la cabeza de los 
autores y quiere llegar con su música al 
corazón y la cabeza del público, al que 
respeta profundamente.

-Sphera AntiQva se asocia siem
pre a primeras figuras, el año pasado

fue Hiro Kurosaki. ¿Qué aporta 
Enrico Onofri a este programa?

Enrico Onofri es un músico excep
cional y muy completo, vital y lumi
nosamente mediterráneo. Es concerti
no y solista de II Giardino Armónico, 
y ha colaborado con las mejores agru
paciones a nivel mundial. En España 
ha dirigido a la Orquesta Barroca de 
Sevilla o trabajado como concertino

de La Capella Reial de Catalunya de 
Jordi Savall. Ha actuado por todo el 
mundo con ensembles como 
Concentus Musicus Wien, Ensemble 
Mosaiques, Concertó Italiano... 
Desde 2002 trabaja la dirección y está 
cosechando grandes éxitos en festiva
les por toda Europa y por Japón. 
También es principal director de 
Divino Sospiro (orquesta barroca de
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C U L T U R A

PREPARAN UN NUEVO DISCO CON MÚSICA DEL AMAZONAS

Lisboa), y director invitado de la 
Academia Montis Regalis. Es un exce
lente profesor de violín barroco y un 
destacado investigador de música his- 
toricista. En Sphera AntiQva ve su 
misma forma de entender la música y 
mucha profesionalidad; por eso nues
tro encuentro es muy natural, compar
timos la misma pasión. Y la verdad es 
que para todos nosotros Onofri es un 
referente. La orquesta le brinda su 
complicidad y también su admiración. 
Es emocionante para nosotros com
partir escenario con él.

-¿Sphera AntiQva es algo más que 
una orquesta?

Pues sí, es un proyecto de investi
gación, de recuperación del patrimo
nio musical oculto o poco conocido. 
Es una orquesta con absoluta concien
cia de grupo pero con grandes indivi
dualidades. No es frecuente que el 
público toledano pueda escuchar, 
como en nuestro concierto del día 16, 
a concertinos de la JONDE, la Mahler 
Orchestra o instrumentistas de la 
Filarmónica de Berlín. Sphera 
AntiQva tiene la calidad que conlleva 
trabajar con músicos muy técnicos que 
realizan un trabajo muy disciplinado 
pero guiados por un gran entusiasmo. 
Además estamos unidos por la amistad 
y la pasión por la música y la gente.

Nos interesa servir al arte y a las per
sonas. Para nosotros cada programa es 
una celebración. Esto es lo que ha 
entusiasmado a Enrico Onofri.

-¿Y después de Toledo, qué pro
yectos nuevos tenéis?

U no de los compromisos más 
importantes es participar en el Festival 
Internacional de Canarias en enero de 
2010 con el ensamble pequeño. 
Tocaremos el programa “Barroco 
Amazónico” en 6 islas. En Octubre 
estaremos en Musikverein en Viena 
(Austria). En 2011, con la orquesta 
completa, volveremos al Festival 
Internacional de Canarias. 
Actuaremos pronto en Bargas, en 
Talavera de la Reina y en muchos 
otros sitios.

-Sé que vais a tocar en directo en 
Radio Nacional, ¿cuándo es esto?

Radio Nacional y Radio Clásica se 
ha interesado por nosotros en diversas 
ocasiones. Ahora vamos a participar 
en el programa “Música sobre la mar
cha”, de Femando Palacios, que se rea
liza desde la Fundación Juan March y 
se retransmite en directo el viernes 16 
de Octubre, de 3 a 4 de la tarde.

-Tras las excelentes críticas del 
disco “Corpus Christi en Toledo, 
1751” , ¿tenéis algo nuevo en pers
pectiva?

Vamos a grabar un C D  con el pro
grama de música del Amazonas. Y 
seguiremos recuperando patrimonio 
musical de Toledo y de Castilla-La 
Mancha. Tenemos una responsabili
dad con nuestro legado cultural y con 
nuestra tierra.

-Y tú, ¿qué perspectivas persona
les, además de Sphera AntiQva, te 
planteas?

Además de Sphera AntiQva, que 
no es poco, quiero centrar el año en 
continuar los estudios de dirección de 
orquesta, especialmente la técnica del 
gesto, con un maestro de Viena, y 
seguiré con los estudios de Musicología 
que estoy terminando en la 
Universidad de la Rioja.

® C o m erc ia lM  D urm a
Aire acondicionado, piscinas, riegos, calefacción, fontane
ría, depósitos, tratamiento de aguas, energía solar, amplia 
exposición en saneamientos, estufas y cassette, cabinas de 
hidromasaje, accesorios de baño, caldera de biomasa...

¡N-o JL VbtJXeJjUA

€ /  García Lo rea n 46 (Poi. Ind. Corredor de la Sagra) 45200 ILLESCAS (Toledo) Telf. 925 51 13 0 2 -F a x  925 51 19 75
e-mail:comercialdurma@ comercialdurma.com
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El mueble juvenil a su medida

Calle Valencia, 2 (Esquina Corpus Christi)
45005 TOLEDO 

Teléfono/Fax: 925 216 640

www. li nea jo v e n . net
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c u l t
BIBLIOTECAS 
Cierran para integrarse 
en la red regional

Las bibliotecas municipales de 
Toledo sufrirán cierres tem porales 
a partir de esta m isma semana con 
m otivo de su integración dentro 
del catálogo colectivo de la Red de 
Bibliotecas Públicas de Castilla-La 
Mancha. Según anunció el conce
jal de Cultura, Angel Felpeto, las 
b ib lio tecas de Azucaica, 
Buenavista y Santa Bárbara, cerra
rán a partir de esta semana y pos
terio rm ente se producirán algunos 
cierres más, aunque de manera 
puntual, advirtiéndose a los usua
rios cuando corresponda. La del 
Polígono, por su mayor núm ero de 
volúm enes alrededor de 18.000, 
permanecerá cerrada durante más 
de un mes, aunque está previsto 
que abra antes de Navidad.

LA PUEBLA DE MONTALBÁN 
Preestreno de ‘Luna caliente’ 
de Vicente Aranda

La Puebla de Montalbán, que 
celebra entre el 16 y el 22 de 
noviembre el Festival del Cine y de 
la Palabra, 'CIBRA 09', acogerá el 
estreno de la última película del 
d irector Vicente Aranda Luna 
caliente', rodada en Toledo la pasa
da primavera. El Festival Cibra, 
organizado por el Cine Club 'Juan 
D iego' en colaboración con el 
Ayuntamiento y la Asociación 'El 
viento de la luna', celebra este año 
su primera edición y su objetivo es 
mostrar películas que son las adap
taciones cinematográficas de obras 
literarias en castellano.

MUSEO SANTA CRUZ  
Trajes de teatro de Dalí y 
Picasso

Picasso y Dalí en el teatro, o 
cómo dos genios de la pintura del 
siglo XX ejercieron una influencia 
sustancial en otra de las bellas 
artes'. Ese es el título con el que se 
se despliega una exposición que 
podrá verse en el Museo de Santa 
Cruz, durante este último trim estre 
del año. Se trata de un montaje en 
el que a través de casi un centenar 
de piezas se muestran las aporta
ciones que estos dos artistas reali
zaron al teatro modernizando ves
tuarios y escenografías. Los trajes, 
vestidos, maquetas, figurines, car
teles, peinetas, telones y progra
mas diseñados por el malagueño y 
el de
Cadaqués 
proceden de 
los fondos 
del M useo 
Nacional del 
Teatro, en 
Almagro.
Junto  a 
estas piezas 
se exhibe 
también 
algunos 
m odelos de 
los vestidos 
creados por siete diseñadores 
españoles para mujeres que nunca 
existieron, personajes fem eninos 
del teatro del Siglo de Oro, que 
también se conservan en Almagro.

VILLACAÑAS
Convocado el 35 festival de 
Teatro aficionado

El Ayuntamiento de Villacañas ha 
hecho públicas las bases del XXXV 
Festival de Teatro Aficionado, que 
se celebrará en el mes de mayo de 
2010 en el Teatro Municipal "Miguel 
de Cervantes" de esta localidad tole
dana. Los interesados pueden pre
sentar solicitud antes del 30 de 
noviembre.

Galería Ar+51
Pintura de Pedro Poza. Hasta el 12 
de octubre

Galería Tolmo
Escultura de Diego Canogar. Hasta el 
25 de octubre

Centro Cultural San Clemente.
Pintura. Celedonio Perellón. Hasta el 
29 de noviembre.
Fotoarafías. Ciudades Patrimonio , 
de Navia. Hasta el 8 de noviembre.

Biblioteca de San Pedro Mártir
Libros. Traducciones europeas de 
'Los cuentos de las Mil y una 
noches'. Hasta diciembre.

Círculo de Arte
Pintura. Joaquín Ferrer Guallar. Hasta 
el 31 de octubre.
Música, d'callaos y  Los Molero. 
Sábado 10, a las 22h.

Sala del Archivo Histórico
De afecto y  poder, de Maite Aldaz 
Hasta el 2 f  de octubre.

Galería Espacio Arte. Olías.
Pintura colectiva. Lenguajes pictóri
cos V. Hasta el 31 de octubre.

Teatro de Rojas.
Danza. Ballet Argentino, de Julio 
Bocea. Viernes 9, a las 19 y 22 h. 
Música. Orquesta Sinfónica de 
Albacete. Sabado 10, a las 20,30 h. 
Teatro infantil. Blue. Sí, soy azul', por 
La Tirita teatro. Domingo 11, a las 12 
y 17 h.
Teatro. 'El caballero de Olmedo', por 
Teatro Corsario. Viernes 16 y sábado 
17, a las 20,30h.

Palacio de Pedro I. Torrijos.
Jornadas. II Jornadas Históricas, 
organizadas por la Academia de la 
Historia de Torrijos. Sábado 10 y 
domingo 11.

Catedral. Capilla de Santiago
Exposición. 'Cardenal Sancha, Pastor 
y primado en el amor'. Hasta el 1 de 
noviembre.

Iglesia San Román.
Música.Raquel Andueza, soprano & 
Jesús Fernandez, tiorba. Domingo 
11, a las 20h.

Centro cultural CCM.
Música. Dúo con Uno. Karin Ewers y 
Kristina Voeltz. Martes 13, a las 20 h. 
Música. Sphera Antiqva con Enrico 
Onofri. Viernes 16, a las 20 h
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EXPO SICIÓN
El cardenal Sancha en la 
Catedral

El arzobispo de Toledo, Braulio 
Rodríguez, inauguró una exposi
ción sobre la vida del cardenal 
Sancha, que estará abierta en la 
capilla de Santiago de la catedral 
durante este mes, en el que está 
prevista su beatificación. La mues
tra está compuesta de seis vitrinas 
con objetos personales y ocho 
paneles explicativos. Además de la 
exposición el cardenal Sancha con
tará en breve con una escultura en 
las calles de Toledo, en concreto en 
la Plaza Juan de Mariana, en virtud 
de un acuerdo suscrito con el 
Ayuntamiento. El cardenal Ciríaco 
María Sancha y Hervás, fallecido 
hace cien años y ex arzobispo de 
Toledo, será beatificado el próximo 
18 de octubre en la catedral.

UNIVERSID AD  
España en Europa

El Campus de Toledo acogerá, del 
19 de octubre al 9 de noviembre, una 
serle de encuentros sobre la Unión 
Europea titulados "España en 
Europa”, organizados por el Centro de 
Estudios Europeos con motivo de la 
próxima presidencia española de la 
Unión, informó la Universidad regio
nal. 'Encuentros con Europa' es una 
actividad integrada por una serie de 
conferencias y mesas redondas que 
tienen como objetivo acercar la Unión 
Europea a los miembros de la comu
nidad universitaria para aproximarles 
a los principales cambios y reformas 
que surgirán tras la implantación del 
Tratado de Lisboa en las Instituciones 
comunitarias, así como informarles 
de las prioridades de la presidencia 
española.

M úsica y teatro

Cultura mirando hacia el fu turo y hacia el pasado. Esto es lo 
que nos va a las ranas. Esto es lo que tiene valor y no tiene 
precio. Esto es lo que nos hace personas: la cultura con 

mayúsculas, la MÚSICA y el TEATRO. Esta rana y su sapo, y toda 
persona que tenga buen espíritu, vamos a ir a ver y escuchar a 
Sphera AntIQva, con el gran Enrico Onofri en la dirección, el vier
nes 16, en el auditorio de CCM en Toledo. El non plus ultra. 
¿Cuándo hemos visto por aquí juntos al concertino de II Glardlno 
Armónico, los concertinos de la JONDE y la Mahler Orchestra y 
un maestro de la Orquesta Filarmónica de Berlín? Eso solo lo 
hace Sphera AntiQva. Además con músicas que se salen de los 
programas consabidos del clásico "chachachá". Sphera ofrece lo 
que investiga y trabaja, para que gocen los amantes de la músi
ca y los oídos de las ranas. El programa que nos ofrecen es "La 
Infancia del C lasicismo". Baldassarre Galuppi (Concierto n°3 en 
Re Mayor para cuerdas y bajo continuo), G. Battlsta Sammartini 
(Concierto n°3 en Sol menor para cuerdas y continuo), W. A. 
Mozart (Sinfonía n°5 en Si bemol Mayor, para 2 oboes, 2 trompas 
y cuerdas; Divertimiento en Re Mayor para cuerdas; y Sinfonía 
n°10 en Sol Mayor para 2 oboes, 2 trom pas y cuerdas) y 
Giuseppe Sammartini (Sinfonía en la mayor para cuerdas) son 
una verdadera gozada. No hay que perdérselo, pues, si se pierde 
esta oportunidad, se ha perdido para siempre. Por eso, esta rana 
anima y pregona: ¡Sphera nos espera! Y mirando hacia atrás, feli
cidades a Paco Plaza por la obra que ha puesto en pie, "E l viaje 
del actor". Todo un éxito de texto  y de representación, que sería 
perfecto si se acortase diez m inutos y no hubiera tantos amagos 
de final. ¡Qué actorazos! El último monólogo es grandioso. 
Teatro, puro teatro. Esta rana, que subió al Rojas Incitada por una 
buena crítica en El Día de Toledo - y  luego dicen que las críticas 
no sirven- aplaudió el dom ingo hasta con las ancas y mi sapo con 
todo su ser. Teatro y música, esta es mi verdadera religión y mi 
cultura. Habría que beatificar al Rojas y a Sphera AntiQva, como 
a Sancha, por lo que aportan, con poco ruido y muchas nueces, 
a esta ciudad del río que no corre.
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F  •musica RADIO AQUÍ - RADIO MARCA TOLEDO 104 .6  FM

Miércoles y Jueves e le 1 de le tarde

Dirige y presenta: Mariano Pareja | Control de sonido: Caco Partearroyo | Colaboran: Manuel Sánchez y Gabino Soler

▼  P r o g r a m a c i ó n  r a d io  ▼  N o v e d a d e s

► N O V E D A D E S
m a ria n o  p a re ja

The Soundtrack Of Our Lives: "The Ego Delusion” 

Patterson Hood: “Murdering Oscar"

Gina Villalobos: “Ring Around My Room"

Bap Kennedy: “Irish Moon"

Dennis Kolen: “Once Is A Blue Moon"

Lee Harvey Osmond: “Queen Bee"

Maxwell: “Bad Habits"

Lee Harvey Osmond: “Lucifer's Blues"

Bap Kennedy: "One Of Those Days"

Patterson Hood: “Walking Around Sense"

The Soundtrack Of Our Lives: “Everything
Beautiful Must Die"

► S E LE C C IO N
c a c o  p a r+ e a r ro y o

Pete Yorn & Scarlett J.: “Relator"

The La's: “There She G oes”

Evan Dando: "It Looks Like You”

The Ben Taylor Band: “Let It G row " 

Jim Bryson: "The W ishes Pile U p”

Ed Harcourt: ‘Watching The Sun Come Up" 

The Animal: ‘We've Gotta Get Out Of This Place" 

David Bowie: "Space O ddty"

Eric Clapton: “Watch Out For Lucy" 

Nadine: "Losing Track"

L.A.BIues Alliance: "W hat A Life"

Rob Lutes: “/ S till Love You"

v.Malika Ayane: ‘Somewhere Over The RanboW'

1 0  de Aquí y ahora... música

THE SOUNDTRACK OF OUR UVE:
“C o m m u n io n ”

Un á lbum  des t inado  a recoger 
g randes e log ios  es el ú l t im o 
t raba jo  pub l icad o  por The 
Sound track  Of Our Lives. Los 
suecos  lanzan una  ob ra  s ob e r
bia, en fo rm a to  de dob le  cd y 
a lgo m ás de ho ra  y m e d ia  de 

bu ena  música. “C o m m u n io n ” no t iene pistas 
de rel leno, todas  ellas va len su peso en oro, un 
t rem en do  esfuerzo sa lp icado  de pop -ro ck  psi- 
codé l ico . Un d isco  lum inoso  que a m ás de uno 
le p o nd rá  los d ien tes largos.

P A T T E R S O N  H O O D
"M u rd e r in g  O sca r (And O th e r 
Love S o ng s)"
•ù'ùCrù'Ci

LEE H AR VE Y O S M O N D
"A Q u ie t E v il”

M A X W E L L
"B la c k  S u m m e rs ' N ig h t ”

Bcqig “The Beatles In Mono" 

THE BEATLES

“The Beatles In Stereo” 

THE BEATLES

“Acquired Taste" 
DELBERT McCLINTON

e T avVV •//,

"The End Of Maiden Trip"

1 THE SUNDAY DRIVERS

"Hombre Lobo: 1S Songs Of 
Desire"
EELS

"What Have You Done My 
Brother?”
NAOMI SHELTON

"My Old, Familiar Friend" 
BRENDAN BENSON

“The Spininning Top" 
GRAHAM COXON

"Horehound"
THE DEAD WEATHER

“Yonder Is The Clock"
THE FELICE BROTHERS

T LOS imprescindibles de: Caco partearroyo £
RADIOHEAD
"O k C o m p u te r" 
(1997)

THE ROLLING STONES
"Between The Buttons" 
(1967)

PEARL JAM
"Ten"
(1991)

PAVEM ENT
"Slanted And Enchanted"
(1992)

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Aquí. #737, 10/10/2009.



h  EKceLenitiSiNio Ayumtaivuemto oe oLias oeL Rey
Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Aquí. #737, 10/10/2009.



w
w

w
.e

lp
ic

at
os

te
.b

lo
gs

po
t.c

om
1 0 2 / A Q U I  C A S T I L L A - L A  M A N C H A

agenda

C u m p le a ñ o s
9 o c tu b re :  Juan Navarro Navarro,
65, Alvaro Ruiz Martín, fotógrafo,
50, José Luis García Polán, em pre
sario de d is tr ibuc ión, 50, José María 
A lonso López, "C ano",  empresario 
de prensa, 39, A lmudena García, 
judoka, 23, Isabel González, per io
dista de la Asociación de Hostelería, 
47.
10 de o c tu b re :  Raúl Pimentel, 30, 
Pura Pérez Campil lo, periodis ta, 
Israel García, atleta, 31, Ignacio 
Rodríguez Sebastián.
11 de o c tu b re :  María A lonso 
Paniagua, auxil iar de geriatría, 26, 
A lfonso Badía Romero, 21, Celia 
Martín Nieto, cocinera, 25.
12 de o c tu b re :  Daniel Gómez 
Martín, pro fesor de inglés y fu tb o 
lista del 11leseas, 27, Pilar Muñoz 
León, enfermera, Guil lermo 
Paniagua, empresario y taurino, 59, 
Pilar Esperanza Gutiérrez, empresa- 
ría, Rebeca Torres, periodis ta, 28, 
Sofía Bono Rodríguez, estudiante,
9, César Gil López, to rnero  y cic l is ta 
de lllescas, 47, Anda Mihaela Irimia, 
profes ional de la hostelería, 25.
13 de o c tu b re :  Javier Pérez, reali

zador, 28, A lberto  Castellanos Díaz, 
prop ietar io  del Bar "D ó la r " ,  34, 
Ménica Martín, 23, Esther Navarro. 
Licenciada en Ciencias 
M ed ioambienta les , 29, Juan Antonio 
Gutiérrez Viera, 36, Gerardo Ortega, 
chófer y ex fu tbo l is ta ,  62, Eduardo 
Herrera Muñoz, empresario y exp re 
s idente del Toledo, 49, Jesús 
Ramírez, periodista de las Cortes 
Regionales, 45, Eduardo Vil lasante, 
d iseñador industr ia l,  43, Jesús 
Olmedo, locutor de Talavera, 44.
14 de o c tu b re :  Jorge Bravo, p i lo to 
de f ree-s ty le , 29, Yolanda Hidalgo, 
30, María José Esteban, empresa- 
ria.
15 de o c tu b re :  María Teresa Corral, 
auditora, Anton io  Cañizares Llovera, 
excardenal de Toledo, 64, Yolanda 
Salinero, profesora, 35, Juan 
Manuel Aznárez, periodista y d is i
dente, 50, Teresa M ontero, psicólo- 
ga, 34, Teresa Zamorano, secretaria , 
Ángeles Prada, periodis ta.

Fallecimientos
(del 29 de septiembre al 5 de octubre) 
Rosa Pérez Castellanos 48, Acisclo 
Pascual Fernández 79, Benita

Rodríguez Sevillano 80, Eloísa Villa 
Fernández 94, Cristóbal Sánchez 
Pérez 72, Jesús Aranda Muñoz, 50, 
Valeriano Sánchez Magán 82, Luis 
Gonjar Sánchez 83, Luis Ibañez 
Porres 65, Luis de Villanueva 
Domínguez 68, Julio Fernández 
Vaquerizo 78, José Del Olmo 
Sánchez 63, Manuela García Pernias 
89, Rosario Sánchez Sánchez 85, 
María del Prado Otero Chiquero 70, 
Daniela Sánchez Martín 87, Martina 
López Arias 86, Teodoro Espejel 
Yébenes 84, Antonio Gutiérrez 
Uceda 68, Victoriano Sánchez 
Figueroa 87, María Pasión Vázquez 
Arias 63, María Aires de Paz 86. 
Sacramento Losada Losada 83, 
Licerio Gómez Ruano 83, Adrián 
Francisco Vidal Corrochano 81, 
Florian Crescencio Rodríguez Bodas 
82, Benita Cuesta Brasero 83, 
Adriana Sanz Ramos 81, Josefa 
Martínez Fernández 60, María 
Angélica González Herradón 64, 
María Josefa Ortuño Oliver 60, 
Celestina Fernández Galán 83, 
Margarita Villar Carrasco 95, María 
Reyes Plaza Calderón 69, Francisca 
López Fernández 85, Jesusa 
Sánchez Guerra 95, Cipriano Muñoz 
Gómez, 80

RUBIO
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16/10/09 17/10/09 20:30 h.

“E l c a b a l le r o  
de O lm ed o

COM PA Ñ ÍA :TE A TR O  CORSARIO 
D R A M A T U R G IA  Y D IR E C C IÓ N :

FERNANDO URDIALES

30 /10 /09  31/10 /09  20:30 h.

“F u e n t e o v e ju n a ”

C O M P A N  IA :RAKATA 
E C C IÓ N :LA W R EN C E BOSWELL

13/1 1/09 14/1 1/09 20:30 h.

“ La  e s t re l la  de 
S e v i l la ”

C O M P A Ñ ÍA  N A C IO N A L  DE T E A T R O  C L Á S IC O  
V E R S IÓ N  Y D IR E C C IÓ N :E D U A R D O  VASCO

19/1 1/09 20/1 1/09 20:30h.

\  y* . » C O M P A Ñ ÍA :M O R B O R IA  TEATRO
A '  D IR E C C IÓ N :E V A  DEL PALACIO

¿ f e

w f

5/12/09 20:30 h. 6 /12/09 19:30 h.

“E l au to  de lo s R ey es M a g o s ”
C O M P A Ñ ÍA :T E A T R O  DE LA ABADIA Y NAO D ’AMORES 

D R A M A T U R G IA  Y D IR E C C IÓ N :AN A ZAMORA 
A R R E G LO S  Y D IR E C C IÓ N  M USICAL:ALIC IA  LÁZARO

19/12/09 20:30 h.

“A yte  n u e v o  dq h a c e r ; 
m e d ia s  en  e s te  t ie m p o

C O M P A Ñ Í A : PRODUCCION ES M ICOMICÓN 
D R A M A T U R G IA  Y D IR E C C IÓ N :

LAILA RIPOLL Y MARIANO LLORENTE

2/1/10 20:30 h.
UJ a c a r a u  en,recLo , n a r a  e l M e só n  de  

la  jF r u t a  de  T o le d o y
C O M P A N IA :P IC A R O S  AMBULANTES 

D IR E C C IÓ N : PACO TORRES

8/1 /10  9 /1 /10  20:30 h.

“A r i a d n a ”
C O M P A Ñ ÍA :

AND ALUZ DE TEATRO Y ATALAYA 
D IR E C C IÓ N :R IC A R D O  INIESTA 

V E R S IÓ N :C ARLOS INIESTA

PRECIO ABONO (8 ESPECTÁCULO S) 80 €

KXCM( ). AYUNTA» IIENT< ) 
DKTOUüK) A)t.1TAMIKVTO DE TOI-EDt 

PATRONATO ni/niCIPAL

TEATRO DE R<
X V II ciclo de

clásico
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ALCOHOL
W^íssl.--H-U i,4 j

accidente

¿A cuántas fiestas te gustaría asistir? 
Seguro que no querrás perderte ninguna.

m uerte

DJ-NEIL

conducir+alcahol=

CAMPAÑA DE PREVENCIÓN DE CONSUMO DE ALCOHOL EN LA CONDUCCIÓN

El pasado año muchos jóvenes perdieron la 
vida en la carretera por conducir bajo los 
efectos del alcohol.

Que esta mala mezcla no cambie tu vida, 
o lo que e s  peor, acabe con ella.

Castilla-La Mancha

que una mala mezcla
O C
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